
Таксисты 
рассчитаются 
по карте
Навигация «Яндекса» станет 
платной для коммерческих 
пользователей

«Яндекс» планирует начать брать 
деньги с таксопарков, курьерских 
служб и другого бизнеса, исполь-
зующего навигационные сервисы 
«Яндекс.Навигатор» и «Яндекс.
Карты» в коммерческих целях. 
 Тестирование нового  формата 
стартует в этом году. «Яндекс» 
рискует, предупреждают экспер-
ты: пользователи могут перейти 
на альтернативные бесплатные 
продукты.

Чтобы использовать «Яндекс.На-
вигатор» и «Яндекс.Карты» в коммер-
ческих целях, скоро потребуется спе-
циальная лицензия, рассказали 

”
Ъ“ 

в «Яндексе». «История ориентиро-
вана на таксомоторные компании, 
экспедиторские и курьерские служ-
бы, компании, занимающиеся пе-
ревозкой грузов»,— уточнили в ком-
пании. Тестирование нового форма-
та начнется в этом году, подготовка 
стартует 1 мая — сначала в «Навига-
торе», а через какое-то время и в «Кар-
тах». По собственным данным, ауди-
тория «Навигатора» в РФ в марте со-
ставила 11,5 млн человек, в целом 
мобильными приложениями гео-
сервисов «Яндекса» воспользовались 
21,9 млн человек.

Коммерческие лицензии будут 
новым каналом монетизации гео-
сервисов. Условия их использова-
ния разработают после тестиро-
вания. Модель будет аналогична 
той, что действует в API (интерфейс 
программирования приложений) 
«Карт» для бизнеса, позволяющем ис-
пользовать картографические дан-
ные и технологии «Яндекса» в сто-
ронних проектах: есть бесплатные 
лимиты, а платное использование 
и функционал настраиваются под 
клиента и его задачи. Помимо досту-
па к API «Карт» и контекстной рекла-
мы компания использует нативные 
форматы. Например, в «Навигато-
ре» в 2016 году появились брендиро-
ванные метки организаций и катего-
рий, а в марте «Яндекс.Карты» нача-
ли тестировать размещение бренди-
рованных объектов на панорамах.

Де-факто «Яндекс.Навигатор» уже 
требует платы за коммерческое ис-
пользование, рассказал 

”
Ъ“ владелец 

одного из проектов в сфере курьер-
ской доставки для e-commerce.
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Финал конкурса евроскептиков
Во второй тур президентских выборов во Франции  
вышли Марин Ле Пен и Эмманюэль Макрон
Во Франции вчера состо-
ялся первый тур прези-
дентских выборов — вто-
рой намечен на 7 мая. Его 
финалистами, как и пред-
сказывали практически 
все опросы, стали канди-
дат от центристской пар-
тии «Вперед!» 39-лет-
ний Эмманюэль Макрон 
и лидер крайне право-
го «Национального фрон-
та» 48-летняя Марин Ле 
Пен. Первый тур фактиче-
ски превратился в схватку 
четырех претендентов — 
острейшую конкуренцию 
двум фаворитам соста-
вили экс-премьер Фран-
суа Фийон, кандидат от 
правоцентристской пар-
тии «Республиканцы», 
и крайне левый политик 
Жан-Люк Меланшон, воз-
главляющий движение 
«Непокоренная Франция». 
Впрочем, на решающий 
финишный рывок сил и ре-
сурсов у них не хватило. По 
итогам первого тура боль-
шинство французских по-
литиков (как правых, так 
и левых) призвали изби-
рателей голосовать 7 мая 
за господина Макрона, ко-
торый считается бесспор-
ным  фаворитом.

Социологи  
не ошиблись
Первые данные опросов на 
выходе с избирательных 
участков, распространен-
ные сразу после заверше-
ния голосования (в 20:00 
по Парижу, 21:00 по Мо-
скве), подтвердили данные 
социологов, которые в те-

чение нескольких послед-
них недель предсказывали 
выход во второй тур имен-
но Эмманюэля Макрона 
и Марин Ле Пен. 

Не дожидаясь окончания 
подсчета голосов, многие 
французские политики вы-
ступили с призывом голосо-
вать во втором туре за Эмма-
нюэля Макрона. Первым это 
сделал кандидат от пока еще 
правящей Социалистиче-
ской партии Бенуа Амон, по-

терпевший сокрушительное 
поражение (6%), за ним по-
следовали другие социали-
сты — премьер-министр Бер-
нар Казнёв, глава МИДа Жан-
Марк Эро, экс-премьер Маню-
эль Вальс. Чуть позже с анало-
гичным призывом выступил 
признавший свое поражение 
Франсуа Фийон. По его мне-
нию, победа Марин Ле Пен бу-
дет означать «приход к власти 
экстремистов». Исход второ-
го тура, где господин Макрон 

сойдется с госпожой Ле Пен, 
по мнению большинства экс-
пертов, предрешен: практи-
чески все опросы предсказы-
вают победу Эмманюэля Ма-
крона с огромным преиму-
ществом (от 60 до 65% голосов 
в его пользу).

Кризис 
традиционных 
партий
Впрочем, некоторые ито-
ги французских президент-

ских выборов можно подвес-
ти уже сейчас, не дожидаясь 
второго тура 7 мая. Во-пер-
вых, традиционные полити-
ческие силы — левые и пра-
воцентристы — переживают 
если не крах, то серьезный 
внутренний кризис. Офици-
альные кандидаты от Соци-
алистической партии и от 
правых «Республиканцев» 
(Бенуа Амон и Франсуа Фий-
он) набрали в сумме чуть бо-
лее 25% голосов. Для сравне-

ния: на предыдущих прези-
дентских выборах в 2012 го-
ду кандидаты от социали-
стов и правых (Франсуа Ол-
ланд и Никола Саркози) по-
лучили на двоих в первом 
туре почти 56%.

Во-вторых, усталость 
французов от традицион-
ных партий привела к небы-
валому всплеску популяр-
ности внесистемных и да-
же антисистемных канди-
датов. Ультраправая Марин 
Ле Пен и ультралевый Жан-
Люк Меланшон (поклонник 
Уго Чавеса и Фиделя Кастро) 
набрали на двоих более 40% 
голосов. Избирателей госпо-
жи Ле Пен и господина Ме-
ланшона не смутили их ра-
дикальные и едва ли реали-

зуемые лозунги — напри-
мер, намеки на возможный 
выход из ЕС и из зоны евро. 
В значительной мере вос-
кресное голосование полу-
чилось протестным — под-
держивая несистемных по-
литиков, французы показы-
вают, до какой степени их 
сегодня раздражают поли-
тики традиционные.

мировая 
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Керченский мост 
встраивают в электросхему
Чиновники и энергетики  
ищут способы его энергообеспечения

Как стало известно ”Ъ“, сегодня на сове-
щании в Минтрансе будет поднят вопрос 
энергообеспечения Керченского моста. 
По графику проекта постоянную схему 
на базе «Кубаньэнерго» нужно запустить 
до конца 2018 года, однако, по данным 

”Ъ“, недавние изменения в ней приве-
ли к сдвижению сроков. Но временная 
схема энергоснабжения через «Тамань-
нефтегаз» проработает только до  конца 
2019 года. Чиновники называют ситуа-
цию стандартным рабочим процессом 
и обещают снять разногласия, иначе 
к моменту запуска автомобильного дви-
жения в 2018 году мост может не иметь 
постоянного энергоснабжения, а в нача-
ле 2020 года вообще остаться без света.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, близкий к Мин-

трансу, сегодня там должно пройти совещание 
по вопросу подключения железнодорожных 
подходов к Керченскому мосту к «Кубаньэнер-
го» не позднее четвертого квартала 2018 года.

В ФКУ «Упрдор Тамань», которое выступает 
госзаказчиком проектирования и строительст-

ва моста, 
”
Ъ“ пояснили, что сейчас энергоснаб-

жение проекта полностью автономно и осу-
ществляется от мобильных дизельных устано-
вок. К лету, когда планируется выход на пико-
вую нагрузку, должно быть организовано под-
ключение к существующей подстанции «Вол-
на» (принадлежит ЗАО «Таманьнефтегаз», кото-
рое входит в группу ОТЭКО). Предполагается, 
что она обеспечит стройку электричеством до 
декабря 2019 года. Все оборудование для запу-
ска схемы готово, завершается юридическое 
оформление перераспределения части мощ-
ности (необходимые для стройки 10 МВт).

По оценкам ФКУ, потребность энерго-
снабжения моста на время эксплуатации со-
ставляет 6 МВт, еще около 4 МВт — нагруз-
ка, связанная с обеспечением транспортной 
и общественной безопасности. По проекту 
постоянная схема энергоснабжения выгля-
дит так: мост должен быть присоединен к се-
тям «Кубаньэнерго» через подстанцию 220 кВ 
«Порт» к подстанции моста 35 кВ «Мост-1».

энергоресурсы — с11

Договор окончательный 
и обжалованию не подлежит
Минтимер Шаймиев считает необходимым 
сохранить особый статус Татарстана

Татарстан хочет продлить договор о раз-
граничении полномочий с РФ «без вне-
сения каких-либо изменений в содержа-
ние». Об этом заявил первый президент 
республики Минтимер Шаймиев, высту-
пая на съезде народов Татарстана, со-
зываемого раз в десять лет. Делегаты 
съезда намерены обратиться к руковод-
ству страны с предложением продлить 
договор, который истекает в июле этого 
года. И хотя он не предполагает эконо-
мических привилегий, он дает региону 
«оттенок особости», считают эксперты. 

О необходимости продлить договор о раз-
граничении предметов ведения и полномо-
чий между РФ и Татарстаном экс-президент 
республики, ныне госсоветник Минтимер 
Шаймиев заявил на III съезде народов Татар-
стана, который прошел в субботу в Казани 
и собрал 730 делегатов от 173 национально-
стей. «Договор может быть продлен без вне-
сения каких-либо изменений в содержание 
как конституционная норма, способствую-
щая укреплению федеративных основ наше-

го государства»,— сказал он. «Исторически 
так сложилось», отметил Минтимер Шай-
миев, что после первого съезда народов ре-
спублика и РФ в 1994 году заключили пер-
вый договор о разграничении полномочий. 
Второй по счету, действующий, был подпи-
сан господином Шаймиевым и президентом 
России Владимиром Путиным «строго в рам-
ках действующей Конституции РФ и консти-
туции Республики Татарстан» после прове-
дения предыдущего съезда десять лет назад. 
«В нем не предусмотрены какие-либо нало-
говые или финансово-экономические пре-
ференции для Татарстана,— подчеркнул го-
сподин Шаймиев.— Учитывая созидатель-
ный характер данного договора, результаты 
которого мы видим в успешном развитии 
республики, он имеет право на жизнь». Он 
напомнил, что «еще в 985 году между князем 
Владимиром и предками татар — булгарами 
был заключен договор», и это зафиксирова-
но в «Повести временных лет».
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В ходе избиратель-
ной кампании во  
Франции ее фаво-
риты нередко пред-
ставали в образе 
карикатурных пер-
сонажей. Не все 
 сумели из этого 
образа выйти   
ФОТО REUTERS
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сегодняшнее 
число 23

миллиона тонн составил экспорт пшеницы из РФ с начала 2016/2017 сельхозгода (с 1 июля), сообщил 
Минсельхоз. Годом ранее на ту же дату было экспортировано 21,8 млн тонн. По прогнозам зарубежной сель-
хозслужбы (FAS) Минсельхоза США, РФ в 2016/2017 сельхозгоду может утратить позицию мирового лидера по 
экспорту пшеницы: ее годовые поставки оцениваются в 26,5 млн тонн, а экспорт самих США — в 27,8 млн тонн. 
Допустил такую возможность в пятницу и курирующий АПК вице-премьер Аркадий Дворкович, отметивший, что 
РФ все равно останется одним из лидеров и возможности для наращивания экспорта есть. «Первыми или 
вторыми — это не так принципиально, важно, чтобы мы были надежными поставщиками»,— сказал он.

РЫНОК ТРУДА

Детский вычет

В России зарплаты женщин, име-
ющих детей, и бездетных женщин 
различаются меньше, чем в других 
странах. Такие данные были обнаро-
дованы в совместном исследовании 
Высшей школы экономики и РАН-
ХиГС «Новые оценки штрафа за ма-
теринство в России». Оно основано 
на данных обследования РМЭЗ НИУ 
ВШЭ о занятых женщинах в возрасте 
20–44 лет (1,4 тыс. наблюдений).

Причины так называемого 
штрафа за материнство могут быть 
различны: женщины с детьми могут 
обладать меньшей производитель-
ностью и меньшим опытом работы, 
сталкиваться с дискриминацией 
или заниженными ожиданиями со 
стороны работодателя или по собст-
венному желанию выбирать работу 
с меньшей оплатой из-за гибкого 
графика или короткого рабочего дня. 
По данным исследования, россиянки 
с несовершеннолетними детьми 
получают в среднем на 4,1% меньше 
бездетных. Для женщин с высшим 
образованием «штраф за мате-

ринство» выше и составляет 6,5%. 
По мере увеличения числа детей 
у женщины «штраф» также растет. 
Почти десять лет назад, как пока-
зывает аналогичное исследование 
2003 года, различие в зарплате 
женщин с детьми и бездетных 
женщин было равно 8,1–12%. 
По мнению авторов работы, «штраф» 
связан с «временными потерями в 
зарплате в течение нескольких лет 
после рождения ребенка в большей 
степени, нежели с систематической 
дискриминацией матерей на 
российском рынке труда».

На фоне статистики по другим 
странам российские данные выгля-
дят неожиданно позитивными — так, 
схожие результаты демонстрируют 
США (–2%), Франция (0) и Дания 
(+4%). В Германии и Великобрита-
нии этот показатель существенно 
выше — 13% и 21% соответственно. 
Для Китая он составляет –37%, для 
других развивающихся стран — 
42%. При этом, как ранее показали 
данные МОТ (подробнее см. ”Ъ“ 
от 26 декабря), с точки зрения 
разрыва в оплате труда между 
женщинами в целом и мужчинами 
российские показатели аналогичны 
европейским. В России женщины 
составляют 70% работников в 
децилях с наименьшей оплатой 
труда, тогда как в верхних децилях 
их доля сокращается примерно 
до 40%. Эта же закономерность 
прослеживается в Европе, где 
среди работников нижнего дециля 
женщины составляют 60%, а среди 
1% наиболее оплачиваемых — все-
го лишь 20%. Аналогичные цифры 
дает измерение гендерных разли-
чий в почасовой оплате труда: как 
в Европе, так и в России женщины 
получают в среднем на 27% меньше 
мужчин.

Анастасия Мануйлова 

«ШТРАФ ЗА МАТЕРИНСТВО»
(% ОТ ЗАРПЛАТЫ БЕЗДЕТНЫХ ЖЕНЩИН)
ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Проверка управления Генпроку-
ратуры по Северо-Кавказскому 
федеральному округу (СКФО) ра-
боты департамента Минкавказа в 
Ессентуках выявила не только на-
рушения при реализации в регио-
не госпрограмм, но и разные под-
ходы к контролю их исполнения. 
Так, надзорное ведомство обра-
щает внимание на все 23 госпро-
граммы, реализуемые в СКФО, 
и использование объектов, по-
строенных с привлечением бюд-
жетных средств. В Минкавказе же 
объясняют, что ведомство отве-
чает только за программу разви-
тия СКФО до 2025 года, призывая 
прокуроров разобраться, почему 
к нему предъявлены претензии за 
недоработки других ведомств.

Результаты проведенной управле-
нием Генпрокуратуры проверки де-
партамента территориального разви-
тия Минкавказа показали, что у вла-
стей нет единого мнения о том, как 
должен проводиться мониторинг го-
спрограмм на территории регионов. 
Так, на прошлой неделе надзорное 
ведомство вынесло главе Минкавка-
за Льву Кузнецову представление за 
подписью замгенпрокурора Ивана 
Сыдорука, в котором требует устра-
нить нарушения и привлечь к ответ-
ственности виновных. Прокуратура 
пришла к выводу, что департамент не 
выполняет «должным образом» свои 
полномочия по мониторингу испол-
нения госпрограмм на территории 

Северного Кавказа. Всего в СКФО в 
2016 году исполнялось 23 госпро-
граммы с общим объемом финанси-
рования свыше 96 млрд руб.

Генпрокуратура отмечает несвоев-
ременность и неэффективность рас-
ходования бюджетных средств, а так-
же недостижение целевых показате-
лей ФЦП развития Ингушетии. Кро-
ме того, «направленные на развитие 
регионов бюджетные средства рас-
хищаются» — за 2014–2017 годы в СК-
ФО возбуждено 488 уголовных дел о 
преступлениях, связанных с непра-
вомерным их расходованием, ущерб 
превысил 942,9 млн руб. Также в до-
кументе подчеркивается «распро-
страненный характер» случаев, ког-
да «принятые в эксплуатацию объек-
ты, в числе которых школы, заводы, 
инфраструктура ЖКХ, не функцио-
нируют, по прямому назначению не 
используются, а поставленные госу-
дарством задачи не выполняются».

В Минкавказе 
”
Ъ“ заявили, что по-

лучили представление Генпрокура-
туры и анализируют его. При этом 
в министерстве поясняют, что при 
проверке анализировалась работа в 
2016 году департамента, в задачи ко-
торого входит документальный мо-

ниторинг исполнения только про-
фильной программы развития СК-
ФО до 2025 года. Основной же зада-
чей в Минкавказе считают выясне-
ние совместно с Генпрокуратурой, 
как на основании проверки одного 
департамента были сделаны выводы 
о работе всего министерства по вы-
полнению госпрограммы развития 
СКФО, а также его ответственности за 
реализацию 23 отраслевых госпро-
грамм, реализуемых другими: Мин-
кавказ не является ни главным рас-
пределителем бюджетных средств 
для них, ни их участником. Также в 
министерстве обращают внимание 
— часть выводов относится к 2008–
2013 годам, «то есть к периоду, кото-
рый не только не являлся предметом 
проверки, но и приходится на время, 
когда Минкавказ еще не был создан».

Отметим, к эффективности испол-
нения госпрограммы развития Се-
верного Кавказа возникали вопросы 
у правительства: премьер-министр 
Дмитрий Медведев ранее обращал 
внимание на то, что ее мероприятия 
«почти не финансируются». В 2016 го-
ду, сообщают в Минкавказе, кассово 
программа исполнена на 98%. Испол-
нение ФЦП развития Ингушетии за 
2016 год Минэкономики также оцени-
ло как удовлетворительное, отметив 
лишь низкий уровень регионального 
и внебюджетного софинансирования.

Евгения Крючкова;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Минкавказ удивило 
представление Генпрокуратуры
В ведомстве озадачены претензиями не по адресу
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Госуправление охраной приро-
ды неэффективно и не мотивирует 
компании к снижению выбросов, 
заявил бизнес на Красноярском 
экономическом форуме (КЭФ). 
Компании противятся дальнейше-
му развитию природоохранного 
законодательства, воспринимая 
экологические платежи как но-
вые налоги. Выходом и компании, 
и экологи называют воссоздание 
системы экологических фондов, 
куда будут собираться платежи 
за загрязнение, а также развитие 
зеленого финансирования.

Экология стала одной из цент-
ральных тем Красноярского эконо-
мического форума — ей (от устой-
чивого лесопользования до зеленых 
инвестиций) было посвящено во-
семь секций КЭФ, где рефреном зву-

чала мысль о неэффективности си-
стемы экологического госуправле-
ния. «Наш бизнес платит немало, но 
воду из-под крана по-прежнему пить 
нельзя»,— заявил вице-президент 
«Фортум» Юрий Ерошин. Директор 
по стратегии СУЭК Владимир Тузов 
сетовал на множество «несистемати-
зированных норм» и их нестыковки: 
«Предприятия должны сливать бо-
лее чистую воду, чем забирают». По-
правки в законы (в том числе пере-
ход на НДТ), по его мнению, выгля-
дят «как надстройка, а не замещение 
требований на новые». Даже глава 
департамента госрегулирования та-
рифов Минэкономики Ярослав Ман-
дрон согласился — порой «экологи-
ческие требования мотивируют биз-
нес не исполнять решения, а оплачи-
вать штрафы и сборы». Конкретные 

цифры назвал адвокат бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры» Александр Милосердов: в год 
в бюджеты РФ от компаний поступа-
ет 27 млрд руб. таких платежей, еще 
50 млрд руб. тратится на разреши-
тельную документацию, а неофици-
альные траты бизнеса оцениваются 
в 300 млрд руб. Однако вместо борь-
бы за разумность реформ бизнес со-
противляется всем новым природо-
охранным инициативам, лоббируя 
перенос сроков их введения, отмеча-
ет директор по природоохранной по-
литике WWF России Евгений Шварц.

Одна из причин восприятия эко-
логических платежей как «демоти-
вирующих» налогов — их «раство-
рение» в бюджете. Экологи и биз-
нес (на КЭФ эту идею поддержал «Ру-
сал» и другие компании) предлага-

ют вернуться к экологическим фон-
дам, реализующим экологические 
программы: это поможет снизить 
нагрузку на окружающую среду, а в 
итоге — и сами платежи. Восстанов-
ление экологических фондов пропи-
сано и в Стратегии экологической 
безопасности, подписанной прези-
дентом в пятницу.

Стимулом для бизнеса может 
стать и развитие зеленого финанси-
рования, считают эксперты. На КЭФ 
об интересе к теме говорили пред-
ставители Сбербанка и ВЭБа. В эко-
номике есть «горячий триллион», 
который мог бы быть вложен в зе-
леные проекты, считает директор 
по управлению проектами энергос-
бережения и природопользования 
Сбербанка Всеволод Гаврилов. Ди-
ректор программы «Зеленая эконо-

мика» WWF России Михаил Бабен-
ко видит источником денег в усло-
виях санкций азиатских инвесторов 
и новые банки развития (Азиатский 
банк развития, Азиатский банк ин-
фраструктурных инвестиций и Но-
вый банк развития БРИКС). Предста-
витель департамента развития фи-
нансовых рынков ЦБ Денис Григорь-
ев заявил о готовности «создать ком-
фортные условия для зеленых инве-
стиций»: по его словам, в ЦБ изучают 
необходимость их отдельного регу-
лирования. Впрочем, в разработках 
плана развития РФ, представленных 
ЦСР на КЭФ, «экология отсутствует 
как класс», сетует господин Бабен-
ко, хотя «про устойчивое развитие 
невозможно говорить без экологии».

Ангелина Давыдова,  
Красноярск

Экологические сборы не достигают цели
Власти призывают вернуться к их целевому расходованию

Глава Минэкономики Максим 
Орешкин выступил за единую по-
литику выплат дивидендов для пу-
бличных АО с госучастием, допу-
стив «индивидуальные решения» 
как для групп оборонных и уни-
тарных предприятий, так и внутри 
них. Об этом он заявил незадол-
го до дедлайна подготовки дирек-
тив госкомпаниям по выплатам 
дивидендов. Глава Росимущест-
ва подтвердил позицию Минфина: 
госкомпании должны направлять 
на дивиденды не менее 50% при-
были,— но вероятности принятия 
индивидуальных решений для го-
скомпаний также не исключил.

Норма прибыли, направляемой 
на выплату дивидендов, для публич-

ных акционерных обществ с госу-
частием должна быть единой, а для 
ФГУПов и оборонных предприятий 
могут быть «индивидуальные реше-
ния», сообщил в пятницу глава Мин-
экономики Максим Орешкин в кулу-
арах Красноярского экономическо-
го форума. Подход может быть рас-
пространен на выплаты за 2016 год, 
уточнил он. Росимущество же, как 
заявил в ходе коллегии глава этого 
ведомства Дмитрий Пристансков, 
разделяет позицию Минфина о необ-
ходимости направлять на дивиден-
ды не менее 50% чистой прибыли го-
скомпаний по МСФО. Бюджет сфор-
мирован исходя из таких расчетов, 
отметил он. Но господин Пристан-
сков оговорился: агентство готово 

проявить индивидуальный подход 
— в зависимости от влияния диви-
дендных выплат на возможность ре-
ализации инвестпрограмм. 

Напомним, до 27 апреля Росиму-
щество должно получить материа-
лы для подготовки проектов дирек-
тив, а через полтора месяца должны 
будут пройти годовые собрания ак-
ционеров. С 2012 года для госкомпа-
ний действовала норма дивидендов 
в 25%, на 2016 год Минфин закрепил 
норму о перечислении в бюджет 50% 
прибыли госкомпаний, но ряд ком-
паний («Роснефть», «Транснефть» и 
«Газпром») ее не выполнили. Ранее 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов сообщал: «Общее решение по-
ка не приняли, ориентируем компа-

нии платить дивиденды максималь-
но». Компании смогут платить мень-
ше 50% прибыли — но для этого нуж-
ны «веские причины и сложная про-
цедура принятия решения», отмечал 
он (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Ранее в Бе-

лом доме дали понять госкомпани-
ям, что объявят им совокупный за-
прос казны — чтобы распределить 
фиксированную сумму между ними 
(см. 

”
Ъ“ от 30 марта).

Идея дифференцировать размер 
дивидендов «чревата торгом» — «у ко-
го лоббистские ресурсы с менеджера-
ми госкомпаний больше, тот и будет 
меньше платить»,— сказал в пятницу 
глава РСПП Александр Шохин. Как 
отмечает партнер «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Дмит-

рий Степанов, ФГУПы из определен-
ных сфер — прежде всего обороны и 
безопасности — пытаются убедить 
государство, что им необходимо ре-
инвестировать часть прибыли. Гла-
ва Ассоциации профессиональных 
инвесторов Александр Шевчук отме-
чает: дифференциация «разумно вы-
глядит для предприятий оборонки 
— если есть необходимость направ-
ления прибыли на развитие в инте-
ресах государства». Их цель, как пра-
вило — не прибыль, а решение при-
кладных задач, в отличие от публич-
ных акционерных обществ, указыва-
ет эксперт. Для ПАО более чем реаль-
на ставка 50%, а по некоторым компа-
ниям даже и больше, считает он.

Софья Окунь

Век доли не видать
Чиновники не отказываются от индивидуальных решений по дивидендам госкомпаний

Экспорт пшеницы из РФ (млн тонн)
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В возглавляемом Львом 
Кузнецовым Минкавка-
зе изучают вопрос о том, 
кто и как на самом деле 
 должен проверять испол-
нение госпрограмм  ГЛ
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К июлю 2017 года будет создана 
межведомственная комиссия по 
развитию волонтерства, которая 
займется координацией добро-
вольцев в различных отраслях, 
а к весне 2018 года заработает 
интернет-портал с информаци-
ей о волонтерских организаци-
ях. Такие предложения содер-
жатся в плане мероприятий 
по развитию волонтерства в РФ, 
подготовленном по поручению 
президента Владимира Пути-
на. Предусмотрены и законода-
тельные изменения — например, 
освобождение организаторов 
волонтерской деятельности 
от налоговых выплат.

Подготовить план мероприятий 
по развитию волонтерского движе-
ния президент поручал Обществен-
ной палате (ОП) и Агентству страте-
гических инициатив. До 30 апреля 
они должны представить его в пра-
вительство. В послании Федераль-
ному собранию, по итогам которо-
го и было дано поручение, Влади-
мир Путин говорил, что «необходи-
мо снять все барьеры для развития 
волонтерства».

В плане (есть в распоряжении 

”
Ъ“) одним из механизмов, кото-

рые должны содействовать разви-
тию волонтерства, названо созда-
ние к июлю 2017 года специаль-
ной межведомственной комиссии. 
Она займется, в частности, коор-
динацией добровольцев в различ-
ных отраслях (поисковики, меди-
ки, природоохрана). «Сейчас кура-
торство волонтерского движения 
не закреплено ни за каким ведом-
ством, но это необходимо для его 
эффективного функционирова-
ния»,— заявил 

”
Ъ“ сопредседатель 

совета Ассоциации волонтерских 
центров Артем Метелев. До кон-
ца 2018 года комиссия разработа-
ет концепцию развития волонтер-
ских центров, которые станут «точ-
ками подготовки волонтеров».

Появится у добровольцев и свой 
информационный портал (на базе 
платформы «Добровольцы России»). 
О том, что «многие хотят помочь лю-
дям или сами получить помощь, но, 

к сожалению, не знают, как это сде-
лать», Владимиру Путину сообщи-
ли на медиафоруме ОНФ, предло-
жив создать единый интернет-пор-
тал. На нем будут храниться данные 
об организациях и добровольцах — 
это поможет находить волонтеров 
для мероприятий разного уровня. 
Президент инициативу поддержал.

Предлагается внести и некото-
рые изменения в законодательст-
во. Проект рамочного закона «О до-
бровольчестве (волонтерстве)» был 
внесен в Госдуму еще в 2013 году. Он 
вводит понятие «электронная кар-
та» (документ, удостоверяющий ста-
тус волонтера), оговаривает обяза-
тельство волонтеров «не нарушать 
права и законные интересы гра-
ждан и организаций», а также «вы-
полнять распоряжения должност-
ных лиц органов власти», отдан-
ные «в соответствии с их компе-
тенцией». Проект раскритикова-
ли и юристы, и волонтеры. Но об-

суждение темы возобновилось в Ду-
ме на прошлой неделе. Тогда глава 
профильного комитета Сергей Гав-
рилов говорил 

”
Ъ“, что законодате-

ли хотели бы уравнять понятия «до-
броволец» и «волонтер» в законах о 
благотворительности и НКО, а за-
тем подготовить изменения в от-
раслевые законы. «Запустить про-
цесс изменений» он рассчитывает 
в конце мая — начале июня. Пер-
воначальный проект, скорее всего, 
будет отозван и перевнесен, отме-
чает его соавтор сенатор Александр 
Борисов. «И, скорее всего, это бу-
дет совместный труд с депутатами 
и сенаторами, готовившими перво-
начальный проект, будет учтен их 
опыт»,— сказал он 

”
Ъ“.

«Сейчас волонтерское движе-
ние успешно существует и без  
специального закона. Если подроб-
но описывать, как стать доброволь-
цем и получать удостоверение,  
то  может  получиться  глупо.  
Если вы хотите выйти весной на 
улицу и убрать весь двор, стран-
но заставлять вас идти получать 
для этого удостоверение волонте-
ра»,— заявила 

”
Ъ“ заместитель се-

кретаря ОП Лидия Михеева. Будет 
лучше, по ее словам, если законо-
дательные изменения будут точеч-
ными. Например, необходимо уре-
гулировать вопрос о том, нужно ли 
несовершеннолетним получать со-
гласие родителей на участие в во-
лонтерском движении. Не менее 
важен вопрос страхования жиз-
ни добровольцев, участвующих в 
спасательных операциях. По сло-
вам госпожи Михеевой, необходи-
ма и корректировка нормы о соци-
ально ориентированных НКО. Сей-

час она не всегда позволяет причи-
слять к таковым добровольческие 
объединения, которые, например, 
организуют работу волонтеров. 
«Это вывело бы волонтерское дви-
жение на новый уровень господ-
держки»,— говорит госпожа Ми-
хеева. Предполагается внести из-
менения в Налоговый кодекс и ос-
вободить организаторов волонтер-
ской деятельности от налоговых 
выплат. «На это часто жалуются до-
бровольческие организации — им 
неудобно покупать билеты на про-
езд волонтеров, спецсредства»,— 
поясняет она.

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер

Волонтерам добавляют  
льгот и координации
В правительство внесен план  
по развитию добровольчества

Согласно договору 2007 года, за 
республикой признается право на 
совместное с федеральным цент-
ром решение вопросов, связанных с 
экономическими, экологическими, 
культурными и иными особенностя-
ми Татарстана, право на особое офор-
мление паспортов (жители могут по-
лучить вкладыш на татарском язы-
ке). Кандидаты на должность выс-
шего должностного лица Татарста-
на должны владеть обоими государ-
ственными языками: русским и та-
тарским. Ранее спикер Госсовета Фа-
рид Мухаметшин заявлял, что ре-
спублика готова к пролонгации до-
говора и «не претендует на какие-
то новые полномочия». «Я думаю, 
что дальнейшие договоры не ухуд-
шают, а повышают ответственность 
той или иной территории перед фе-
деральным центром»,— заявлял 

”
Ъ“ 

президент Татарстана Рустам Мин-
ниханов. Срок договора, утвержден-
ного федеральным законом, истека-
ет в июле этого года.

На съезде президент и спикер те-
му договора не поднимали. Но Рустам 
Минниханов отметил, что «предпри-
нимаются попытки подчеркнуть не-
кую обособленность и противопо-
ставление республики интересам 
страны». Авторы подобных тезисов, 
по его словам, не понимают «как су-
ти происходивших в Татарстане пре-
образований, так и интересов России 
как федеративного государства»: «Ре-
спублика с самого начала руководст-
вовалась, прежде всего, позицией от-
стаивания интересов ее многонаци-
онального народа». По словам Мин-
тимера Шаймиева, «модель Татарс-
тана в этноконфессиональной сфе-
ре оказалась востребованной как в 
РФ, так и на международном уров-
не». Народный поэт Татарстана Зин-
нур Мансуров предложил добавить 
в резолюцию съезда пункт об обра-
щении к руководству страны с пред-
ложением принять федеральный за-
кон о продлении договора. В перво-
начальном проекте резолюции он не 
упоминался, в нем лишь говорилось о 
поддержке курса Владимира Путина 
по «укреплению могущества страны» 
и что Россия «подлинно демократи-
ческое федеративное государство». В 
съезде приняли участие заместитель 
главы администрации президента 
Магомедсалам Магомедов, вице-спи-
кер Госдумы Владимир Васильев.

Казанский политолог Сергей Сер-
геев считает, что съезд можно рассма-
тривать как «политический инстру-
мент» республики: «Форум был доста-
точно представителен, чтобы донести 
до федерального центра свои требо-
вания. Отметить, что они исходят не 
только от элиты, но и от народов». По 
его мнению, Татарстан рассчитывает 
сохранить договор в прежнем виде, 
поскольку на его расширение «центр 
точно не пойдет»: «Хотя документ не 
предполагает экономических приви-
легий, он дает оттенок особости». На-
помним, Татарстан по-прежнему со-
храняет должность президента, не-

смотря на требования федерального 
закона. Другие республики от инсти-
тута президента отказались к 2015 го-
ду. Минтимер Шаймиев на съезде на-
родов Татарстана заявил, что «в созна-
нии» народа республики «укорени-
лось трепетно-уважительное отноше-
ние к наименованию 

”
президент“».

Напомним, в начале апреля в Каза-
ни состоялся съезд Всетатарского об-
щественного центра, имевшего боль-
шое влияние в республике в 1990-х го-
дах. Его делегаты предлагали не про-
длевать действующий договор, а за-
ключить новый, который должен учи-
тывать «волеизъявления народа на ре-
ферендуме о государственном стату-
се Татарстана» 1992 года (тогда более 
половины его участников голосовали 
за то, что Татарстан — «суверенное го-
сударство, субъект международного 
права, ассоциированное с РФ»).

Кирилл Антонов, Казань

Договор окончательный 
и обжалованию  
не подлежит

Как выяснил «Левада-центр», 
42% граждан относятся позитив-
но к Владимиру Путину, 44% — 
нейтрально или не могут сказать 
о нем ничего плохого. Представ-
ление граждан о главных дости-
жениях президента Путина суще-
ственно изменились за десять 
лет: место экономических успе-
хов заняло повышение боеспо-
собности армии и «укрепление 
международных позиций».

Владимиру Путину сейчас доверя-
ет 72% респондентов, не доверяет 19% 
(затрудняется ответить на вопрос 9%). 
Десять лет назад, в августе 2007 года о 
доверии президенту говорило 80%, о 
недоверии — 12% опрошенных, сле-
дует из данных «Левада-центра». Гово-
ря о доверии к президенту, граждане 
по-разному описывают отношение 
к нему. 10% опрошенных описыва-
ют свои чувства к господину Путину 
как «восхищение», 32% как симпатию. 
Еще 27% не могут сказать о нем ниче-
го плохого, а 17% говорят о «нейтраль-
ном, безразличном» отношении. «На-
стороженно и выжидательно» к главе 
государства относятся 6% респонден-
тов, 4% «не может сказать о нем ниче-
го хорошего», 3% «испытывает антипа-
тию», а 1% «отвращение».

При этом впервые с 2014 года (при-
соединения Крыма) выросло число 
граждан, которые соглашаются с фор-
мулировкой опроса, что «население 
устало ждать от Владимира Путина ка-
ких-то положительных сдвигов в на-
шей жизни». В 2014 году были опре-
деленно согласны с этим 9%, а скорее 
согласны 29% (не согласны 50%). Сей-
час с этими утверждениями согласны 
16% и 35% респондентов соответствен-
но (не согласны 35%).

Сменились представления и о том, 
какие действия Владимира Путина 
были самыми удачными и неудачны-
ми. Десять лет назад среди самых не-
удачных областей работы президен-

та называли борьбу с коррупцией 
(33%), с преступностью (23%), укрепле-
ние морали (22%), «обуздание олигар-
хов» (20%), а также повышение уровня 
жизни (19%; можно было выбрать не-
сколько ответов на вопрос). Борьба с 
коррупцией осталась в 2017 году на 
первом месте (32%), но вслед за ней не-
удачными теперь считают работу по 
повышению уровня жизни (32%), эко-
номическому развитию страны (26%) 
и «обузданию олигархов» (21%). Что ка-
сается достижений Владимира Пути-
на (можно было выбрать лишь одно), 
то и здесь ориентиры изменились. 
Экономические достижения (18%) и 
повышение уровня жизни граждан 
(16%), о которых говорили десять лет 
назад, уступили первые места «повы-
шению боеспособности вооружен-

ных сил» и «укреплению международ-
ных позиций РФ» (17% и 14% соответ-
ственно; см. график).

Консолидирующей стала тема 
присоединения Крыма, говорит заве-
дующий отделом социологии ИНДЕМ 
Владимир Римский. «Однако эта те-
ма перестала быть остроактуальной. 
Насколько тема повышения боеспо-
собности и реформы вооруженных 
сил может консолидировать общест-
во, вопрос сложный. В нашей стране 
важна сама личность, а содержатель-
ные аспекты не влияют решающим 
образом»,— сказал социолог. Полито-
лог Михаил Виноградов считает, что 
«вряд ли продвижение военной ре-
формы может стать основой прези-
дентской кампании».

Лиза Миллер, Максим Иванов

В президенте ценят 
главнокомандующего
Россияне признают военные достижения  
Владимира Путина

ЧТО БЫ ВЫ НАЗВАЛИ ГЛАВНЫМ ДОСТИЖЕНИЕМ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
ЗА ГОДЫ ЕГО НАХОЖДЕНИЯ У ВЛАСТИ?   (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

Повышение боеспособности и реформа 
вооруженных сил 

Наведение порядка в стране, поддержание 
спокойной политической обстановки 
Повышение уровня жизни граждан, 
рост зарплат и пенсий 

Укрепление международных позиций России 

Экономическое развитие страны 

Решение чеченской проблемы

Повышение оптимизма, надежд на скорое 
улучшение положения дел в стране 

Борьба с коррупцией, взяточничеством 

Обуздание олигархов, ограничение их влияния 

Сотрудничество с другими странами СНГ 

Улучшение отношений России со странами Запада 

Борьба с преступностью 

Создание благоприятной экономической и политической 
обстановки для развития частного бизнеса 

Устранение опасности терроризма в стране 

Защита демократии и политических свобод граждан 

Укрепление морали и нравственности в стране 

Затруднились ответить 

Улучшение отношений между людьми разных 
национальностей в России 

Не вижу никаких достижений 
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ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС 

ПРОВЕДЕН 7–10 АПРЕЛЯ 

СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК 

В 48 РЕГИОНАХ РФ.

Минтимер Шаймиев  
считает, что договор  
способствует укреплению 
федеративных основ  
государства и должен быть 
продлен без внесения  
каких-либо изменений 
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У добровольческих организаций  
появится свой информационный  
портал, а координировать  
их работу в различных отраслях  
будет межведомственная  
комиссия
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет глава Республики Дагестан Рамазан 
Абдулатипов:
— Дорогой Лев Владимирович, поздравляю Вас с днем 
рождения! Вы вносите большой вклад в динамичное со-
циально-экономическое развитие Северного Кавказа. 
Благодаря нашей совместной работе субъекты СКФО де-
монстрируют высокие темпы экономического роста и 

социальной стабильности. Минкавказ России стал на-
шим добрым другом и надежным партнером, что усили-
вает сплоченную работу на благо любимой родины. От 
имени всех глав регионов Северного Кавказа желаю Вам 
крепкого здоровья, мира, успехов в плодотворной дея-
тельности, а Вашим близким — благополучия и счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
министру по делам Северного Кавказа 
Льву Кузнецову

Как стало известно ”Ъ“, Евро-
пейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) запустил процедуру вы-
несения пилотного постановле-
ния о бесчеловечных условиях 
транспортировки заключенных 
в России и необходимости пе-
ресмотреть нормативную базу 
в связи с массовыми жалобами 
в Страсбург. Об этом говорится 
в коммуникационном отчете, ко-
торый ЕСПЧ направил в Минюст 
и трем заключенным заявите-
лям из Коми.

Провести комплексный анализ 
российской системы транспорти-
ровки заключенных ЕСПЧ обещал 
еще три года назад (см. 

”
Ъ“ от 3 фев-

раля 2014 года), коммуницировав 
жалобу жителя Коми Алексея То-
мова, с которой затем были объе-
динены еще три обращения. Тогда 
Страсбург направил правительст-
ву РФ вопросы о техническом осна-
щении российских автозаков и ва-
гонзаков, запросив ведомствен-
ные приказы, регулирующие тран-
спортировку заключенных. К тому 
моменту в ЕСПЧ скопилось уже не 
меньше 40 коммуницированных 
аналогичных жалоб, что и послу-
жило поводом для возможной под-
готовки пилотного постановления, 
обязывающего в кратчайшие сроки 
устранить нарушения прав заклю-
ченных. Это прямо следует из но-
вых вопросов, которые ЕСПЧ поста-
вил перед правительством РФ, ком-
муницировав вторую жалобу го-
сподина Томова и еще двух заклю-
ченных, которые оспаривают усло-
вия этапирования из Сыктывкара в 
Мурманскую область в 2015–2016 
годах, рассказал 

”
Ъ“ их представи-

тель, юрист правозащитной орга-
низации «Общественный вердикт» 
Эрнест Мезак.

Внимание ЕСПЧ к бесчеловеч-
ным условиям перевозки заклю-
ченных «Общественный вердикт» 
привлек в 2011 году, впервые обра-
тившись от имени господина Томо-
ва с подробной жалобой на наруше-
ние ст. 3 Европейской конвенции о 
правах человека (запрет на пытки): 
заявитель при перевозке по Ворку-
те более двух часов провел в нео-
тапливаемом автозаке, где на трех 
квадратных метрах находились 
еще девять заключенных с личны-
ми вещами. Так же тесно и холодно 
было и в железнодорожном вагоне, 
куда затем пересадили осужденно-
го для этапа в колонию. После того 
как ЕСПЧ коммуницировал жало-
бу господина Томова, РФ в 2014 го-

ду признала нарушение и заявила 
о готовности до суда выплатить за-
явителю €2 тыс., однако Страсбург 
эту декларацию отклонил.

С тех пор ситуация не измени-
лась, при этом заявителям не уда-
лось добиться в судах РФ отмены 
правил перевозки, где на заключен-
ного выделяется менее 0,6 кв. м без 
багажа и менее 0,8 кв. м с багажом. 
И теперь Страсбургский суд интере-
сует позиция российских властей 
не только относительно нарушения 
той же ст. 3, но также ст. 13 (право на 
эффективное средство правовой за-
щиты) Конвенции и оценка систем-
ного характера проблемы. В таких 
случаях при поступлении массо-

вых однотипных жалоб ЕСПЧ при-
останавливает на время их рассмо-
трение и выносит пилотное поста-
новление, указывая государству на 
необходимость решения масштаб-
ной проблемы, определяя дефек-
ты нормативной базы и правопри-
менительной практики и сроки их 
устранения.

Правозащитники не раз заявля-
ли, что российские правила тран-
спортировки осужденных и под-
следственных давно устарели. Во-
просы конвоирования регулиру-
ются с 2006 года приказом Миню-
ста и МВД. В 2012 году Верховный 
суд признал допустимым перевоз-
ку заключенных в условиях, ког-
да на каждого приходится от 0,3 до 
0,5 кв. м. В 2013 году Минюстом тре-
бования были изменены: разреше-
на перевозка в автомобилях с ка-
мерами, в которых на каждого за-
ключенного будет приходиться от 
0,26 кв. м, при этом в автозаках и ва-
гонзаках вновь не предусмотрены 
отсеки для багажа этапируемых, хо-
тя ЕСПЧ неоднократно признавал 
0,5 кв. м недостаточной площадью 
при этапировании, а в 2005 году со-
гласился с Европейским комитетом 
по предупреждению пыток, что ка-
меры площадью 0,8 кв. м и менее 
непригодны для перевозки заклю-
ченного независимо от времени на-
хождения автомобиля в пути. По 
Минимальным стандартам обраще-

ния с заключенными ООН, подтвер-
жденным российским Конституци-
онным судом, перевозка в услови-
ях недостаточной вентиляции, ос-
вещения или других тяжелых усло-
виях запрещена, каждому заклю-
ченному следует обеспечивать от-
дельную койку cо спальными при-
надлежностями.

По словам господина Мезака, 
основная проблема связана с пере-
возкой в вагонозаках. «В целях улуч-
шения условий перевозки осужден-
ных и лиц, содержащихся под стра-
жей, железнодорожным транспор-
том Минюстом России совместно 
с МВД России и ФСИН России осу-
ществляется работа по изменению 

порядка конвоирования»,— cооб-
щили по этому поводу 

”
Ъ“ в Минюсте

Отметим, что к редкой проце-
дуре пилотных постановлений в 
Страсбурге прибегали по отноше-
нию к России неоднократно. Пер-
вым пилотным постановлением 
ЕСПЧ в 2009 году потребовал в те-
чение года законодательно урегу-
лировать проблему компенсаций 
за судебную волокиту и неисполне-
ние судебных решений, приостано-
вив на время рассмотрение сотен 
жалоб по таким делам. В мае 2010 
года соответствующий закон был 
принят. В 2012 году Европейский 
суд по правам человека вынес пи-
лотное постановление, обязав рос-
сийские власти срочно принять ме-
ры к устранению «бесчеловечных 
или унижающих достоинство» ус-
ловий содержания заключенных 
в СИЗО. На системную проблему 
массовых нарушений в России ме-
ждународной нормы о запрете пы-
ток Страсбург указал после вынесе-
ния 90 решений по таким жалобам, 
в том числе экс-главы ЮКОСа Миха-
ила Ходорковского, которые до сих 
пор полностью не исполнены. Быв-
ший российский судья ЕСПЧ Анато-
лий Ковлер говорил 

”
Ъ“, что темой 

отдельного пилотного постановле-
ния может стать и состояние тюрем-
ной медицины.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В минувшие выходные стало известно, 
что подал в отставку в связи с выходом 
на пенсию по выслуге лет заместитель 
генпрокурора РФ, главный военный про-
курор Сергей Фридинский. Его уход по-
следовал вскоре после того, как воен-
ная прокуратура стала финансироваться 
из бюджета самого надзорного ведом-
ства, а не силовых структур, как прежде. 
Господину Фридинскому прочат пост за-
мминистра юстиции, а кандидатура его 
преемника, по данным источников ”Ъ“ 
в Генпрокуратуре, пока окончательно 
не определена и будет названа в течение 
ближайших двух недель. При этом стоит 
отметить явно обозначившуюся тенден-
цию к омоложению руководящего соста-
ва в органах прокуратуры.

Рассмотрение в Совете федерации пред-
ставления президента РФ об отставке заме-
стителя генпрокурора, главного военного 
прокурора 58-летнего Сергея Фридинско-
го запланировано на ближайшие дни. Этот 
факт подтвердил председатель комитета 
верхней палаты по обороне и безопасно-
сти Виктор Озеров. По его словам, во втор-
ник вопрос будет рассмотрен на совмест-
ном заседании комитета по обороне и без-
опасности и комитета по конституционно-
му законодательству и госстроительству, а 
в среду — на пленарном заседании Совета 
федерации. Сам господин Фридинский по-
просил в письме, направленном председа-
телю Совета федерации Валентине Матви-
енко, рассмотреть вопрос об отставке в его 
отсутствие.

Официальная причина отставки — вы-
ход на пенсию по выслуге лет. От офици-
альных комментариев по этому поводу и в 
Генпрокуратуре, и в Главной военной про-
куратуре (ГВП) пока воздерживаются. Впро-
чем, источники 

”
Ъ“ в надзорном ведомстве 

говорят, что для ухода господина Фридин-
ского из ГВП имелись и некоторые другие 
причины. Так, например, ходят слухи, что 
ему якобы не пришлись по душе измене-
ния в системе финансирования органов во-
енной прокуратуры. Напомним, что с 1 ян-
варя текущего года начал действовать при-
нятый еще в 2014 году федеральный закон 
№145, в соответствии с которым следствен-

ные органы главного военного следствен-
ного управления СКР и надзорные органы 
Главной военной прокуратуры должны фи-
нансироваться из бюджетов Следственного 
комитета и Генпрокуратуры соответствен-
но. Прежде они получали средства из Ми-

нобороны, ФСБ, ФСО и Росгвардии, в отно-
шении сотрудников которых органы ГВП 
проводили проверки, а также осуществля-
ли надзор за расследованиями уголовных 
дел в отношении силовиков.

Кроме того, если раньше вопросы с при-
своением очередных званий приходи-
лось решать через те же поднадзорные ве-
домства, прежде всего Минобороны, то те-
перь это отнесено к компетенции главно-

го военного и генерального прокуроров. 
Так, например, Юрий Чайка по представле-
нию главного военного прокурора может 
присваивать звания вплоть до полковни-
ка юстиции (генеральские звания присва-
иваются указами президента) и соответст-
венно назначать кандидатов на вакантные 
военные прокурорские должности, заклю-
чать, а также продлевать контракты с со-
трудниками военной прокуратуры.

Сергей Фридинский возглавлял ГВП с 
2006 года, до этого он был заместителем ген-
прокурора. За время его руководства в воен-
ном надзорном ведомстве случались и скан-
далы. Наиболее заметными стали, пожалуй, 
заявления, с которыми несколько лет назад 
выступил бывший заместитель начальника 
отдела собственной безопасности ГВП пол-
ковник Олег Зуб. Он утверждал, что в 2008 го-
ду ряд военных прокуроров, в том числе вы-
сокопоставленных, якобы незаконно бес-
платно получили земельные участки в садо-
вых товариществах «Ивушка», «Звезда», «Но-
вая звезда» и «Военнослужащий», располо-
женных в Красногорском районе Подмоско-
вья. Расследование по этому поводу, которое 
продолжается до сих пор, взял под личный 
контроль генпрокурор Юрий Чайка. Между 
тем сам Олег Зуб, как сообщал 

”
Ъ“, некоторое 

время назад был обвинен в мошенничестве, 
недавно получил срок и был лишен звания.

Тем временем Сергею Фридинскому про-
чат новое важное назначение, в частности 
речь идет о должности замминистра юсти-
ции. На пост же главы ГВП, по данным источ-
ников в надзорном ведомстве, кандидатура 
окончательно еще не определена — это прои-
зойдет в течение двух недель. Стоит отметить, 
что в последнее время в Генпрокуратуре обо-
значилась тенденция омоложения руководя-
щего состава. Последним примером этого ста-
ло назначение на должность заместителя ген-
прокурора 40-летнего Андрея Кикотя.

Александр Александров

ЕСПЧ по пути  
с заключенными в РФ
Страсбург намерен скорректировать правила перевозки 
осужденных и подследственных

Главный военный прокурор создал вакансию
Совет федерации рассмотрит вопрос об отставке Сергея Фридинского

Сергей Фридинский 
попросил в письме,  
направленном 
председателю 
Совета федерации 
Валентине 
Матвиенко, 
рассмотреть вопрос 
об отставке в его 
отсутствие

В Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) подана первая жа-
лоба по задержаниям на несанк-
ционированном митинге против 
коррупции в России 26 марта. Это 
дело жителя Сочи Виталия Нибие-
ридзе, который был обвинен в ор-
ганизации незаконного митинга 
и провел восемь суток под адми-
нистративным арестом. Правоза-
щитники говорят, что количество 
административных дел, возбу-
жденных после 26 марта, превы-
шает 1,5 тыс., и намерены довести 
часть их до Страсбурга. Количест-
во будущих жалоб в ЕСПЧ может 
исчисляться сотнями.

Как стало известно 
”
Ъ“, междуна-

родная правозащитная группа «Аго-
ра» направила в ЕСПЧ жалобу по де-
лу о задержаниях на несанкциониро-
ванных митингах 26 марта в Москве и 
нескольких десятках других городов, 
во время которых полиция проводи-
ла массовые задержания участников. 
«Это первая жалоба по 26 марта, но 
далеко не последняя,— подчеркнул 
в беседе с 

”
Ъ“ руководитель 

”
Агоры“ 

Павел Чиков.— Было возбуждено, по 
разным оценкам, от 1,5 тыс. до 2 тыс. 
административных дел».

Жалоба подана от имени жителя 
Сочи, координатора общественного 
движения «Открытый Сочи» Виталия 
Нибиеридзе, которого обвинили в ор-
ганизации незаконного митинга. Он 
подавал заявку на проведение митин-
га 26 марта, но власти города ему отка-
зали. Тогда он написал в соцсети сооб-
щение, указав, что раз митинг им не 
дают провести, то он зовет всех на со-
брание — без лозунгов и звукоусили-
вающей аппаратуры. «Восемь человек 
с кроссовками наперевес были задер-
жаны на подходе к месту собрания: по-
лиция пояснила, что кроссовки якобы 
были украдены из торгового центра. А 
затем были задержаны Виталий Ниби-
еридзе и гражданский активист Миха-
ил Пчелин»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

господина Нибиеридзе Михаил Бе-
ньяш. Таким образом, по мнению ад-

воката, были нарушены ст. 10 (свобо-
да слова и выражения мнения) и ст. 11 
(свобода собраний) Европейской кон-
венции о защите прав человека и ос-
новных свобод. Также, по его словам, 
была нарушена ст. 6 (право на справед-
ливый суд). «Нам не дали ознакомить-
ся с материалами дела. Их выдали за 
15 минут до начала процесса, а когда 
я успел сфотографировать десять стра-
ниц, то подошел судья, выхватил дело 
и сказал, что время вышло»,— расска-
зал Михаил Беньяш. Кроме того, на су-
де у него не было возможности высту-
пить с речью. В итоге Виталий Ниби-
еридзе был отправлен под админист-
ративный арест на восемь суток. Адво-
кат считает, что правонарушение, ко-
торое само по себе не является опас-
ным, не было доказано и это говорит 
о нарушении ст. 5 конвенции (право 
на свободу и личную неприкосновен-
ность). «В ближайшее время в ЕЧСП бу-
дет направлена жалоба по делу Миха-
ила Пчелина, который был оштрафо-
ван на 20 тыс. руб. также за организа-
цию незаконного митинга»,— доба-
вил господин Беньяш.

«В ближайшие две недели поток 
жалоб в ЕСПЧ по делу 26 марта будет 
только расти»,— прогнозирует Павел 
Чиков. По его словам, только «Агора» 
защищает 130 человек из 13 городов. 
«И мы точно все эти дела доведем до 
Страсбурга»,— говорит господин Чи-
ков. Он указал, что по всей стране пра-
ва задержанных на митинге защища-
ют также юристы ряда крупных ор-
ганизаций, в их числе Фонд борьбы 
с коррупцией (ФБК), «Русь сидящая», 
«Открытая Россия» и «Мемориал». 
Они тоже будут направлять жалобы в 
ЕСПЧ, не надеясь на положительный 
исход в российских судах». Алексей 
Навальный информировал на своем 
сайте 22 марта: «Обещаю: наш проект 

”
Росевросуд“ сделает жалобу в ЕСПЧ 

каждому, кого незаконно привлекут 
к ответственности за участие в ми-
тингах 26 марта». Руководитель юри-
дического отдела ФБК Иван Жданов 
сообщил 

”
Ъ“, что к ним уже обрати-

лись 655 задержанных. Он напомнил, 
что жалоба в ЕСПЧ может быть пода-
на только после отказа национальной 
апелляционной инстанции. «Суды бы-
стро прошли у тех, кто был обвинен в 
организации незаконного митинга и 
затем арестован,— говорит господин 
Жданов.— Дела по поводу участия в 
незаконном митинге рассматривают-
ся небыстро. 280 человек из тех, кого 
мы защищаем, даже первую инстан-
цию не прошли. Еще три сотни прош-
ли первую инстанцию, мы подготови-
ли для них апелляционные жалобы».

Позиция ЕСПЧ по жалобам на за-
держания участников несанкциони-
рованных митингов известна, стан-
дарты понятны, суд зачастую встает 
на сторону заявителей, говорит Павел 
Чиков. По его словам, достаточно быс-
тро рассматриваются и присуждаются 
компенсации тем, кто был помещен 
под арест. Он отметил, что, по всей ве-
роятности, в дальнейшем будут пода-
ваться коллективные жалобы от 15–
20 человек из одного города, а отдель-
но будут идти жалобы на отказы рос-
сийских властей согласовать митин-
ги. «Мы ожидаем, что ЕСПЧ начнет 
коммуницировать (принимать к рас-
смотрению.— 

”
Ъ“) жалобы уже в тече-

ние года. Главным ограничителем бу-
дет количество жалоб, которое секре-
тариату придется обрабатывать. Но в 
последнее время ЕСПЧ работает быс-
тро»,— говорит Павел Чиков.

Напомним, в феврале этого года 
ЕСПЧ рассмотрел и удовлетворил жа-
лобы 23 россиян на отказы россий-
ских властей согласовать проведение 
различных публичных мероприятий 
(см. 

”
Ъ“ от 08 февраля). Среди них — 

шествие в годовщину убийства Ста-
нислава Маркелова и Анастасии Ба-
буровой, пикет перед зданием Госду-
мы против закона о запрете на усы-
новление российских сирот гражда-
нами США, гей-парады и мероприя-
тие против «оборотней в погонах». В 
общей сложности суд постановил вы-
платить заявителям €183 тыс.

Анастасия Курилова

В Страсбурге ждут 
несанкционированного митинга
Первая жалоба на задержания 26 марта подана в ЕСПЧ

Главный военный прокурор  
Сергей Фридинский попросил  
о пенсии по выслуге лет 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

При поступлении массовых однотип-
ных жалоб ЕСПЧ приостанавливает  
их рассмотрение и выносит пилотное 
постановление, указывая государству 
на необходимость решения масштаб-
ной проблемы
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ГИБДД России выпустила разъяс-
нения для регионов и автошкол, 
каким образом нужно принимать 
экзамены у будущих водителей и 
выдавать права. Соответствую-
щий регламент начал действовать 
еще в прошлом году, но он вызвал 
много вопросов у образователь-
ных организаций и экзаменато-
ров, что потребовало дополни-
тельных уточнений. Разъяснения 
сами по себе не имеют юридиче-
ской силы, считают эксперты, но 
ГИБДД до 10 мая ведет сбор ре-
гиональных пожеланий, чтобы 
учесть их при подготовке проекта 
изменений регламента.

Разъяснения по поводу приема эк-
заменов у будущих водителей разо-
сланы в региональные управления 
Госавтоинспекции в «связи с много-
численными обращениями», соот-
ветствующее письмо в конце прош-
лой недели подписал первый замна-
чальника ГИБДД России Владимир 
Швецов (есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в рамках ре-

формы по сокращению аварийно-
сти среди водителей-новичков 1 сен-
тября 2016 года вступили в силу но-
вые правила сдачи экзаменов. Увели-
чилось число вопросов на теоретиче-
ском экзамене и количество упраж-
нений на учебной площадке, уже-
сточилась система штрафных бал-
лов за промахи в городе. При этом 
описательная часть многих упраж-
нений вызвала недоумение у мно-
гих автошкол, спровоцировав споры 
между сдающими и экзаменаторами. 
Особенно остро эта проблема встала 
в тех регионах, где ГИБДД использу-
ет для проверки навыков площадки 
и машины автошкол (таким образом 
проводится 80% экзаменов). Образо-
вательные учреждения и территори-
альные подразделения ГИБДД обра-
тились в Госавтоинспекцию России 
за разъяснениями еще в конце сен-
тября 2016 года, ответ был дан только 
спустя семь месяцев.

Разъяснения во многом сдела-
ны в пользу кандидата в водители. 
Так, если во время движения меж-
ду упражнениями на площадке у ма-
шины заглох двигатель, то ошибкой 
это не считается (до сих пор эта ситуа-
ция никак не была описана). В случае 
если сдается экзамен на мотоциклет-
ную или мопедную категорию, нуж-
но иметь лишь шлем: требовать на-
деть мотоэкипировку и защиту экза-
менатор не может. Если упражнения 
выполняются последовательно одно 

за другим, останавливаться перед ка-
ждым не нужно. Разъяснен порядок 
проверки навыков начала движения 
на подъеме: перед стартом все коле-
са машины должны быть на эстакаде, 
при этом в неподвижном состоянии 
автомобиль может быть зафиксиро-
ван как стояночным (ручным) тормо-
зом, так и рабочей тормозной систе-
мой (то есть педалью тормоза). Откат 
машины вниз во время упражнения 
является ошибкой.

По поводу экзамена в городе в 
разъяснениях говорится следующее: 
если ученику не удалось продемон-
стрировать умение обгонять или опе-
режать другую машину (к примеру, 
не было попутных автомобилей или 
маневр нельзя было сделать безопас-
но), то продлевать экзамен на срок бо-
лее отведенных 30 минут нельзя, при 
этом на конечную оценку этот факт 
влиять не должен.

ГИБДД также разъяснила ряд про-
цедур, связанных с выдачей прав. 
Если гражданин уже получил удо-
стоверение, а потом выяснилось, что 
основанием для выдачи были под-
дельные документы (медсправка, 
свидетельство об окончании автош-
колы и т. д.), то права аннулируют-
ся, в единую базу данных Госавтоин-
спекции вносится соответствующая 
запись, а гражданину направляется 
письменное уведомление. Разъясне-
на также ситуация, когда человек с 
украинскими правами желает полу-

чить права российские. Для этого он 
заново сдает экзамены, при этом Го-
савтоинспекция России направляет 
в ГАИ Украины запрос, не был ли гра-
жданин лишен прав. Если ответа на 
запрос не приходит, то выдаются рос-
сийские права. Но если информация 
о лишении прав придет позже, то удо-
стоверение будет аннулировано, по-
ясняют в ГИБДД.

Если бы разъяснения вышли рань-
ше, автошколам удалось бы избежать 
значительных затрат, говорит прези-
дент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева. «Имен-
но на автошколы легла основная фи-
нансовая нагрузка по оснащению ма-
шин и площадок для приема экзаме-
нов по новым требованиям. Затраты 
одной автошколы составили в сред-
нем от 100 тыс. до 300 тыс. руб., а в не-
которых случаях и до 1 млн руб. И, 
как выясняется после выхода разъяс-
нений, многие затраты были сдела-
ны зря»,— рассказала она. Автошко-
лы, к примеру, закупали дорогостоя-
щий бордюрный камень для обору-
дования подъезда к учебной эстака-
де (этого часто требовали местные 
УГИБДД), что, как выясняется из разъ-
яснения, можно было не делать. Го-
спожа Шутылева также отметила, 
что разосланный документ во мно-
гом противоречит самому регламен-
ту и может еще больше запутать эк-
заменаторов и учеников. При этом 
она заметила, что разъяснения юри-
дической силы не имеют, «ответы на 
все вопросы должны быть даны в са-
мом регламенте». Госавтоинспекция, 
по данным 

”
Ъ“, уже готовит пакет по-

правок к регламенту, сбор предложе-
ний от регионов продлится до 10 мая.

Иван Буранов

Как сдать водителям
ГИБДД разъяснила порядок экзамена на права

Российские языковые лагеря для 
учащихся стали альтернативой 
зарубежным поездкам для боль-
шинства родителей. Как стало 
известно ”Ъ“, за три года стои-
мость зарубежных программ вы-
росла на 30–50%, и теперь рос-
сияне предпочитают отправить 
ребенка в языковой лагерь в Со-
чи за 95 тыс. руб., а не в Лондон 
за 215 тыс. руб. Эксперты отме-
чают, что с укреплением рубля 
интерес россиян к зарубежным 
образовательным поездкам мо-
жет вернуться.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался до-

клад о состоянии языкового туриз-
ма в России, составленный по дан-
ным ведущих международных про-
фильных организаций ICEF и ALTO. 
По данным ICEF, на начало 2016 го-
да Россия занимала 12-е место в мире 
по количеству людей, обучающихся 
за рубежом (более 50 тыс. учащихся). 
Российские образовательные про-
граммы оказались востребованной 
альтернативой западным поездкам, 
констатируют в российской компа-
нии по образованию за рубежом Jey 
Study, выступившей соавтором ис-
следования: «Эти варианты стали не 
только более близкими и спокойны-
ми для родителей, но и более выгод-
ными с финансовой точки зрения».

Несмотря на существенные скид-
ки, которые давали некоторые за-
падные компании представителям 
российского рынка, за последние 
три года стоимость зарубежных про-
грамм выросла на 30–50%, говорит-
ся в документе. Например, три неде-
ли летней программы Университет-
ского колледжа Лондона в 2013 году 
стоили 135 тыс. руб., а в 2016 году — 
уже 215 тыс. руб. Минимальную сто-
имость двухнедельной зарубежной 
поездки (с учетом расходов на про-
живание, перелет и оформление до-
кументов) авторы исследования оце-
нивают в 127 тыс. руб., а средний чек 
для заграничной образовательной 
программы — в 150 тыс. руб. И хотя 
стоимость всех летних программ для 
детей в России тоже демонстрирова-
ла рост в последние годы (10–30% в 

период с 2014 по 2015 год), средний 
чек, например, для сочинского язы-
кового лагеря в настоящее время со-
ставляет 95 тыс. руб.

«До кризиса практически любая 
семья из Москвы или Санкт-Петер-
бурга могла позволить себе отпра-
вить ребенка в образовательную по-
ездку за рубеж, хотя некоторым для 
этого приходилось брать кредит. 
Сейчас аудитория в основном пред-
ставлена средним классом,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор по развитию Jey 

Study Матвей Амагаев.— С учетом 
того, что зарплаты у многих сильно 
сократились, теперь родители пред-
почитают путевки в летний лагерь в 
Сочи на базе олимпийских объектов 
за 100 тыс. руб.».

Как следует из доклада, популяр-
нее других по-прежнему англий-
ский: его изучают 61% всех участни-
ков языковых программ; чуть менее 
популярны французский и немец-
кий (программы по их изучению 
предлагают 62% агентств), испан-
ский (51% агентств) и итальянский 
(46% агентств). На российском рынке 
языкового туризма на английский 
приходится 80%, на французский — 
6%, на немецкий — 5%, на испанский 
и китайский — по 3%, на итальян-
ский — 2%, на японский — 1%.

Опыт зарубежных стран показы-
вает, что наблюдается четкая корре-
ляция между экономическим состо-
янием страны и объемом выездно-
го и внутреннего образовательного 
туризма, отмечают авторы доклада. 
Есть прямая зависимость между це-
нами на нефть и выездами студен-
тов за рубеж, подтверждает директор 
ICEF по России и СНГ Сергей Крас-
нянский: «От падения цен на нефть 
больше всего досталось России, Ка-
захстану, Бразилии, Турции. Но в Рос-
сии накладывается еще и политиче-
ский фактор — многие родители бо-
ятся отправлять своих детей, напри-
мер, в Америку». По его словам, про-
исходит это «не из-за личных поли-
тических убеждений», а из опасений 
за безопасность ребенка в чужой 
стране: «Хотя все агентства это опро-
вергают, этот психологический фак-

тор продолжает играть роль при вы-
боре или отказе от программ».

В целом объем глобального рын-
ка языкового образовательного ту-
ризма в 2016 году эксперты компа-
нии ICEF оценили в $20 млрд. Услу-
гами компаний, занятых в инду-
стрии языкового туризма, пользуют-
ся около 3,7 млн человек, 30% из них 
— школьники и студенты. Основная 
прибыль приходится на восемь ан-
глоязычных стран: США, Великоб-
ританию, Австралию, Канаду, Ир-
ландию, Новую Зеландию, Мальту и 
ЮАР. Доля российского сегмента на 
международном рынке в 2016 году 
составила 2,4%.

Интерес российских школьни-
ков к иностранным языкам повы-
шает предстоящее введение обяза-
тельного ЕГЭ по предмету с 2022 го-
да (о таких планах ранее заявляли в 
Минобрнауки). «Как правило, роди-
тели стараются выбирать места для 
поездки так, чтобы минимизиро-
вать количество русскоговорящих 
детей вокруг»,— отметила в беседе с 

”
Ъ“ учитель английского языка (мос-

ковский лицей №1535), эксперт ЕГЭ 
по английскому языку Ольга Братер-
ская. По ее словам, если родная речь 
будет превалировать, «минимум по-
ловина успеха от такой поездки сой-
дет на нет». Эксперт отметила, что ор-
ганизовать языковой лагерь в стра-
не, где изучаемый язык не является 
родным, можно только с привлече-
нием преподавателей—носителей 
языка: «Главное, чтобы идея лаге-
ря не упрощалась и не опошлялась, 
ведь у многих само понятие 

”
летний 

лагерь“ ассоциируется со свободой 
и отдыхом». Ольга Братерская отме-
чает, что сейчас «ситуация немного 
выправляется и люди снова начина-
ют находить возможности вывозить 
детей за границу». С ней согласен и 
Матвей Амагаев: «На начало 2017 го-
да мы видим, что фунт подешевел и 
спрос на зарубежные поездки снова 
начинает расти». Впрочем, о смене 
тенденции на рынке с уверенностью 
можно будет говорить только в кон-
це сезона, считает господин Амагаев.

Анна Макеева

Английский язык довел до Сочи
На российском рынке языкового образовательного 
туризма произошло импортозамещение

По действующему регла-
менту над заданиями  
во время экзамена 
на права задумываются  
не только испытуемые, 
но экзаменаторы  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Человек дела  
и человек года

Пасхальные гулянья
На прошлой неделе светская Москва вовсю «раз-
говлялась»: премьера фильма «Большой», откры-
тие фестиваля «Черешневый лес», десятилетие 
радиостанции «Бизнес ФМ» на Центральном рын-
ке, часовой завтрак Rado в Театре наций и пар-
фюмерный ужин Montale, вручение премии 
Hello! «Самые стильные в России» с присуждени-
ем главной награды Татьяне Навке и одно на дво-
их празднование дней рождения госпожи Навки 
и владельца «Советского спорта» Сергея Колуше-
ва. Было бы трудно поверить еще лет десять на-
зад, но Страстная неделя подкосила светскую ак-
тивность: организаторы придержали свои пре-
мьеры и дни рождения до наступления Воскре-
сения Христова.

«Административный ресурс применять не при-
шлось, что вы,— улыбался гостям первый замген-
директора ВГТРК Антон Златопольский,— созво-
нились с Владимиром Уриным (директор Боль-
шого театра.— 

”
Ъ“), а ему понравилась идея». По 

словам господина Златопольского, идея названия 
фильма Валерия Тодоровского «Большой» также 
принадлежит главе Большого. Зал Исторической 
сцены оказался так велик, что на премьере хвати-
ло места даже для лиц «Первого канала» Ивана Ур-

ганта и Владимира Познера, не говоря уже о ви-
це-премьере Ольге Голодец, главе Минкульта Вла-
димире Мединском, главе ОКР Александре Жуко-
ве, главе Роспечати Михаиле Сеславинском, биз-
несмене Романе Абрамовиче, тренере Ирине Ви-
нер-Усмановой и многочисленных кинодеятелях. 
Кстати, госпожа Винер-Усманова выходу фильма 
действительно помогла: ее воспитанницы сыгра-
ли роли главных героинь «в детстве». В прошлый 
раз Большой становился кинотеатром в 1925 году. 
Тогда за месяц до официальной премьеры в «Худо-
жественном» на торжественном заседании в честь 
20-летия революции 1905 года показали «Бронено-
сец Потемкин».

Фестиваль искусств «Черешневый лес» в этом го-
ду взял старт в Государственной Третьяковской га-
лерее на Крымском валу. Владелец Bosco di Ciliegi 

Михаил Куснирович, директор ГТГ Зельфира Тре-
гулова и вице-премьер Ольга Голодец сообща от-
крыли выставку Джорджо де Кирико «Метафизи-
ческие прозрения». С тех пор как госпожа Трегуло-
ва сделала очередь неотъемлемым атрибутом му-
зейной работы, вернисажи стали «новым черным» 
— пользуются большим спросом. Раньше светские 
снобы высказывались в том духе, что в искусстве 
они любят искусство, а не возможность выпить 
шампанского под Рафаэлем. Теперь же, если вы не 
член попечительского совета, лишь очень серьез-
ные связи помогут просочиться сквозь стену ка-
менноликой очереди хоть на де Кирико, хоть на 
Айвазовского. На вернисаже были все: директор 
ГМИИ Марина Лошак, владелица «Винзавода» Со-
фья Троценко, президент Фонда Московской биен-
нале Юлия Музыкантская, глава Mastercard в Рос-
сии Алексей Малиновский, президент «Сколково» 
Андрей Шаронов, помощник президента Влади-
мир Кожин с супругой Олесей Бословяк, бизнес-
мены Гор Нахапетян и Ваге Енгибарян и даже сов-
ладелец Mercury Леонид Струнин. Главным люби-
телем и знатоком творчества и биографии Джорд-
жо де Кирико оказался Илья Куснирович: он про-
вел подробнейшую экскурсию для мамы Екатери-
ны Моисеевой.

Ради юбилея сотрудники «Бизнес ФМ» «рас-
консервировали» долгострой на Рождественском 
бульваре — Центральный рынок откроется на 
этом месте лишь в начале июля. Это был не толь-
ко многолюдный, более 600 гостей, но еще и чрез-
вычайно креативный праздник. Таких уже почти 
никто не делает, кроме господина Куснировича, 
чтобы много людей, нетривиальная развлекатель-
ная программа и вообще концепция. Под общим 
лозунгом «10 лет на рынке» ведущие вечера Игорь 
Золотовицкий и Кира Альтман продали несколько 
сувениров. Первый в виде особо крепкого микро-
фона «Бизнес ФМ» приобрел владелец «Румедиа» 
Владимир Лисин: «Думаю, свое должно оставать-
ся дома». Похоже, эти слова и были его поздрави-
тельной речью, поскольку других попыток выйти 
на сцену он не делал.

Если вы не член попечительского совета,  
лишь очень серьезные связи помогут просочиться 
сквозь стену каменноликой очереди хоть на де Кирико, 
хоть на Айвазовского

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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”Ъ“ стали известны подробности 
громкого уголовного дела о мно-
гомиллионных хищениях в банке 
«Таурус». По данным Следствен-
ного комитета РФ, злоумышлен-
ники не только растратили почти 
1,7 млрд руб. под видом выдачи 
фиктивных кредитов, но и рас-
считывали после банкротства 
банка получить от АСВ еще по-
рядка полумиллиарда рублей в 
качестве возмещения липовых 
вкладов физических лиц.

События, ставшие поводом для 
расследования уголовного дела о 
растрате средств банка «Таурус» и по-
кушении на мошенничество (ст. 160, 
а также ст. 30 и 159 УК РФ), начались 
летом 2014 года. Именно тогда, по 
данным следствия (дело ведет следо-
ватель ГСУ СКР Максим Бакун, кото-
рый, в частности, был среди иници-
аторов уголовного преследования 
скрывшейся в США арбитражной су-
дьи Ирины Барановой.— 

”
Ъ“), груп-

па злоумышленников узнала о наме-
рении собственников «Тауруса» про-
дать акции банка. Это кредитное уч-
реждение было создано в 1990 го-
ду на базе Челябинского облуправ-
ления Агропромышленного бан-
ка СССР и получило название Челя-
бинский коммерческий земельный 
банк. Позже его собственником стал 
Россельхозбанк, который в 2011 году 
продал его физическим лицам, его 
основным бенефициаром в то время 
являлся Валерий Толкачев.

По данным следствия, фигуран-
ты полностью выкупили у господи-
на Толкачева «и подконтрольных 
ему лиц» акции банка в 2014–2015 
годах. Как считают в СКР, сделка бы-
ла началом хорошо спланирован-
ной аферы, организаторами которой 
являются предприниматели Андрей 
Подгорнов, Игорь Рич и Наталья Но-
римова. В прошлом последняя была 
и. о. председателя правления банка 
«Аскания Траст», а господин Рич по-
лучил известность как совладелец 
Смартбанка. Оба этих кредитных уч-
реждения, оставившие многомил-
лионные долги, были лишены ли-
цензий и признаны банкротами. По 
неподтвержденным данным, ком-
мерсанты могут оказаться причаст-
ны к банкротствам ряда других бан-
ков, обстоятельства которых изуча-
ются правоохранителями.

По данным СКР, после сделки с ак-
циями «Тауруса» Валерию Толкачеву, 
продолжавшему возглавлять банк, 
было предложено внести кандида-
туру Андрея Подгорнова и ряда дру-
гих лиц в совет директоров, а в конце 
2014 года господин Подгорнов стал 
предправления. Как отмечают в СКР, 
«Подгорнов стал обладать широким 
кругом прав и полномочий, в том чи-

сле совершать любые сделки, дейст-
вовать без доверенности, давать обя-
зательные для исполнения указания 
подчиненным сотрудникам… вести 
организацию работы по бухгалтер-
скому учету и отчетности банка», что 
позволило предполагаемым сообщ-
никам «реализовать общий преступ-
ный умысел».

Весной 2015 года, говорится в ма-
териалах расследования, господа 
Подгорнов, Рич и Норимова каким-то 
образом заполучили документы с ан-
кетными данными 38 граждан, на ко-
торых затем были оформлены креди-
ты. При этом сами эти люди и не по-
дозревали, что заняли крупные сум-
мы в «Таурусе». Суммы кредитов ко-
лебались в пределах от 50 тыс. руб. до 
35 млн руб., но чаще всего речь шла 
о 10 млн руб. Всего в марте—апреле 
2015 года, говорится в деле, из бан-
ка таким образом было выведено бо-
лее 547,5 млн руб. При этом решения 
о выдаче сумм подписывал Андрей 
Подгорнов, хотя кредитное управле-
ние и кредитный комитет банка да-
вали отрицательные заключения на 
эти займы. Примерно в это же время 
банкиры выписали еще 45 кредитов 
различным ООО — здесь также обыч-
но фигурировала сумма в 10 млн руб., 
хотя были и валютные займы (в дол-
ларах и евро) в размере от несколь-
ких сотен тысяч до миллионов. Все-

го в рублевом эквиваленте, по под-
счетам следствия, таким образом бы-
ли выданы фиктивные кредиты бо-
лее чем на 1,13 млрд руб. Эти средст-
ва, считает следствие, затем «через це-
почку последовательных банковских 
операций были присвоены соучаст-
никами». А чтобы скрыть следы рас-
траты, организаторы аферы, говорит-
ся в деле, поручили не посвященной 
в их планы начальнице управления 
кредитования «Тауруса» подготовить 
и передать им кредитное досье на 38 
фиктивных заемщиков якобы под 
предлогом переезда в новый офис. В 
результате они пропали.

Помимо трех предполагаемых ор-
ганизаторов аферы в уголовном деле 
фигурируют еще пятеро сотрудников 
«Тауруса», в том числе Дмитрий Мер-
кулов, работавший ранее главным 
специалистом отдела по работе с фи-
зическими лицами операционного 
управления московского филиала 
«Тауруса», а в последнее время — его 
вице-президентом. Как рассказывал 

”
Ъ“, господин Меркулов сейчас нахо-

дится в СИЗО, причем сначала обви-
нение ему было предъявлено по сов-
сем другому делу — о растрате 2 мл-
рд руб. из обанкротившегося Первого 
чешско-российского банка, где он не-
долгое время был вице-президентом.

Второй эпизод в деле о хищени-
ях в «Таурусе» — покушение на осо-

бо крупное мошенничество в отно-
шении Агентства по страхованию 
вкладов. Дело в том, что 24 апреля 
2015 года решением ЦБ у банка бы-
ла отозвана лицензия, в том числе, 
как указывалось в сообщении регу-
лятора, в связи с неисполнением фе-
деральных законов и нормативных 
актов Банка России. В частности, 
речь шла о высокорискованной кре-
дитной политике, отсутствии адек-
ватных резервов по принятым ри-
скам по ссудам и т. д. Особо подчер-
кивалось, что в 2014 и начале 2015 
года «Таурус» был вовлечен в прове-
дение сомнительных транзитных 
операций, а также в вывод крупных 
сумм за рубеж. В СКР считают, что от-
зыв лицензии входил в планы афери-
стов, намеревавшихся нажиться и на 
крахе кредитного учреждения («Та-
урус» был признан банкротом в ию-
не 2015 года). Так, по мнению след-
ствия, обвиняемые заранее оформи-
ли в банке фиктивные документы об 
открытии не менее 390 вкладов яко-
бы физическими лицами. Каждый из 
них составлял 1,4 млн руб. или при-
ближался к этой сумме, являющей-
ся максимальной величиной страхо-
вого возмещения, которое может по-
лучить вкладчик обанкротившего-
ся банка от АСВ. Таким образом, ру-
ководство и владельцы «Тауруса», го-
ворится в деле, намеревались полу-
чить от агентства порядка 500 млн 
руб. Впрочем, попытку завладеть 
этими деньгами пресекла времен-
ная администрация банка. Отметим, 
что те же представители временной 
администрации написали в право-
охранительные органы ряд заявле-
ний о совершении сотрудниками и 
владельцами банка преступлений. 
В результате СКР в феврале прошло-
го года возбудил уголовное дело, по 
которому АСВ признано потерпев-
шей стороной. Кстати, гендиректор 
АСВ Юрий Исаев ранее заявлял об 
увеличении числа попыток хище-
ния средств у госкорпорации. «За по-
следние три года, помимо необходи-
мости защищать вкладчиков, систе-
ма страхования вкладов столкнулась 
с необходимостью защищать фонд 
страхования вкладов от попыток 
украсть оттуда деньги»,— сказал он.

Защитники фигурантов скандаль-
ного уголовного дела от коммента-
риев воздержались. В свою очередь, 
адвокат бывшего владельца «Тауру-
са» Валерия Толкачева Сергей Чи-
жиков пояснил 

”
Ъ“, что его клиент 

проходит по делу свидетелем. «Еще в 
конце прошлого года господин Тол-
качев дал исчерпывающие показа-
ния следователям, а как таковой по-
зиции по уголовному делу у него 
нет»,— сказал адвокат.

Сергей Сергеев

Следственный комитет РФ воз-
будил новое уголовное дело в 
отношении бывшего директо-
ра департамента строительст-
ва «Аэрофлота» Андрея Шари-
кова. В фабуле расследования 
к факту хищения у авиакомпа-
нии 21 млн руб. добавилось и 
мошенничество на 25 млн руб. 
По версии следствия, господин 
Шариков участвовал в посред-
ничестве в даче взятки, но полу-
ченные им для дальнейшей пе-
редачи деньги присвоил. Ни по 
одному из инкриминированных 
ему деяний подследственный 
своей вины не признает.

Уголовное дело в отношении быв-
шего директора департамента строи-
тельства «Аэрофлота» Андрея Шари-
кова по факту мошенничества (ст. 159 
УК РФ) было возбуждено Московским 
межрегиональным следственным 
управлением на транспорте СКР 19 
апреля 2017 года. История, которая 
легла в основу этого эпизода, прямо 
связана с другим уголовным делом 
о мошенничестве, фигурантом кото-
рого господин Шариков стал в сентя-
бре прошлого года. Тогда следовате-
ли установили, что гендиректор ООО 
«Энергохолдинг» Константин Мос-
калев и учредитель этой компании 
Игорь Африканов вступили в пре-
ступный сговор с Андреем Шарико-
вым при расчетах за электроэнергию. 
В результате завышения показателей 
расхода электроэнергии, говорится в 
деле, предполагаемые злоумышлен-
ники похитили у ПАО «Аэрофлот» 
21 млн руб. По ходатайству следствия 
господа Шариков и Африканов были 
арестованы Мещанским райсудом 
Москвы. Константина Москалева по-
местили под домашний арест.

В ходе расследования этого дела 
обвиняемый Африканов свою вину 
признал. В рамках заключенного с 
прокурором досудебного соглаше-
ния он дал показания о том, что Ан-
дрей Шариков участвовал в посред-
ничестве в даче взятки, но получен-
ные 25 млн руб. присвоил. Проверив 
эти сведения, следствие установило, 
что в ноябре 2014 года ПАО МОЭСК 
обратилось с иском в Арбитражный 
суд Москвы о взыскании с ПАО «Аэ-
рофлот» более 120 млн руб. «в каче-
стве оплаты за бездоговорное потре-
бление электроэнергии в рамках до-
говора купли-продажи», заключен-
ного между «Аэрофлотом» и ООО 
«Энергохолдинг». В результате раз-
бирательства требования истца бы-
ли удовлетворены в полном объеме.

По версии следствия, господа 
Москалев и Африканов, предполо-
жив, что «Аэрофлот» может в свою 
очередь взыскать эти деньги с их 
компании, решили дать взятку су-
дье Девятого арбитражного апел-
ляционного суда за отмену приня-
того судом первой инстанции ре-
шения. Посредником в передаче 
25 млн руб. якобы выразил готов-
ность выступить директор депар-
тамента строительства «Аэрофлота» 
Шариков. В правоохранительных 
органах считают, что полученные в 
мае-июне 2015 года в два этапа день-
ги он похитил.

Адвокат Андрея Шарикова Давид 
Хечян заявил 

”
Ъ“, что второе дело по-

явилось только потому, что за семь 
месяцев следствие так и не смогло 
собрать доказательства виновности 
его подзащитного по первому делу. 
В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ заявили, что, пока 

не закончено следствие, не считают 
возможным комментировать ситу-
ацию с уголовным делом в отноше-
нии Андрея Шарикова.

Стоит также отметить, что в ию-
не 2015 года Девятый арбитражный 
апелляционный суд решение ниже-
стоящей инстанции отменил. Впо-
следствии на сторону «Аэрофлота» 
встал и Арбитражный суд Москов-
ского округа. Попытка МОЭСК в мар-
те нынешнего года обжаловать это 
решение в Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного 
cуда успехом не увенчалась.

Олег Рубникович

АСВ подготовили липовых вкладчиков
Фигурантам дела о хищении средств «Тауруса» вменяют в вину  
попытку незаконно получить компенсации

К счету 
за электричество 
приплюсовали взятку
В деле экс-директора департамента 
«Аэрофлота» появился новый эпизод

На протяжении минувших вы-
ходных в Хабаровске сотрудни-
ки правоохранительных органов 
и спецслужб занимались розы-
ском сообщников неонациста 
Антона Конева, застрелившего в 
приемной регионального управ-
ления ФСБ двух человек, в том 
числе одного чекиста, и тяжело 
ранившего еще одного. Кроме 
того, силовики искали оружие, 
похищенное из местного стрел-
кового клуба «Хаммер» перед на-
падением на их офис. По данным 
источников ”Ъ“, речь может ид-
ти о двух десятках «стволов», что 
создает возможность новых на-
падений, призывы к которым, 
кстати, появились на страничках 
соратников Конева в соцсетях.

В субботу и воскресенье в Хабаров-
ске велись активные следственные 
и разыскные мероприятия по делу 
о вооруженном нападении на при-
емную регионального управления 
ФСБ, совершенном 17-летним Анто-
ном Коневым в минувшую пятницу 
вечером. Сотрудники правоохрани-
тельных органов и спецслужб иска-
ли как возможных сообщников на-
летчика, так и оружие, похищенное 
незадолго до преступления в стрел-
ковом клубе «Хаммер».

Место резонансного преступле-
ния — здание УФСБ — вплоть до ве-
чера субботы было оцеплено по пе-
риметру улиц Шеронова—Уссурий-
ского бульвара—Волочаевской— 
Муравьева-Амурского. Здесь рабо-
тали не только местные силовики, 
но и прибывшие из Москвы специ-
алисты центрального аппарата ФСБ. 
Сотрудники краевого управления 
службы все это время пользовались 
резервным входом в здание. В суббо-

ту жители города начали приносить 
цветы и свечи к месту трагедии.

Тем временем стали известны не-
которые детали расследования уго-
ловного дела, возбужденного СКР по 
ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и бо-
лее лиц), ч. 1. ст. 222 УК РФ (незакон-
ный оборот оружия) и ст. 317 УК РФ 
(посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа). Отме-
тим, на место событий по распоряже-
нию Александра Бастрыкина была 
направлена группа опытных следо-
вателей и криминалистов ГСУ и глав-
ного военно-следственного управле-
ния ведомства.

Напомним, в пятницу житель Ха-
баровска Антон Конев, попрощав-
шись в соцсетях со своими друзьями 
и знакомыми, совершил нападение 
на приемную регионального управ-
ления ФСБ. В 17:10 он вошел в поме-
щение, имея при себе два спортив-
ных пистолета и карабин «Сайга». В 
этот момент в приемной находились 
сотрудник УФСБ Яков Хасанов и два 
переводчика — граждане Узбекиста-
на Бехзот Ашуров из ООО «Венком» и 
Талантбек Жумаев из ООО «Талант». 
Не проходя через рамку металлоде-
тектора, Конев открыл стрельбу, убив 
на месте чекиста и Бехзота Ашурова, 
второй переводчик получил тяжелое 
ранение в грудь, был позже госпита-
лизирован, ему сделана операция.

Закончив стрельбу по людям, на-
летчик открыл огонь по видеокаме-
рам, и одна из срикошетивших пуль 
ранила его в живот. А подъехавшая 
по тревоге группа спецназа ФСБ, с 
которой молодой человек вступил в 
перестрелку, ликвидировала его.

Ответственность за нападение на 
приемную УФСБ сразу после преступ-
ления взяли на себя боевики запре-

щенного в России «Исламского госу-
дарства». Однако официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко со-
общила: «Полученные на настоящий 
момент данные позволяют следствию 
полагать, что преступление соверше-
но приверженцем неонацистских 
взглядов, исповедующим ненависть 
к людям иных национальностей. При 
этом у следствия нет никаких основа-
ний, подтверждающих связь напа-
давшего с международной террори-
стической организацией, приписав-
шей себе это преступление».

По данным источников в правоох-
ранительных структурах, Антон Ко-
нев состоял в неонацистской группи-
ровке «Штольц Хабаровск», которая 

насчитывает около 15 человек в воз-
расте 17–20 лет. Пока противоречи-
вые сведения поступают о количест-
ве оружия, которое может оказаться 
на руках у неонацистов. Как установи-
ли силовики, Антон Конев восполь-
зовался оружием, захваченным нака-
нуне преступления в стрелковом клу-
бе «Хаммер», где был убит охранник. 
Один из похищенных карабинов, из-
готовленных на основе АК-47, вместе 
с патронами был изъят на съемной 
квартире у 30-летнего уроженца Став-
ропольского края Марата Гаджиибра-
гимова. По его словам, оружие он на-
шел на улице и собирался сдать в по-
лицию, но, услышав о стрельбе в при-
емной ФСБ, испугался и решил вы-
ждать. Его задержали. По некоторым 

данным, позже на улице был обнару-
жен тайник еще с двумя «стволами». 
Однако в общей сложности, по дан-
ным информированного источника 

”
Ъ“, из стрелкового клуба могло быть 

похищено более 20 единиц оружия. 
Местные нацисты в соцсетях заявля-
ли о якобы проведенных в поисках 
оружия масштабных облавах сило-
виков, которые будто бы даже сопро-
вождались столкновениями, одна-
ко официальных сообщений от пра-
воохранительных структур по этому 
поводу не поступало. Однако, с уче-
том того что у единомышленников 
Конева на руках может оставаться ог-
нестрельное оружие, нельзя исклю-
чать новых вооруженных инциден-

тов, призывы к которым, кстати, по-
сле нападения на приемную УФСБ по-
явились в соцсетях.

Погибший при исполнении слу-
жебных обязанностей сотрудник УФ-
СБ по Хабаровскому краю Яков Хаса-
нов будет похоронен на родине — в 
Петропавловске-Камчатском. «Его 
жена жила здесь, в Хабаровске, сра-
зу после трагедии с Камчатки приле-
тели его родители. Им будет оказана 
вся полагающаяся помощь. В нача-
ле недели тело погибшего с почестя-
ми доставят в Петропавловск-Кам-
чатский, где он будет похоронен»,— 
рассказали 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах.
Евгения Сычева, Хабаровск; 
Александр Александров
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Следственные действия возле здания хабаровского УФСБ 
продолжались до вечера субботы  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  С М А Р Т Б А Н К

Кредитная организация была основана 
в 2002 году как ЗАО «Банк развития за-
крытых административно-территориальных 
образований» (сокращенно — ЗАТО-банк). 
Основными участниками выступили пять 
ООО: «Робин-Инвест», «Н-Г-Импекс», 
«ФПК-Импекс», «Берег», «К-К-Импекс», 
а также Ассоциация содействия гражда-
нам ЗАТО Минобороны России. В 2007 
году банк вступил в систему страхования 
вкладов, в 2011 году он сменил назва-
ние на Смартбанк. На 1 марта 2016 года 
банк занимал 362-е место в РФ по сумме 
чистых активов (3,9   млрд руб.). Объем 
средств граждан составлял 2,4   млрд руб., 
прибыль — 112,7 млн руб. 

24 марта 2016 года Смартбанк прекратил 
выдачу вкладов, ЦБ отключил банк от своей 
системы «Банковские электронные срочные 
платежи». Через два дня у банка была отозвана 
лицензия. По данным ЦБ, Смартбанк проводил 
высокорискованную кредитную политику, 
связанную с размещением денежных средств 
в низкокачественные активы, а также был 
вовлечен «в проведение сомнительных, в том 
числе транзитных, операций». Также Центро-
банк сообщал об участии Смартбанка в выводе 
денежных средств за рубеж в 2013 году через 
так называемую молдавскую схему, по которой 
денежные средства из российских банков 
переводились на счета иностранных компаний, 
открытые в ряде молдавских банков.

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  « А С К А Н И Я  Т Р А С Т »

Коммерческий банк «Аскания Траст» (ООО) 
был основан в Москве в мае 1990 года, его 
совладельцами были 11 физических лиц. 
Банк оказывал полный спектр банковских 
услуг корпоративным и частным клиен-
там, кредитным организациям и иным 
финансовым институтам. Входил в систему 
страхования вкладов. По величине активов 
на 1 июля 2014 года «Аскания Траст» 
занимал 727-е место в банковской системе 
РФ. Собственный капитал банка составлял 
213 млн руб., объем вкладов — около 
200 млн руб.

8 августа 2014 года ЦБ отозвал у банка 
лицензию. По данным Центробанка, в связи 
с потерей ликвидности банк «не обеспечивал 
своевременное исполнение обязательств 
перед кредиторами». Кроме того, «руководи-
тели и собственники кредитной организации 
не приняли необходимых мер, направленных 
на нормализацию ее деятельности».

В марте 2017 года Басманный райсуд 
Москвы, удовлетворив ходатайство СКР, аре-
стовал бывшую и. о. председателя правления 
банка «Аскания Траст» Наталью Норимову, 
обвиняемую в растрате и мошенничестве.

В нападении на УФСБ  
следов теракта не найдено
Приоритетной является версия убийства из ненависти

У следствия нет никаких подтвержде-
ний связи нападавшего с международ-
ной террористической организацией, 
приписавшей себе это преступление
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В Москву сегодня прибывает 
генеральный секретарь Орга-
низации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ) 
Ламберто Заньер. В статье, на-
писанной специально для ”Ъ“, 
он поясняет, в каких областях 
возможно сотрудничество, не-
смотря на конфронтацию меж-
ду ключевыми членами орга-
низации.

Мы живем в быстро меняющемся 
мире. Холодная война и переходный 
период после нее остались позади, 
но, куда мы идем, пока неясно. Это 
создает неустойчивую, непредсказу-
емую ситуацию с безопасностью.

После окончания холодной вой-
ны казалось, что нужно совсем нем-
ного и мы сможем создать единое и 
неделимое пространство безопас-
ности от Ванкувера до Владивосто-
ка. Многие с надеждой смотрели на 
ОБСЕ. Но крах Советского Союза и 
распад Югославии разрушили эти 
надежды. Последовавшие конфлик-
ты породили человеческие страда-
ния и посеяли недоверие. Пошли на 
убыль доверие и уверенность в отно-
шениях между Востоком и Западом. 
Снизилась предсказуемость в воен-
ной сфере. Сейчас мы живем в мно-
гополярной, все более сложной об-
становке в плане безопасности — 
с множеством действующих лиц, 
включая негосударственные движе-
ния и группы, которые стремятся ис-
пользовать разногласия между нами 
в своих целях.

На протяжении всей своей исто-
рии ОБСЕ является мостом между 
сторонами, которые порой имеют 
совершенно разные представления 
о том, что понимается под безопас-
ностью. Но, поскольку отношения 
между ключевыми группами игро-
ков не улучшаются, все труднее ста-
новится найти пространство для все-
общего взаимодействия.

Инструменты и принципы вза-
имодействия, которые были раз-
работаны ОБСЕ в период холодной 
войны, обеспечивали безопасность 
в условиях, когда сохранение рав-
новесия и стратегическая стабиль-
ность были ключевыми целями обе-
их сторон. Но в свете значительного 
изменения стратегического контек-
ста и нынешней обстановки в пла-
не безопасности применять эти ин-
струменты и принципы становится 
все труднее. Восприятия угрозы все 
больше расходятся, и трудно найти 
общие точки соприкосновения для 
прогресса, который был бы в инте-
ресах всех сторон.

Возвращение к образу мышле-
ния по принципу «кто кого» не соот-
ветствует ничьим интересам. Совре-

менные вызовы безопасности тре-
буют сотрудничества. У нас нет дру-
гого выбора. Мы должны быть пра-
гматичными, искать области, где 
возможно взаимодействие, и доби-
ваться сближения интересов. Имен-
но поэтому в декабре прошлого года 
на Совете министров в Гамбурге ми-
нистры иностранных дел ОБСЕ при-
няли решение начать структуриро-
ванный диалог о нынешних и буду-
щих вызовах и угрозах безопасности 
в регионе ОБСЕ.

Объединение усилий в борьбе с 
насильственным экстремизмом, ве-
дущим к терроризму,— это возмож-
ность сосредоточить нашу энергию 
на устранении общих угроз. Теракт в 
Санкт-Петербурге в начале этого ме-
сяца стал еще одним трагическим 
примером того, что угроза террориз-

ма затрагивает нас всех. В ОБСЕ мы 
едины в борьбе с этим современным 
бедствием. Мы будем расширять со-
трудничество между государствами-
участниками, странами-партнера-
ми, региональными и международ-
ными организациями и другими со-
ответствующими сторонами в борь-
бе с терроризмом и насильственным 
экстремизмом.

Кибербезопасность — еще од-
на область всеобщего взаимодей-
ствия. ОБСЕ выступила инициато-
ром и принимает активное учас-
тие в разработке серии мер укре-
пления доверия, связанных с уг-
розами вследствие использования 
информационно-коммуникаци-
онных технологий, включая меха-
низм консультаций в случае кибе-

ратак по объектам жизнеобеспече-
ния, затрагивающих более чем од-
но государство.

Именно в тех случаях, когда от-
ношения сложны и доминируют 
разногласия, ОБСЕ в силу ее все-
объемлющего характера деятель-
ности остается незаменимой плат-
формой для диалога и совместных 
действий. Ярким примером являет-
ся кризис на Украине и вокруг нее. 
Несмотря на то что существование 
совершенно разных точек зрений о 
кризисе и его происхождении под-
питывает недоверие и риск эска-
лации остается чрезвычайно высо-
ким, ОБСЕ смогла оказать содейст-
вие политическому процессу через 
трехстороннюю контактную груп-
пу, и наша специальная монито-
ринговая миссия (СММ) прилага-

ет все усилия для снижения уровня 
напряженности на местах.

Но ОБСЕ способна сделать только 
то, что в ее силах. В конечном итоге 
ответственность за достижение ми-
ра лежит на сторонах.

Меня возмущает отсутствие ува-
жения к наблюдателям ОБСЕ, свобо-
да передвижения которых все боль-
ше ограничивается и которые под-
вергаются угрозам со стороны воору-
женных лиц. Недавняя смерть члена 
СММ, которая произошла, когда он 
выполнял свою работу,— трагедия и 
серьезный удар для международно-
го сообщества в его усилиях по вос-
становлению мира и стабильности 
на востоке Украины.

Все стороны несут ответствен-
ность за безопасность наблюдате-
лей ОБСЕ.

Мандат миссии был утвержден 
всеми 57 государствами—участни-
ками ОБСЕ, все из них вносят свой 
вклад в ее бюджет, в то время как 44 
государства-участника представили 
квалифицированных кандидатов, 
из которых отобраны наблюдатели 
для работы в миссии.

Поэтому я ожидаю, что и в даль-
нейшем миссии будет предостав-
ляться всеобщая поддержка: все 
должны подтвердить свою привер-
женность ее целям и защитить ее от 
внешнего вмешательства, обеспечи-
вая тем самым полное уважение к 
нашим коллективным усилиям.

Достижение мирного и долгов-
ременного урегулирования кризи-
са на Украине и вокруг нее становит-
ся более актуальным, чем когда-ли-
бо. Миллионы невинных людей в 
регионе конфликта потеряли своих 
близких, свои дома и средства к су-
ществованию. Они заслуживают ми-
ра. Я призываю все стороны отверг-
нуть насилие и серьезно заняться по-
иском путей совместного продвиже-
ния вперед.

Моральная победа России. 
Но бесполезная
В-третьих, парадоксальный результат 
первого тура выборов состоит в том, 
что трое из четырех лидеров, набрав-
шие в общей сложности более 60% го-
лосов, выступают за сближение с Рос-
сией, за смягчение (а то и отмену) вве-
денных против нее санкций. В этой 
точке сошлись, казалось бы, несовме-
стимые друг с другом ультраправая 
Марин Ле Пен, ультралевый Жан-Люк 
Меланшон и правый, системный по-
литик, экс-премьер Франсуа Фийон. 
Впрочем, практических последствий 
эта «моральная победа» Москвы иметь, 
судя по всему, не будет. Вышедший во 
второй тур Эмманюэль Макрон (ко-
торый, согласно всем прогнозам, и 
одержит итоговую победу) в отноше-
нии санкций обещает поддерживать 
«единый европейский подход» и за их 
смягчение едва ли выступит.

Учитывая, что исход второго тура 
президентских выборов многим во 
Франции кажется предрешенным, 
особый интерес теперь вызывают вы-
боры парламентские, которые состо-
ятся уже совсем скоро — 11 и 18 ию-
ня. На них трудно, почти невозможно 
успешно выступить, не имея укоре-
нившихся, десятилетиями действую-
щих структур на местах. Особо слож-
но придется Эмманюэлю Макрону, 
который опирается на только что со-
зданное, находящееся в зачаточном 
состоянии центристское движение 
«Вперед!». Не намного лучше ситуа-
ция у Жана-Люка Меланшона, движе-
ние которого «Непокоренная Фран-
ция» в регионах представлено слабо. 
Да и «Национальный фронт» (FN) Ма-
рин Ле Пен, хотя существует уже дав-
но и сумел создать партийные ячей-
ки практически во всех департамен-
тах, на парламентских выборах всег-
да выступал неудачно. Причиной бы-
ла специфика французской полити-
ческой системы: кандидаты от FN 
неизменно уступали во втором туре 
представителям традиционных пар-
тий, объединявшим свои усилия про-
тив «несистемных радикалов».

Нокаут или нокдаун
Сработает ли эта схема на сей раз, 
сказать сложно — слишком уж болез-
ненный удар получили традицион-
ные партии на президентских выбо-
рах. Нокаут это был или всего лишь 
нокдаун, как раз и станет понятно на 
парламентских выборах.

Эмманюэль Макрон, едва успев 
отметить успех в первом туре, фак-
тически уже начал подготовку к пар-
ламентским выборам. Он заявил, 
что для успешного выступления на 
них намерен создать «широкую коа-
лицию сил прогрессистов». 

Как будут развиваться отношения 
между Россией и Францией при пре-
зиденте Макроне — в случае если он, 
предсказывают эксперты, выиграет 
второй тур 7 мая? «Победа господина 
Макрона будет означать, что россий-
ская политика Парижа не претерпит 
существенных изменений. Новый 
президент будет придерживаться ев-
роатлантической солидарности — 
того курса, которым следует нынеш-
ний политический мейнстрим. При 
этом не следует забывать: у Эмманю-
эля Макрона сложились очень хоро-
шие отношения с канцлером ФРГ Ан-
гелой Меркель, задающей тон в евро-
пейской политике давления на Рос-
сию»,— пояснил 

”
Ъ“ директор цен-

тра комплексных европейских и 
международных исследований НИУ 
ВШЭ Тимофей Бордачев.

С этим мнением согласен и еще 
один собеседник «Ъ», завсектором 
стратегических оценок ИМЭМО РАН 
Сергей Уткин: «Победа Эмманюэля 
Макрона означала бы в целом сохра-
нение существующей политики, в 
том числе в отношении России. Но 
при этом надо учитывать важный 
момент: Макрон будет вынужден ис-
кать поддержки ведущих традици-
онных партий Франции, а француз-
ская политическая среда, не отры-
ваясь от европейского мейнстрима, 
все же значительно менее критична 
к России, чем ряд других стран ЕС. 
Господин Макрон будет вынужден 
стать представителем этой среды».

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

«Возвращение к образу мышления 
по принципу ”кто кого“  
не соответствует ничьим интересам»
Генсек ОБСЕ Ламберто Заньер о ключевых угрозах в Европе

Финал конкурса 
евроскептиков

Власти Афганистана расследу-
ют нападение на базу 209-го ар-
мейского комплекса «Шахин», 
совершенное талибами на севе-
ре страны, вблизи города Маза-
ри-Шариф. Жертвами крупней-
шей атаки со времен падения 
режима талибов в 2001 году ста-
ли не менее 140 афганских во-
еннослужащих. Бойня на одной 
из крупнейших баз Афганистана 
стала первым серьезным вызо-
вом новой администрации США 
после того, как американские 
военные применили на востоке 
страны самую мощную неядер-
ную бомбу, а советник прези-
дента Трампа по национальной 
безопасности Герберт Макмас-
тер нанес визит в Кабул. Все бо-
лее реальная угроза реванша 
исламистов вынуждает Белый 
дом рассматривать возмож-
ность увеличения численности 
контингента США и НАТО в Аф-
ганистане, большая часть кото-
рого была выведена из страны 
в период правления президен-
та Обамы.

События в провинции Балх, где 
боевики нанесли серьезный урон 
афганским силам безопасности, вы-
нудили президента страны Ашрафа 
Гани Ахмадзая провести экстренное 
совещание с руководством всех 34 
афганских провинций. В ходе сове-
щания, прошедшего в формате виде-
оконференции, были рассмотрены 
меры по укреплению безопасности 
в связи с началом традиционного ве-
сеннего наступления талибов, кото-
рое в этом году может стать самым 
масштабным за все время операции 
США и НАТО в Афганистане.

«Мы должны понять, что война в 
Афганистане изменилась. После по-
ражения на полях сражений враги 
атакуют мирное население, мечети, 
религиозных деятелей, женщин, мо-
лодых людей и детей»,— заявил пре-
зидент Гани, считающий тактику 
внезапных атак, к которым все чаще 
прибегают талибы, проявлением их 
слабости и неготовности противо-
стоять афганским силам безопасно-
сти в открытых боестолкновениях.

Между тем бойня на военной ба-
зе вблизи города Мазари-Шариф, где 
сегодня расквартированы несколько 
тысяч афганских военнослужащих и 
базируется боевая авиация, выявила 
всю уязвимость афганских сил без-
опасности, остающихся легкой ми-
шенью для противника. Нападение 
на базу 209-го армейского комплек-

са «Шахин», произошедшее в минув-
шую пятницу, совершила небольшая 
группа боевиков, переодетых в воен-
ную форму и проникших на терри-
торию тщательно охраняемого объ-
екта на двух джипах.

Миновать два блокпоста при въе-
зде на базу террористам помогла ин-
сценировка, аналогичная той, к кото-
рой в прошлом месяце уже прибегли 
боевики, атаковавшие военный го-
спиталь в Кабуле: при въезде они со-
общили, что везут с собой раненых.

При этом, как следует из заявле-
ния движения «Талибан», взявшего 
на себя ответственность за атаку, чет-
веро из девяти нападавших ранее 
служили на базе в рядах афганских 
сил безопасности и дезертировали, 
перейдя в лагерь талибов.

Проникнув на территорию базы, 
вооруженные автоматами и ручны-
ми гранатами и имевшие при себе по-
яса шахидов, талибы открыли огонь 
по военнослужащим, многие из кото-
рых в момент атаки совершали пят-
ничную молитву или обедали в сто-
ловой, не имея при себе оружия. По-
мимо фактора неожиданности преи-

муществом боевиков стало наличие 
у них автомобилей, позволивших бы-
стро перемещаться по территории ба-
зы, нанося один удар за другим.

Уничтожить боевиков удалось 
только через шесть часов после ата-
ки: семеро из нападавших были 
убиты в перестрелке, двое подорва-
ли себя, приведя в действие пояса 
смертников.

Как следует из распространенных 
вчера заявлений представителей аф-
ганских властей, в ходе нападения 
на базу были убиты не менее 140 во-
еннослужащих, еще 60 получили ра-
нения. Огромное число жертв сдела-
ло эту атаку самой кровопролитной 
за время операции США и НАТО в Аф-
ганистане, начатой в 2001 году и при-
ведшей к падению режима талибов.

Побоище на одной из крупней-
ших баз Афганистана вызвало между-
народный резонанс. Из западных ли-
деров первой отреагировала канцлер 
Германии Ангела Меркель, направив-
шая соболезнования афганскому ру-
ководству. А министр обороны Урсу-
ла фон дер Ляйен заявила, что «атака 
подкрепляет нашу решимость и даль-
ше помогать Афганистану в подготов-
ке собственных сил безопасности и 
противодействии террору».

Особое внимание властей ФРГ к 
Афганистану может быть вызвано не 
только тем, что германский контин-

гент в стране остается третьим по чи-
сленности в составе многонациональ-
ных сил ISAF после американского и 
британского. По данным еженедель-
ника Spiegel, ссылающегося на источ-
ники в федеральном ведомстве по де-
лам миграции и беженцев, несколь-
ко тысяч иммигрантов, прибывших в 
страну из Афганистана, признались, 
что имели связи с талибами.

Ситуация в Афганистане станет 
одной из тем предстоящих на этой 
неделе переговоров в Москве руко-
водителя дипломатии ЕС Федерики 
Могерини и главы МИД РФ Сергея 

Лаврова. Накануне переговоров со-
вершающая азиатское турне госпо-
жа Могерини встретилась с государ-
ственным советником КНР Ян Цзечи 
в Пекине и главой МИД Индии Суш-
мы Сварадж в Дели, заявив о необ-
ходимости активизировать между-
народные усилия по установлению 
мира в Афганистане.

Американская сторона вчера ог-
раничилась заявлением временно-
го поверенного посольства США в 
Кабуле Хьюго Лоренса, выразивше-
го соболезнование афганскому на-
роду. А президент Трамп, вручав-
ший на следующий день после те-
ракта медаль «Пурпурное сердце» 
сержанту американской армии Ал-
варо Барриентосу, потерявшему но-
гу в Афганистане, предпочел побо-
ище в провинции Балх не коммен-
тировать.

Нападение на базу на севере Аф-
ганистана произошло через неделю 
после того, как в восточной провин-
ции Нангархар ВВС США примени-
ли против боевиков запрещенной 
в РФ группировки «Исламское госу-
дарство» сверхмощную бомбу GBU-
43, которую называют MOAB («ма-
терь всех бомб»).

В ходе атаки были уничтожены 36 
боевиков, однако целесообразность 
применения столь мощного и доро-
гостоящего оружия эксперты поста-
вили под сомнение. Главный аргу-
мент сводился к тому, что удар в Аф-
ганистане стал для президента Трам-
па имиджевой акцией и никак не из-
менил расклад сил на поле боя. Че-
рез считаные дни после использова-
ния мегабомбы афганскую столицу 
с первым визитом посетил советник 
по национальной безопасности пре-
зидента США Герберт Макмастер. Од-
нако его переговоры в Кабуле не про-
яснили, какой будет новая стратегия 
США в Афганистане.

На этом фоне командующий аме-
риканскими силами в Афганистане 
генерал Джон Николсон и другие 
представители командования заяв-
ляют, что контингент США в стране 
должен быть увеличен на несколь-
ко тысяч человек. Напомним, что 
после того, как основной контин-
гент США был выведен из Афганис-
тана в период правления президен-
та Обамы, число американских во-
еннослужащих в стране сократи-
лось до 8400 человек (еще 5 тыс. че-
ловек составляют многонациональ-
ные силы НАТО).

Сергей Строкань

Афганистан ответил на бомбу бойней
Нападение на базу сил безопасности стало крупнейшим терактом с 2001 года
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Районы наибольшей активности талибов

Районы, где талибы фактически устано-
вили свою власть

Районы активности боевиков, 
присягнувших «Исламскому государству»

КРУПНЕЙШИЕ ТЕРАКТЫ В АФГАНИСТАНЕ В 2017 ГОДУ

10 января  талибы устроили два взрыва возле 
здания парламента. Погибло более 50 человек
7 февраля  после самоподрыва смертника ИГ 
у здания Верховного суда погибло не менее 20 человек
8 марта  боевики ИГ атаковали военный госпиталь. 
Было убито 38 человек
12 апреля боевик ИГ подорвался у здания 
Минобороны Афганистана. Погибло 5 человек

13 апреля 
США сбросили 
«матерь всех бомб» 
GBU-43 на позиции ИГ. 
В результате 
погибло 36 боевиков

0 100 КМ

22 апреля  талибы напали на военную базу. 
В ходе атаки погибло 140 военнослужащих

11 января в результате теракта был 
смертельно ранен посол ОАЭ Джума аль-Кааби. 
Всего погибло 11 человек

Бойня на военной базе вблизи города 
Мазари-Шариф, где расквартированы 
несколько тысяч афганских военно-
служащих и базируется боевая 
авиация, выявила всю уязвимость 
афганских сил безопасности

Достижение мирного и долговремен-
ного урегулирования кризиса  
на Украине и вокруг нее становится 
более актуальным, чем когда-либо

Президент Афганиста-
на Ашраф Гани (в центре) 
столкнулся с тем, что силы 
безопасности страны сно-
ва проиграли в поединке с 
талибами ФОТО REUTERS
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Швеция

мировая экономика
Согласно апрельскому межстрановому опросу американского Pew Research Center, население Швеции сейчас можно считать миро-
вым лидером по использованию смартфонов — мобильных телефонов с доступом в интернет и возможностью работы с приложениями. 
80% шведов используют смартфон, 2% не пользуются мобильной связью вообще, 18% используют мобильный телефон лишь для голосовой связи 
и SMS. Близки по показателям к шведским данные по Нидерландам, Испании и Австралии (по 79%). Опрос показывает, что основной движущей 
силой для использования смартфона в этой модели является возможность использования соцсетей: Pew констатирует, что в возрастной группе 
50+ среди стран-лидеров, как и в США, более 60% используют смартфон для этих целей, в Италии — 37%, во Франции — 21%. Разрыв в образова-
нии менее значим: лишь в Венгрии и Польше в группе «менее образованные» смартфон используют около трети респондентов, в Швеции — 75%.

Государствам необязательно жить в долг
McKinsey обнаружила у мирового правительства потенциал экономии на $4 трлн в год

Правительства 42 стран мира, вклю-
чая Россию, недоиспользуют потенци-
ал эффективности госрасходов пример-
но на $3,5 трлн в год, еще от $0,5 трлн до 
$1,1 трлн госрасходов имеют нулевой 
или отрицательный эффект, полагают 
аналитики McKinsey в работе, в которой 
предпринята попытка проанализировать 
проблему на глобальном уровне. Цифры 
потенциальной экономии, полагают ав-
торы, сопоставимы с консолидирован-
ным дефицитом бюджета стран, состав-
ляющих четыре пятых мирового ВВП.

Центр исследования для госуправле-
ния (MCG) компании McKinsey опублико-
вал рабочую версию доклада «Продуктив-
ность правительственных структур: разбло-
кировать возможности на $3,5 трлн». В ра-
боте McKinsey предполагает создать для го-
суправления в крупных странах мира неза-
висимую систему показателей эффектив-
ности госрасходов. Если эта попытка будет 
удачной, система негосударственной оцен-
ки сравнительной результативности работы 
госструктур может быть сопоставлена с уже 
существующими немногочисленными ана-
логичными расчетами Всемирного банка.

В документе MCG, создавшем специаль-
ную базу данных по 42 странами мира (80% 
мирового ВВП) с информацией по самым 
различным аспектам «госуправления», в ко-
торые включаются и данные по расходам на 
общественную безопасность, контролируе-

мое государством здравоохранение и обра-
зование, дорожное строительство и ряд дру-
гих «госсекторов» национальных экономик, 
констатирует: после кризиса 2008 года су-
щественно увеличилось общественное дав-
ление на правительства с целью оптимиза-
ции госрасходов, равно как и спрос на «пу-
бличные блага». Между тем в разных юрис-

дикциях опыт применения наилучших ми-
ровых практик и инновации в сфере госу-
правления в последнее десятилетие позво-
ляют говорить: существует огромный и пло-
хо используемый потенциал улучшений в 
расширенной сфере госуправления, причем 
этот потенциал особенно велик в крупных 
и богатых экономиках — США, Великобри-

тании, континентальной Европы, Японии. 
Траектория улучшения госуправления, кон-
статируют в McKinsey, не исчерпывается 
только развивающимися странами, обратив-
шими внимание на отдельные сектора эко-
номики под госконтролем и увеличивши-
ми эффективность работы властных струк-
тур за счет наведения в них порядка, контр-
оля за финансами и инвестиций в общеиз-
вестные стандартные технологии. По край-
ней мере часть стран ОЭСР в начале XXI ве-
ка в отдельных секторах проводила чрезвы-
чайно успешные реформы, которые, не из-
меняя общий уровень эффективности реше-
ния государством общественных проблем, 
сделали их решение существенно дешевле.

Если, как полагают в MCG, такого рода ре-
формы (в качестве одной из них, например, 
приводится реформа полицейской службы в 
Новой Зеландии с 2007 года, заключавшаяся 
в выведении полиции на новый уровень ин-
форматизации и сопряжении ее работы с ра-
ботой служб социального обеспечения) при-

менялись бы в крупнейших странах мира по-
всеместно, к 2021 году сумма высвободивших-
ся таким образом средств в бюджетных систе-
мах этих стран составила бы около $3,5 трлн 
в год. Учитывая, что в настоящее время в этих 
юрисдикциях государство тратит в ВВП около 
трети, причем консолидированный по ним 
дефицит бюджета в 2021 году составит, по рас-
четам, около $4 трлн, вывод аналитиков MCG 
очевиден: возможно, проблема постоянного 
«займа правительств у будущих поколений» 
несколько преувеличивается, глобальное со-
кращение госдолга или увеличение расходов 
на общественные блага (в первую очередь в 
этом качестве рассматривается здравоохра-
нение как пользующееся огромным спросом 
со стороны населения) без изменения уровня 
налогообложения, безусловно, возможно.

По большинству юрисдикций рабочим 
инструментом MCG являются композит-
ные «индексы», оценивающие, в какой ме-
ре правительства и в мире в целом, и в кон-
кретных юрисдикциях недоиспользуют воз-

можности в том или ином в широком смы-
сле госсекторе, которые использованы в 
других странах мира из списка. В презента-
ции рабочей версии доклада, в частности, 
продемонстрировано, что ожидаемая про-
должительность жизни в среднем по рассма-
триваемой выборке стран при использова-
нии передовых практик могла бы состав-
лять в среднем 71,5 года (максимальный по-
казатель среди выборки — 74,9 года) при те-
кущей средней в 70 лет. В начальном и сред-
нем образовании (анализируются, в частно-
сти, рейтинги PISA) MCG демонстрирует не-
который спад эффективности госрасходов с 
2013 года и стагнацию показателей 42 стран 
для высшего образования, причем для «уни-
верситетского» индекса средний реальный 
показатель ниже наилучшего по той же вы-
борке практически в три раза. Примерно 
двукратный потенциал роста есть, по оцен-
кам MCG, у расходов на общественную без-
опасность (в первую очередь полицию), а в 
эффективности управлением дорожной се-
тью среди крупных стран есть потенциал 
роста примерно на 18%.

Наконец, потенциал роста собираемо-
сти налогов невелик (см. графики) — по 28 
крупным юрисдикциям, анализируемым 
MCG, она составляла на пике, в 2014 году, по-
чти 98%, сейчас составляет 97,4%, при этом 
возможно улучшение собираемости в сред-

нем до 97,7%. При этом аналитики осторож-
но предполагают, что есть проблема не толь-
ко с относительно низкой эффективностью 
госрасходов, но и с госрасходами с нулевой 
или отрицательной эффективностью. Та-
ких госрасходов в мире, предполагают авто-
ры McKinsey достаточно осторожно, от 5% до 
10%, в денежном эквиваленте — $0,5–1,1 тр-
лн в год, что примерно в шесть раз превыша-
ет совокупные расходы крупнейших юрис-
дикций на проекты «мирового развития».

Работа MCG отдельно обсуждает перспек-
тивы цифровизации интерфейса взаимо-
действия властных структур и граждан во 
всем мире, что решит проблему лишь ча-
стично. В работе также обсуждается вопрос о 
кадровой конкуренции госслужбы с наибо-
лее развитыми секторами частной экономи-
ки, в частности с финансовым сектором, эта 
проблема характерна для всего мира, а не 
только для России, данные по которой также 
включены в общее исследование.

Дмитрий Бутрин

Повышение эффективности 
госуправления, по расчетам 
McKinsey, в состоянии решить 
проблемы государств с развитием 
здравоохранения   
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Фискальные маневры  
вновь обретают популярность
МВФ рекомендует минимизировать  
различия в налоговой нагрузке

Налоговые реформы и увеличе-
ние госрасходов могут стиму-
лировать рост экономики, но не 
сразу и в основном через поддер-
жку структурных реформ, следу-
ет из фискального обзора Меж-
дународного валютного фонда. 
С учетом растущей долговой на-
грузки в фонде рекомендуют 
максимально сократить различия 
в уровне налогов в зависимости 
от источника финансирования, 
размера фирмы и других параме-
тров, указывая, что это само по 
себе может способствовать ро-
сту производительности.

Развитые страны в прошлом году 
впервые за пять лет нарастили госра-
сходы, что вкупе с увеличением бюд-
жетных дефицитов в развивающих-
ся странах привело к росту средней 
долговой нагрузки в мире на три 
процентных пункта, до 83,6% ВВП 
(в том числе в развитых странах — 
до 107,6% ВВП, в развивающихся — 
до 47,4%), говорится в новом докладе 
МВФ. В развивающихся странах фи-
скальные дефициты оказались на пи-
ке — в среднем их размер увеличил-
ся с 0,9% в 2012-м до 4,8% ВВП в 2016-
м (это максимум за два десятилетия). 
В таких условиях фискальные меры 
могут быть использованы для под-
держки роста, но лишь в ограничен-
ном объеме, предупреждают в МВФ, 
добавляя, что их влияние на рост за-
частую бывает отсроченным, одна-
ко фискальная поддержка может уси-
лить эффект структурных реформ, 
который обычно слабее проявляется 
в периоды слабого роста.

В фонде в первую очередь пред-
лагают выравнивать налогообложе-
ние для компаний, различающихся 

размерами, типом финансирования 
и другими параметрами. Предполага-
ется, что это будет способствовать пе-
ретоку инвестиций в сектора с боль-
шим потенциалом роста производи-
тельности. Эти меры, по оценке фон-
да, способны нарастить годовой рост 
ВВП на 0,7% в развитых и 1,3% в разви-
вающихся странах. Если бы степень 
такой дисперсии в Индии и Китае бы-
ла на уровне США, это соответствова-
ло бы росту производительности на 
30–50% в Китае и на 40–60% в Индии, 
отмечается в докладе. Кроме того, 
в среднем у стран с более низкой ди-
сперсией выше доля вложений в ос-
новные средства производства.

Поддержка малого и среднего 
бизнеса, в свою очередь, в основном 
должна концентрироваться на но-
вых бизнесах, тогда как существен-
ное расхождение в нагрузке в зависи-
мости от размера компании снижает 
стимулы к увеличению производи-
тельности, отмечают авторы доклада. 
Помимо этого, в фонде рекомендуют 
упрощать налоговое администриро-
вание, а также повышать долю «бело-
го» сектора экономики.

Больше всего авторы доклада кри-
тикуют подход к налогообложению, 
позволяющий компаниям вычитать 
из налоговой базы проценты по кре-
дитам, но не выплаты дивидендов 
держателям акций — это делает долг 
более приоритетным способом при-
влечения финансирования. Помимо 
повышения риска излишней долго-
вой нагрузки такой подход также кос-
венно снижает привлекательность 
инвестиций в НИОКР (стартапы, как 
правило, привлекают средства че-
рез продажу долей или опираются 
на собственные средства, однако воз-

врат на такие вложения невозможно 
вычесть из налоговой базы).

Поправить такую привязку к дол-
говому финансированию, а заодно 
решить проблему использования оф-
шоров для снижения суммы нало-
гов могла бы кардинальная рефор-
ма, предполагающая переход к «cash 
flow tax» — обложению «экономиче-
ских рент», то есть доходов сверх уста-
новленной нормы доходности, пи-
шут в МВФ. Сейчас существуют при-
меры его применения в рамках осо-
бых фискальных режимов для добы-
вающих стран, движением в этом же 
направлении в фонде считают увели-
чение ставок НДС при снижении кор-
поративных налогов (это сочетание 
активно использовалась развитыми 
странами после финансового кри-
зиса 2008–2009 годов). В США респу-
бликанцами была предложена сход-
ная реформа — «border adjustment 
tax», не позволяющая вычитать из на-
логовой базы расходы на импорти-
рованные товары (в такой форме ре-
форма вряд ли будет утверждена, так 
как прямо нарушает международные 
обязательства в рамках ВТО).

Суммарный эффект готовящей-
ся масштабной налоговой реформы 
в США, включая снижение корпора-
тивных и подоходных налогов, мо-
жет соответствовать порядка 1% ВВП 
страны, оценивают в фонде (это при-
мерная оценка, так как точный набор 
мер еще неизвестен). Однако в фон-
де предупреждают, что сокращение 
налоговой нагрузки может привес-
ти не к росту капвложений, как над-
еются в администрации, а к увеличе-
нию спроса на рискованные активы 
и к перегреву финансовых рынков.

Татьяна Едовина

Развивающиеся рынки  
теряют переводы
Всемирный банк просит не мешать  
частной помощи бедным родственникам

Глобальный объем денежных 
 переводов физических лиц в раз-
вивающиеся страны впервые 
за последние 30 лет сокраща-
ется второй год подряд, соста-
вив $429 млн в 2016 году, обна-
ружили во Всемирном банке. 
Основная причина — снижение 
экономической активности и де-
вальвация национальных валют 
в странах Персидского залива, 
в России и Европе. Прогнози-
руя, что в 2017 году объем част-
ных переводов начнет расти, 
во Всемирном банке предосте-
регают правительства от их нало-
гообложения, которое чаще все-
го оборачивается уходом таких 
 операций в тень.

Новый доклад Всемирного банка 
(ВБ) о миграции и денежных перево-
дах фиксирует снижение объема де-
нежных переводов физических лиц 
в развивающиеся страны два года 
подряд впервые за последние 30 лет. 
В 2015 году их объем снизился на 1%, 
а в 2016 году, по оценкам банка, еще 
на 2,5%, составив $429 млн. «Истори-
чески потоки частных переводов бы-
ли не столь чувствительны к эконо-
мическим потрясениям. Во время 
глобального финансового кризиса 
2009 года переводы в развивающие-
ся страны снизились практически на 
5%, но восстановились в течение го-
да»,— отмечается в докладе.

Причины продолжительного сни-
жения объема переводов экономисты 
ВБ объясняют циклическими и струк-
турными факторами. Европейские 
страны, Россия и страны Персидского 
залива пережили заметное снижение 
экономической активности и деваль-
вацию национальных валют по отно-

шению к доллару. В странах Персид-
ского залива и многих государствах 
с высоким уровнем доходов это со-
провождалось ухудшением настрое-
ний в отношении мигрантов и «наци-
онализацией рынка труда», что нега-
тивно отразилось на легальной части 
переводов. Кроме того, многие круп-
ные банки были вынуждены сни-
жать риски, связанные с отмыванием 
денег и финансовыми преступления-
ми, что заставляло их отказываться от 
услуг денежных переводов.

Регион Европы и Центральной 
Азии, к которому относится и Рос-
сия, пострадал от снижения объема 
переводов больше других из-за про-
блем в РФ и странах еврозоны. Соот-
ветствующая тенденция в регионе 
наблюдается третий год, хотя темпы 
падения перечислений снизились 
с 22% в 2015 году до 4,6% ($38 млрд) 
в 2016 году. Сильнее всего объем пе-
реводов снизился в Узбекистан (по-
чти на треть с 2013 года), Азербай-
джан, Туркмению и Таджикистан. 
Единственный регион, в котором за-
фиксировано увеличение перечи-
слений (на 6,9% в 2016 году),— стра-
ны Латинской Америки и Карибско-
го бассейна, главным образом благо-
дарю росту поступлений в Мексику 
(на 8,8%) на фоне восстановления по-
токов из США.

Хотя объем перечислений физ-
лиц в Индию сократился за 2016 год 
на 8,9%, в абсолютном выражении 
страна остается мировым лидером 
поступлений частных переводов 
($62,7 млрд в 2016 году). Помимо Ин-
дии в пятерку таких стран входят Ки-
тай ($61 млрд), Филиппины ($19,9 мл-
рд), Мексика ($28,5 млрд) и Пакистан 
($19,8 млрд). Между тем страны с низ-

ким и средним уровнем доходов 
на душу населения получают льви-
ную долю переводов развивающих-
ся стран. А в отношении ВВП их на-
ибольший объем в 2016 году зафик-
сирован в Киргизии (34,5%), Непале 
(29,7%), Либерии (29,6%), Гаити (27,8%) 
и Королевстве Тонга (27,8%). В ВБ про-
гнозируют, что восстановление эко-
номического роста в 2017 году долж-
но послужить восстановлению роста 
частных переводов в развивающие-
ся страны на 3,3%. В регионе Европы 
и Центральной Азии увеличение по-
ступлений прогнозируется на 6,6%, 
до $41 млрд, «главным образом бла-
годаря росту экономик России и не-
скольких европейских стран».

Риски для реализации такого сце-
нария в ВБ видят в дальнейшем сни-
жении рисков банками-корреспон-
дентами, вероятном увеличении 
протекционизма, политической не-
определенности и геополитической 
напряженности. Дополнительным 
структурным ограничением могут 
оказаться «антимигрантские настро-
ения», которые в том числе приво-
дят к попыткам ввести налог на вхо-
дящие переводы. Соответствующие 
меры уже рассматриваются властя-
ми Бахрейна, Кувейта, Омана, Сау-
довской Аравии, ОАЭ и США. Впро-
чем, в ВБ предупреждают, что адми-
нистрировать такие налоги край-
не сложно, а попытки стран их вво-
дить ни разу не увенчались успехом. 
Например, в Таджикистане налог на 
входящие переводы физлиц был от-
менен в 2003 году, после чего объем 
легальных трансакций увеличил-
ся с $78 млн в 2002 году до $256 млн 
в 2003 году.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС MCKINSEY ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ (ПУНКТЫ ИНДЕКСА)
ИСТОЧНИК: MCKINSEY & CO.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18620,75 (+190,26)
РТС 1084,17 (+0,82)
FTSE 100 7114,55 (−3,99)

DAX 30 12048,57 (+21,25)
DJIA 20547,76 (−30,95)
NASDAQ Composite 5910,52 (−6,26)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.04.17
Австралийский доллар 42,3698
Английский фунт 71,9978
Белорусский рубль** 29,9977
Датская крона* 81,0755

Доллар США 56,2307
Евро 60,3187
Индийская рупия*** 87,0040
Казахский тенге*** 17,9654

Канадский доллар 41,7668
Китайский юань* 81,6879
Норвежская крона* 65,1958
СДР 76,7780

Сингапурский доллар 40,2453
Новая турецкая лира 15,4264
Украинская гривна* 21,0366
Шведская крона* 62,5856

Швейцарский франк 56,3434
Японская иена*** 51,4933
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Истинный смысл некоторых ново-
стей невычислим без исторического 
экскурса. Например, пятничное заяв-
ление на Красноярском экономиче-
ском форуме заместителя главы Мин-
фина Ильи Трунина о «необъяснимо-
сти» отсутствия в России налога с до-
хода по депозитам было воспринято 
как угроза введения НДФЛ по депо-
зитам именно из-за проблем с исто-
рическим контекстом. Именно поэ-
тому официальное заявление Мин-
фина о том, что НДФЛ по депозитным 
доходам по крайней мере не являет-
ся предметом законопроектной рабо-
ты ведомства, в основном восприня-
то как некоторое лукавство, тогда как 
это, видимо, чистая правда.

Дело в том, что у «необъяснимо-
сти» отсутствия в РФ налога на доходы 
с банковских депозитов есть длинная 
предыстория. Технически нет вооб-
ще никаких проблем в том, чтобы об-
лагать эти доходы стандартным НДФЛ 
в 13%, используя банковскую систе-
му как агента, и не было с тех пор, по-
ка не была отменена прогрессивная 
система НДФЛ, а это случилось еще в 
2001 году. Если до 2001 года автомати-
ческое изъятие 13% в пользу государ-
ства (что с точки зрения владельца де-
позита было бы просто соответствую-
щим снижением доходности по депо-
зиту) было технически невозможно, 
то последние 16 лет с плоской шка-
лой это делается примерно за 15 ми-
нут. Отказ же от этой очень простой 
операции был обусловлен простым 
соображением: после кризиса 1998 
года банковская система находилась 
в таком состоянии, что бонус населе-
нию в виде необлагаемых доходов по 
депозитам был меньше, чем возмож-
ные допрасходы ЦБ на спасение бан-
ков. Кроме этого, в 2001–2003 годах 
вопросы «развития банковской сис-
темы» решались с учетом почти отсут-
ствующей частной банковской роз-
ницы — выбор был не между НДФЛ 
по доходам и его отсутствием, а меж-
ду необлагаемым доходом физлиц по 
депозитам и наличными долларами. 
При уровнях инфляции того време-
ни идея «много лет копить крупную 
сумму в рублях» могла прийти в го-
лову только малограмотному челове-
ку, а условия долларовых депозитов в 
банках не предполагали их наличие 
у массового потребителя. Когда в по-
следующие годы Минфину и ЦБ нуж-
но было ограничить некоторые фор-
мы «обнала» через депозиты, был вве-
ден налог на доход по депозитам со 
ставками, превышающими представ-
ление ЦБ о нормальной депозитной 
ставке, но не НДФЛ на любой депозит-
ный доход.

Позиция Минфина в отношении 
рентных доходов всегда была еди-
ной, и Илья Трунин обнародовал ее, 
не рассчитывая на какой-то спецэф-
фект: Минфин всегда считал доходы 
по депозитам таким же доходом, как 
любой другой. И даже понятно, поче-
му Минфин не будет готовить законо-
проект: при сопоставимой инфляции 
в РФ и США копить в рублях под ма-
трасом в 2017 году так же просто, как 
в 2001 году под тем же матрасом в дол-
ларах. А вот о чем реально говорит си-
туация — о низком уровне преступ-
ности в России: обычно в наличных 
деньгах при низкой инфляции меша-
ет сбережениям именно она.

правила  
игры

Причина отказа 
от вполне естествен-
ного желания Минфи-
на брать НДФЛ и с де-
позитных доходов — 
конкуренция депози-
тов с наличными

вытаскивает из нафталина  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Профицит мощностей на энергорынке 
России будет в ближайшие годы сокра-
щаться за счет завершения строитель-
ства новых электростанций и вывода 
старых объектов, предполагает АКРА 
в своем первом отраслевом прогно-
зе. Избыток мощности перестанет да-
вить на цены на оптовом рынке, а об-
щая стоимость электроэнергии для 
промышленности будет увеличивать-
ся на 6,4% в год, то есть выше инфля-
ции. Отраслевые объединения назы-
вают еще более жесткие цифры — рост 
на 10–12%. В результате уже начавшая 
расти рентабельность генераторов до-
стигнет пика в ближайшие три года, 
но после 2020 года снова может упасть.

Профицит генерирующих мощностей, 
порожденный последствиями реформы 
РАО ЕЭС, будет постепенно выправляться 
в период до 2021 года, следует из прогноза 
рейтингового агентства АКРА. По его оцен-
кам, к 2021 году темпы роста спроса на рын-
ке электроэнергии догонят предложение. 
Уже в 2017–2018 годах предложение элек-
троэнергии снизится на 0,4% при росте спро-
са на 0,1% в первой ценовой зоне (европей-
ская часть РФ и Урал). В результате профицит 
мощности к 2021 году снизится с 10% до 8%. 
Сейчас «Сообщество потребителей энергии» 
оценивает профицит генерирующих мощ-
ностей примерно в 20 ГВт.

Сокращение предложения будет вызвано 
завершением программы строительства но-
вых блоков по договорам поставки мощно-
сти (ДПМ) и ускорением вывода старых мощ-
ностей. Строительство тепловых мощностей 
по ДПМ завершено на 90%, новые стройки 
сосредоточены за пределами рынка — в изо-
лированных зонах Дальнего Востока, Крыма 
(вошел в рынок только 1 января) и Калинин-
града. Поэтому в ближайшие семь-десять лет 
доминировать по новым вводам по ДПМ бу-
дет атомная генерация (более 8 ГВт). Но но-
вые энергоблоки АЭС обходятся рынку до-
роже, чем ТЭС, к 2020–2021 году объем пла-
тежей по их ДПМ может достигнуть 300 мл-
рд руб. в год. Ускорится ввод ВИЭ-генерации, 
которая также поддерживается механизмом 
ДПМ, но к 2021 году доля ВИЭ в выработке 
вряд ли превысит 0,5%, считают в АКРА.

Профицит мощностей перестанет давить 
на цены, что в 2017–2020 годы добавит 0,3% 
к их ежегодному росту. Из-за стагнации до-
ходов населения уровень электропотребле-
ния в стране (улучшение качества жизни да-
вало до половины его роста в период с 2010 
по 2015 годы) будет повышаться медленно: с 
2017-го по 2021-й на 0,1% ежегодно.

Жесткая политика регулирования цен на 
электроэнергию, проводимая в последние 
годы, больше не будет давать результатов, и 
цены будут расти выше инфляции, считают 
в АКРА. Правительство решило не отпускать 
цены вследствие их кратного роста, связан-
ного с реформой РАО «ЕЭС России» и рецес-
сией 2014 года. В 2015 году появился допол-
нительный фактор сдерживания — пере-
ход к активному инфляционному таргети-
рованию. Политика сдерживания цен при-
вела к тому, что в 2012–2016 годы накоплен-
ная инфляция составила 51%, а цены на элек-
троэнергию выросли на 34–40% (для разных 
групп потребителей).

Больше удерживать цены не получится: в 
2017–2020 годах стоимость электроэнергии 
для промышленности будет расти, по версии 
АКРА, на 6,4% в год. В «Сообществе потребите-
лей энергии» считают, что рост цен на элек-
троэнергию для потребителей (кроме населе-
ния) уже в 2017 году достигнет 10–12%.

Инфляционное таргетирование не дает 
оснований для улучшения финансового по-
ложения в электросетевом комплексе. Как 
посчитали в АКРА, в 2012–2016 годах сете-
вые тарифы в России в реальном выражении 
(за вычетом инфляции) упали на 14%, удель-
ные издержки сетевых компаний — на 19%, 
инвестиции — на 41%. «Потенциал роста эф-
фективности сетевого комплекса сохраняет-
ся, но его реализация без увеличения инве-
стиций все затруднительней»,— отмечается 
в исследовании. Хотя рентабельность маги-
стральных сетей улучшилась, финансовые 
показатели распределительных сетей ухуд-
шаются. В «Россетях» отмечают, что доля соб-
ственных расходов территориальных сете-
вых организаций в структуре общего тари-
фа на электроэнергию составляет менее 30% 
и в период 2010–2016 годов снизилась на 8%, 
в то время как доля, относимая к генерации, 
постоянно растет.

Производители электроэнергии, по мне-
нию АКРА, действительно будут чувствовать 
себя лучше других участников рынка. Это 
объясняется завершением обязательств по 
программе ДПМ и снижением профицита. 
В целом, в 2016 году EBITDA в секторе гене-
рации увеличилась до 24% (в 2008–2012 го-
дах 11–15), а долговая нагрузка по показа-
телю долг/EBITDA снизилась с 2 на 2014 год 
до 1,4. В 2017–2020 годах высокие показате-
ли рентабельности сохранятся, но с 2020 по 
2025 год платежи по ДПМ завершатся, и рен-
табельность в секторе генерации может вер-
нуться к уровню 12–15%, говорится в иссле-
довании.

Татьяна Дятел

B-бренды потеснились
Samsung и Apple увеличили долю рынка смартфонов
Производители смартфонов второго 
эшелона, еще год назад занимавшие по-
чти 70% российского рынка, стали сда-
вать позиции. Samsung и Apple по ито-
гам марта увеличили совокупную долю 
в количестве проданных смартфонов 
на 5,6 процентного пункта к уровню 
2016 года, до 37,6%. Рост B-брендов за-
ставил крупнейших производителей 
активизировать маркетинговые воз-
можности, отмечают участники рынка.

Совокупная доля Samsung и Apple по ко-
личеству проданных смартфонов в январе—
марте 2017 года достигла 34,6%, следует из ма-
териалов GfK, с которыми ознакомился 

”
Ъ“. 

По сравнению с тем же периодом 2016 года 
доля компаний выросла на 3,7 процентного 
пункта (п. п.). Доля остальных производите-
лей упала до 65,4% с 69,1% годом ранее. В мар-
те 2017 года Samsung и Apple заняли 37,6% 
рынка — это максимальная доля за послед-
ние 12 месяцев. Рост к марту 2016 года соста-
вил 5,6 п. п. Общая доля B-брендов сократи-
лась в первом квартале, подтверждает глава 
TelecomDaily Денис Кусков.

По данным GfK, наибольший рост в пер-
вом квартале продемонстрировали смарт-
фоны Samsung, продажи которой увеличи-
лись в штуках на 3,4 п. п. В марте Samsung за-
няла 27,5% рынка — это максимальный по-
казатель с октября 2013 года. На втором ме-
сте Apple, доля которой в первом квартале 
составила 10,2%, увеличившись на 0,3 п. п. 
Lenovo, сохранившая третью позицию, со-
кратила долю с 9,3% до 6%. Снизил доли еще 
ряд B-брендов: Alcatel, занимавшая четвер-
тую позицию, откатилась на седьмую (доля 
снизилась с 8,3% до 3,9%), Fly переместилась 
с пятого на восьмое место (с 7,2% до 3,8%).

Рост крупнейших брендов подтвержда-
ют и данные «Евросети». По оценке ритей-
лера, за первый квартал доля Samsung в ко-
личественном выражении выросла до 25% 
с 21% в первом квартале 2016 года, в денеж-
ном — до 27% с 24%. Доля Apple в количест-
венном выражении выросла с 10% до 11%, 
в денежном — составила стабильные 33%.

В последние годы доля B-брендов на рос-
сийском рынке смартфонов только росла 
— этот процесс начался в 2013 году вместе 

с удешевлением их производства. Сейчас 
стоимость почти 60% проданных смартфо-
нов не превышает 10 тыс. руб., следует из 
отчета «Евросети». Всего в январе—марте в 
России продано 6,153 млн смартфонов, что 
на 7,8% больше, чем за аналогичный пери-
од 2016 года, следует из данных GfK. В то же 
время, в розничных сетях пока не заметили 
сокращения доли B-брендов. В «М.Видео» да-
же говорят о «существенном росте» продаж 
Xiaomi, Meizu, ZTE, Huawei и Honor. В «Связ-
ном» утверждают, что доля А- и B-брендов в 
первом квартале 2017 и 2016 годов пример-
но одинакова.

По мнению ведущего аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Муртазина, на кор-
ректировку рынка повлияли два ключе-
вых события: сильное увеличение доли 
Samsung за счет возвращения в розничные 
сети и сокращение доли смартфонов опера-
торских брендов, которые не пользуются 
большой популярностью. Продажи смарт-
фонов Samsung в салонах «Связного», «Евро-
сети» и «МегаФона», прерванные летом 2015 
года, возобновились в январе-феврале. Глав-

ный фактор роста продаж бренда — «скидки 
в преддверии гендерных праздников, еже-
годное обновление линейки и активная 
маркетинговая кампания», считают в МТС.

Сами производители отмечают усиле-
ние соперничества между смартфонами А- 
и B-брендов. «В связи с выходом на рынок 
новых игроков повысилась активность 
крупных брендов, конкуренция обостри-
лась»,— поясняет исполнительный дирек-
тор мобильного подразделения Lenovo в 
РФ Алексей Клочков. В данной ситуации 
он считает удержание позиции третьего иг-
рока на рынке хорошим результатом для 
Lenovo. Перспективы игроков низкого це-
нового сегмента трудно оценить, пока не 
наступила стабилизация рынка, отмечает 
Денис Кусков. По его мнению, в течение го-
да продажи B-брендов будут двигаться «раз-
нонаправленно в пределах нескольких про-
центов», а динамика долей во многом будет 
зависеть от их маркетинговой политики и 
усилий по входу в крупные сети продаж.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Cанации обрисовали новый механизм
Фонд консолидации банковского сектора будет курировать зампред ЦБ Василий Поздышев
ЦБ окончательно опре-
делился со структурой 
управления фондом са-
нации банков. Управ-
ляющая компания (УК) 
фонда станет автоном-
ным подразделением 
ЦБ, курировать деятель-
ность УК и, соответст-
венно, самого фонда 
в статусе зампреда Бан-
ка России будет Василий 

Поздышев. Поскольку 
полномочий по самосто-
ятельному принятию 
решений у руководства 
УК не будет, для управ-
ления новой структурой 
будет найден «хороший 
администратор».

В пятницу Госдума при-
няла в третьем чтении за-
конопроект о фонде консо-
лидации банковского сек-

тора, который описыва-
ет новый механизм сана-
ции под контролем ЦБ. До 
сих пор не было понятно, 
как будет работать УК фон-
да, куда регулятор будет пе-
редавать акции санируе-
мых банков, и кто будет ру-
ководить УК. «Управляющая 
компания станет автоном-
ным подразделением Бан-
ка России (то есть будет от-

дельным юридическим ли-
цом, но на 100% принадле-
жащим ЦБ и зависящим от 
него.— 

”
Ъ“),— уточнили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.— Ку-

рировать вопросы деятель-
ности УК и фонда в качест-
ве заместителя председате-
ля Банка России будет Васи-
лий Поздышев».

Подобное решение ло-
гично. В ЦБ господин Поз-

дышев отвечает среди про-
чего за разработку и реали-
зацию мер по снижению 
системных банковских ри-
сков и консолидации бан-
ковского сектора. Он же 
был одним из инициато-
ров создания фонда сана-
ции. Речь идет о радикаль-
ном изменении механизма 
санации. Вместо действую-
щей схемы, реализуемой че-

рез Агентство по страхова-
нию вкладов, когда инвес-
тор получает льготный (под 
0,5% годовых) кредит на 10–
15 лет на санацию кредит-
ной организации, будет ис-
пользована схема рекапита-
лизации проблемного бан-
ка за счет средств фонда ЦБ.

инвестиции  
и финансы — с10 

Спрос покончит с лишними гигаваттами
Электроэнергия будет дорожать быстрее инфляции
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Русский стандарт» намерен ди-
версифицировать бизнес, вый-
дя в корпоративный сегмент. 
По сравнению с другими сугубо 
розничными игроками, пред-
принимавшими аналогичные 
попытки, у «Русского стандарта» 
есть преимущество — он входит 
в тройку крупнейших эквайе-
ров страны и намерен предло-
жить своим клиентам еще и рас-
четно-кассовое обслуживание 
(РКО). Участники рынка счита-
ют, что банк несколько запоздал 
с этим предложением.

О планах банка «Русский стандарт» 
начать работу с корпоративными 
клиентами, преимущественно мало-
го и среднего бизнеса (МСБ), 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка. В банке эту 
информацию подтвердили, отметив: 
уже на этой неделе у банка появятся 
пакетные предложения, предполага-
ющие дополнение эквайринга рас-
четно-кассовым обслуживанием. Для 
клиентов, приобретающих пакетные 
продукты, банк намерен предложить 
более выгодные тарифы на услуги эк-
вайринга. «За счет предоставления 
пакетных предложений по РКО мы 
рассчитываем, что в течение первого 
года реализации новых тарифных 
планов к нам присоединится не ме-
нее 10% клиентов по эквайрингу из 
сегмента МСБ,— сообщила 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента эквайринга 

”
Русского стандарта“ Инна Емельяно-

ва.— Что касается крупных корпора-
тивных клиентов, им мы сможем 
предложить индивидуальные тари-
фы и подход к обслуживанию».

«Русский стандарт» не первый роз-
ничный банк, который пытается вый-
ти в корпоративный сегмент; в раз-
ное время подобные попытки пред-
принимали ХКФ-банк, ОТП-банк, 
Тинькофф-банк, «Ренессанс Кредит». 
Однако сугубо розничным банкам не-

чем было привлечь корпоративных 
клиентов. «Русский стандарт» делает 
ставку на развитие РКО для компаний 
в привязке к эквайрингу. В данном 
сегменте «Русский стандарт» занима-
ет третье место среди банков, уступая 
Сбербанку и группе ВТБ. Данных по 
числу клиентов в банке не раскрыва-
ют, однако, по оценкам экспертов, 
оно составляет несколько десятков 
тысяч. По словам Инны Емельяновой, 
эквайринговый бизнес банка актив-
но развивается — число клиентов в 
рамках эквайринга за прошлый год 
выросло на 20%. «Именно поэтому мы 
приняли решение увеличить объем 

предоставляемых услуг клиентам по 
эквайрингу, предложив им РКО,— 
указывает она.— Мы пилотировали 
это направление, около 60% компа-
ний МСБ, участвовавших в пилоте, 
выразили желание перейти на РКО».

Участники рынка считают: «Рус-
ский стандарт» несколько запоздал со 
своим предложением. «Непонятно, 
почему это не было организовано 
раньше — банк сделал отличный эк-
вайринг, но не развивал отношения с 
ними, в итоге они уже обслуживают-
ся в других банках,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в банке из топ-10.— Сейчас 

же банку придется серьезно порабо-
тать над привлечением клиентов». По 
словам зампреда правления Райф-
файзенбанка Андрея Степаненко, для 
работы с корпоративными клиента-
ми нужна особая экспертиза, персо-

нал, это потребует времени. При этом 
конкуренты «Русского стандарта», ра-
нее пытавшиеся выйти в корпоратив-
ный сегмент, считают, что «овчинка 
выделки не стоит». «Запустить обслу-
живание корпоративных клиентов 
— не проблема, проблема — зарабо-
тать,— говорит зампред правления 

”
Ренессанс Кредита“ Сергей Коро-

лев.— Корпоративный рынок давно 
поделен. Чтобы привлечь клиентов, 
нужно предлагать лучшие условия, а 
значит — демпинговать. Важно, как 
сам банк рассматривает это направле-
ние: это задел на будущее расшире-
ние бизнеса или желание заработать. 
Кроме того, банк может рассматри-
вать остатки на счетах как источник 
дешевого фондирования».

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

«Русский стандарт»  
рассчитывает на компании
Эквайринг для клиентов он дополнит кассовым обслуживанием

Изначально регулятор подумы-
вал о том, чтобы УК была относитель-
но самостоятельной структурой с ру-
ководящим органом, наделенным 
полномочиями по принятию реше-
ний, рассказали 

”
Ъ“ собеседники, 

знакомые с процессом создания 
фонда. На пост главы УК даже рас-
сматривались несколько кандида-
тур из коммерческих банков, имею-
щих опыт работы с проблемными 
активами.

Однако от этой идеи в итоге отка-
зались. На пост непосредственного 
руководителя УК будет выбран «хо-
роший администратор», рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ходом реа-

лизации проекта. Он уточнил, что 
ЦБ решил не отпускать УК от себя ни 
на шаг, ЦБ будет принимать все клю-
чевые решения. «Служащие управ-
ляющей компании не будут отвечать 
за принятие инвестиционных реше-
ний, такие решения будут прини-
маться советом директоров Банка 
России»,— уточнили в пресс-службе 
ЦБ. В УК будет работать «небольшая 
команда специалистов», обеспечи-
вающая выполнение Банком России 
(через фонд консолидации банков-
ского сектора) функции собственни-
ка банков, находящихся под планом 
финансового оздоровления, добави-
ли там. «В настоящий момент Банк 
России подбирает кандидатов на ра-
боту в УК,— пояснили в пресс-служ-
бе ЦБ.— В самом фонде не будет шта-
та сотрудников, поскольку это лишь 
юридическая конструкция».

По мнению экспертов, несмотря 
на то что все решения будет прини-
мать ЦБ, роль сотрудников УК недоо-
ценивать не стоит. «По идее в коман-
де УК фонда санации должны быть 
не только хорошие администраторы 
и исполнители, поскольку задачи пе-
ред ними стоят очень сложные,— го-

ворит исполнительный вице-прези-
дент Ассоциации российских бан-
ков (АРБ) Эльман Мехтиев.— Сотруд-
ники УК должны уметь работать с 
проблемными активами и быть ан-
тикризисными менеджерами, пони-
мать, для какого банка какая модель 
бизнеса и стратегия развития лучше 
всего подходит, и именно их и вне-
дрять». Кроме того, они должны 
уметь эффективно продавать сани-
рованные банки, что является конеч-
ной целью регулятора, заключает 
эксперт. По мнению управляющего 
директора Национального рейтин-
гового агентства Павла Самиева, 
найти универсальную команду ско-
ординированных между собой спе-
циалистов в сфере оздоровления 
банков сейчас весьма непросто. 
Впрочем, главный кадровый вызов 
— это не подбор сотрудников УК, а 
подбор команды менеджеров для 
банков, приобретаемых фондом 
консолидации, заключили в пресс-
службе ЦБ.

Юлия Полякова

Cанации  
обрисовали  
новый механизм
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Более 400 обманутых вкладчи-
ков Татфондбанка смогут полу-
чить компенсации от Агентства 
по страхованию вкладов на об-
щую сумму 327,7 млн руб. Одна-
ко это четверть всех пострадав-
ших клиентов банка, чьи средст-
ва обманным путем были пере-
ведены на счета родственной 
банку инвестиционной компа-
нии «ТФБ Финанс». Остальные 
экс-вкладчики Татфондбанка 
смогут рассчитывать на выпла-
ты только по решению суда.

Клиенты Татфондбанка, успев-
шие расторгнуть свои договоры с 
инвестиционной компанией «ТФБ 
Финанс», смогут получить страхо-
вые выплаты от Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ), сообщила в 
пятницу пресс-служба Министерст-
ва экономики Татарстана. По дан-
ным ведомства, ряд клиентов рас-
торгли договоры доверительного 
управления с требованием зачи-
слить деньги на счета, открытые в 
Татфондбанке, но из-за отсутствия 
информации о статусе денежных 
средств такие граждане до сих пор 
не могли получить страховое возме-
щение, а также войти в реестр кре-
диторов. К настоящему времени со-
ставлен реестр, в который включена 
информация о 421 расторгнутом до-
говоре с инвестиционной компани-
ей «ТФБ Финанс» на общую сумму бо-
лее 327,7 млн руб. Ранее сообщалось, 
что всего пострадавших от мошен-
нических действий сотрудников 

Татфондбанка — более 1,7 тыс. чело-
век с общей суммой вкладов более 
2 млрд руб. Общий объем выплат 
вкладчикам Татфондбанка оцени-
вался в 54 млрд руб., большая часть 
средств уже выплачена.

На текущий момент прокуратура 
Татарстана направила в суд более 200 
исков о восстановлении прав вклад-
чиков Татфондбанка, чьи средства 
обманным путем были переведены 
на счета ИК «ТФБ Финанс». При пере-

оформлении вкладов на новый срок 
сотрудники банка вводили клиентов 
в заблуждение: вкладчики считали, 
что подписывают договоры пролон-
гации вкладов и их средства защище-
ны системой страхования вкладов, 
но на самом деле сотрудники банка 
оформляли перевод средств в ИК 
«ТФБ Финанс», вложения в которую 
не застрахованы (см. 

”
Ъ“ от 11 янва-

ря). Большая часть таких операций 
была проведена в третьем квартале 
2016 года, когда ЦБ ввел Татфондбан-
ку ограничения на прием вкладов. 
Для банка, по сути, это было альтер-
нативным способом привлечения 
ликвидности, так как  ИК «ТФБ Фи-
нанс» на эти средства в основном по-
купала его облигации.

Факт мошенничества обнаружил-
ся после введения моратория на 
удовлетворение требований креди-
торов в декабре 2016 года, после чего 
вкладчики получили право на полу-
чение выплат из фонда АСВ и около 
2 тыс. человек себя среди вкладчи-
ков не обнаружили.

Тем, кто не успел оперативно рас-
торгнуть отношения с «ТФБ Фи-
нанс», предстоит добиваться возвра-
та средств в суде. «Без судебных ре-

шений включить этих клиентов в 
реестр нельзя,— говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— На 

данный момент есть около десятка 
положительных судебных решений, 
по ним идут выплаты». Существенно 
ускорить процесс может установле-
ние судом факта мошенничества 
при переводе средств клиентов из 
Татфондбанка в «ТФБ Финанс». В на-
стоящее время уголовное дело по 
факту мошенничества возбуждено, в 
рамках него арестованы экс-зам-
пред Татфондбанка Сергей Меща-
нов, директор «ТФБ Финанс» Тимур 
Вальшин и руководитель отдела 
клиентского сервиса «ТФБ Финанс» 
Рустам Тимербаев.

Юлия Локшина

Вкладчики вернулись  
в Татфондбанк
Четверть обманутых клиентов получит страховку Совет по кодификации и совер-

шенствованию гражданского 
законодательства в целом одо-
брил новый законопроект Мин-
фина, призванный упростить 
процедуру эмиссии ценных бу-
маг. Однако, по мнению экспер-
тов, проект предполагает слиш-
ком высокую степень свободы 
для регистрирующих органов — 
отсутствует регулирование 
предмета и содержания догово-
ров, а также единый перечень 
запрашиваемых документов, 
предоставлено право самостоя-
тельно определять причины 
для отказа в регистрации. ЦБ 
не согласен с такими выводами, 
однако обещает их учесть при 
совместной с Минфином дора-
ботке документа.

По данным 
”
Ъ“, Совет по кодифи-

кации и совершенствованию гра-
жданского законодательства на 
прошлой неделе одобрил в основ-
ной части новый законопроект, раз-
работанный Минфином в целях 
упрощения процедуры эмиссии 
ценных бумаг. Как сообщили источ-
ники 

”
Ъ“, проект вносит изменения 

в законы «О рынке ценных бумаг», 
«Об акционерных обществах», «О го-
сударственной регистрации юриди-
ческих лиц и индивидуальных пред-
принимателей» и некоторые другие 
законодательные акты, регулирую-
щие процесс эмиссии.

Документ, по сути, стал результа-
том государственной кампании, на-
правленной на стимулирование раз-
вития фондового рынка. Основная 
задача — устранение дублирующих 
требований, снятие административ-
ных барьеров и упрощение процеду-
ры эмиссии. Так, законопроект наде-
ляет правом регистрировать выпу-
ски акций при учреждении акцио-
нерных обществ регистраторов 
(см. 

”
Ъ“ от 3 июня 2016 года). Доку-

мент закрепляет функции регистри-
рующего органа для центрального 
депозитария (в случае с корпоратив-
ными облигациями) и биржи (в слу-
чае с биржевыми облигациями).

По информации 
”
Ъ“, замечания 

совета по кодификации были связа-
ны в основном с этой частью доку-
мента. «Эксперты посчитали, что в 

проекте уделяется недостаточно вни-
мания регулированию договоров, на 
основании которых эмитент реги-
стрирует 

”
частные“ выпуски ценных 

бумаг. В нем не содержится даже оп-
ределения предмета такого догово-
ра»,— заявил один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с ходом обсуждения 

документа. По его словам, опасения 
вызывает то, что юридически про-
цесс регистрации эмиссий Банком 
России и коммерческими организа-
циями существенно отличается. 
«Банк России руководствуется при 
регистрации выпусков нормативны-
ми актами. Другие же регистрирую-
щие органы вправе запрашивать до-
полнительные документы, не ука-
занные в них. Та же ситуация с отка-
зами в регистрации. В нормативной 
базе ЦБ есть четкое обоснование при-
чин отказов, коммерческие же ком-
пании имеют право отказа на основа-
нии своих внутренних докумен-
тов»,— отмечает один из экспертов.

По словам управляющего дирек-
тора по фондовому рынку Москов-
ской биржи Анны Кузнецовой, еже-
годно на бирже фиксируется около 
20 отказов в регистрации и листинге. 
«Мы коммерческий институт. Если 
нас не устраивает качество инстру-
мента, мы не можем размещать его у 
себя, поскольку несем ответствен-
ность перед инвесторами»,— пояс-
нила она. При этом эмитент имеет 
право повторно подать документы, 
уже в ЦБ.

Сам Банк России, активно участ-
вовавший в разработке законопро-
екта, не разделяет высказанных опа-
сений. «Законопроект регулирует 

все ключевые вопросы такого дого-
вора, включая обязанность реги-
стрирующей организации рассмо-
треть представленные документы, 
присвоить выпуску регистрацион-
ный номер, выдать зарегистриро-
ванные документы, иметь основа-
ния для отказа в регистрации»,— со-
общили в ЦБ. Там нет информации о 
конфликтах или жалобах на дейст-
вия биржи или центрального депо-
зитария, связанные с регистрацией 
выпусков биржевых и коммерче-
ских облигаций. Что касается права 
отказа без объяснения причин, то 
оно «балансируется, во-первых, про-
зрачными процедурами допуска, а 
во-вторых, интересом биржи как 
коммерческой организации в рас-
ширении количества инструментов 
и инвесторов».

По мнению ЦБ, право отказа в ре-
гистрации и размещении связано с 
реализацией биржей «общественно 
значимой функции», направленной 
на предотвращение выхода на ры-
нок недобросовестных обществ и 
снижение рисков инвесторов. Также 
в ЦБ считают, что естественной за-
щитой от злоупотреблений реги-
страторов является как их предпри-
нимательский интерес, так и подвер-
женность репутационным и регуля-
торным рискам.

В Минфине на запрос 
”
Ъ“ не отве-

тили, однако из сообщения ЦБ следу-
ет, что в ближайшее время законо-
проект будет внесен в правительство 
РФ с доработками, в том числе и с 
учетом рекомендаций совета по ко-
дификации.

Мария Сарычева

Ценным бумагам упрощают выпуск
ЦБ поддержал либерализацию эмиссии

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  У П Р О Щ А Л А С Ь  Э М И С С И Я

Задачу максимально упростить процедуру эмиссии и сократить ее сроки поставил 
перед Минфином и ЦБ президент РФ в декабре 2015 года. Эта цель была зафикси-
рована в «Основных мероприятиях по развитию финансового рынка РФ на период 
2016–2018 годов», утвержденных правительством 28 июня 2016 года. Согласно за-
конопроекту, из действующих законов исключается понятие сертификата как доку-
мента, удостоверяющего права собственности на эмиссионные ценные бумаги 
(эти права будут описываться в решении о выпуске). Исключается и дублирование 
условий размещения в решении о выпуске и проспекте ценных бумаг. С эмитента 
снимается обязанность предоставлять уведомление об итогах выпуска. Кроме того, 
законодательно закрепляется право предоставлять все документы, отправляемые 
на регистрацию, в электронном виде. Упрощенную процедуру регистрации предпо-
лагается применять в рамках размещения программы облигаций любого типа, 
не конвертируемых в акции. Мария Сарычева

Проекты финансового 
оздоровления сложные  

и требуют наличия 
достаточного 

управленческого опыта, 
определенных компетенций

— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  
27 сентября 2016 года,  

в интервью Reuters

Ц И Т А Т А

421 бывший вкладчик Татфондбанка, 
чьи средства обменным путем были  
переведены ИК «ТФБ-финанс»,  
получит страховые выплаты

Его поздравляет вице-президент Российского еврейско-
го конгресса, президент фонда горских евреев СТМЭГИ 
Герман Захарьяев:
— Дорогой Год Семенович! От всего сердца поздравляю 
Вас с 45-летием! На Вашем сложном жизненном пути бы-
ло много трудностей и преград, но, несмотря на это, Вы 
смогли все преодолеть и добились впечатляющих успе-
хов. Ваши личные качества вызывают восхищение, а 

упорство и трудолюбие служат примером для подража-
ния всем, кто Вас знает. Высокое чувство долга перед Ва-
шей страной и ответственность перед Вашим народом 
подчеркивают широту Вашей души и высочайшие мо-
ральные принципы. В этот знаменательный день ис-
кренне желаю личного и семейного счастья, жизненных 
сил, крепкого здоровья и долгих лет жизни Вам и Вашим 
близким! Худо Кумэк!

Сегодня исполняется 45 лет  
председателю совета директоров ЗАО «Киевская площадь»
Году Нисанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Русский стандарт»  
пытается войти  
в корпоративный бизнес  
через эквайринг
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА



Коммерсантъ   l   Понедельник 24 апреля 2017 №71/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал 
”
Ъ“, холдинг 

«Сухой» полностью консолиди-
ровал управление основными 
программами производства са-
молета Sukhoi Superjet 100. АО 
«Гражданские самолеты Сухого» 
(ГСС) выкупило за €1 у структур 
итальянской Leonardo-Finmecca-
nica 41% в SuperJet International 
(SJI), занимающейся поставками 
самолета за рубеж. Итальянская 
сторона сохранила 10%. По дан-
ным 

”
Ъ“, «Сухому» также удалось 

договориться о значительном со-
кращении долга ГСС и SJI перед 
итальянским партнером, кото-
рый на конец 2015 года оцени-
вался не менее чем в €135 млн.

В опубликованной 21 апреля от-
четности АО ГСС (принадлежит ПАО 
«Сухой», входящему в Объединенную 
авиастроительную корпорацию — 
ОАК) по МСФО за 2016 год сообщает-
ся, что «Сухой» полностью консолиди-
ровал основные программы произ-
водства SSJ 100, основанные с участи-
ем структур итальянской Leonardo-
Finmeccanica. В конце марта АО ГСС за 
€1 приобрело 100% Wing Ned B.V., вла-
деющей 41% акций в SJI (СП «Сухого» и 
входящей в Finmeccanica компании 
Alenia Aermacchi), которая продвига-
ет самолет за рубежом. 100% ГСС «Су-
хой» получил еще в декабре 2016 года, 
выкупив 5,53% акций у входящей в 
Leonardo компании World’s Wing.

О том, что Leonardo-Finmeccanica 
может минимизировать участие в SJI, 

”
Ъ“ сообщал еще 17 июня 2016 года: 

предполагалось, что итальянцы пере-
дадут структурам ОАК 41% из своей 
контрольной доли, сохранив лишь 
10% (с возможностью последующей 
продажи и этого пакета). Но схема 
также подразумевала, что российская 
сторона через АО «Сухой» вернет на-
копленный долг ГСС и SJI перед 
Finmeccanica — около €135 млн на 
конец 2015 года, а также покроет рас-
ходы на сокращение персонала и 
оплатит остаток разработки интерье-
ра самолета на общую сумму не ме-
нее €25 млн.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ГСС, уточ-

нил, что итоговая сумма выплат ока-
залась «существенно меньше исход-
ной», сократившись путем уточнения 
вклада участников в проект. В 
Leonardo-Finmeccanica переадресова-
ли вопросы 

”
Ъ“ в ОАК, где отказались 

от комментариев, но отметили, что SJI 
«остается независимым юрлицом, за-
регистрированным в Италии, с неза-
висимым советом директоров».

Состояние ГСС при этом остается 
сложным. Выручка компании за 2016 
год увеличилась на 41%, до 48,7 млрд 
руб. (за год ГСС произвела 22 SSJ 100 и 
поставила 28 машин), но чистый убы-
ток вырос на 36%, до 31,8 млрд руб. 
Отрицательные финансовые резуль-
таты объясняются «динамикой про-
даж самолетов на российском и ме-
ждународном рынках, а также курсо-
выми разницами, возникшими из-за 
перевода операций, номинирован-

ных в рублях, в доллар». В аудитор-
ском заключении Ernst & Young отме-
чается, что «волатильность объема 
пассажирских перевозок и неста-
бильность спроса на гражданские са-
молеты» существенно влияют на про-
гнозирование руководством ГСС де-
нежных потоков. Но уже в 2017 году 
компания «планирует стать безубы-
точной, а также улучшить финансо-
вые результаты» за счет увеличения 
продаж, программы снижения из-
держек, «совершенствования систем 
послепродажного обслуживания на 
внутреннем и международном рын-
ках». В 2017 году ГСС планирует про-
дать 34 SSJ 100, в 2018-м — 38, в 2019-
м — 37 самолетов.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что сохранение участия итальян-
ской стороны в проекте может быть 
необходимо для поддержания тес-
ных взаимоотношений с европей-
скими авиавластями, в том числе в 
области сертификации авиатехники. 
Он отметил, что, несмотря на слож-
ные экономические условия, ГСС сле-
дует увеличивать темпы производст-
ва до плановых, чтобы обеспечить 
приемлемую себестоимость и качест-
во самолета, в таком случае спрос на 
суда может вырасти.

Елизавета Кузнецова

SSJ 100 оценили  
в один евро
За такую сумму «Сухой»  
выкупил 41% SuperJet International Российские энергохолдинги, 

 активно инвестировавшие 
в  Закавказье в 2000-х годах, в по-
следнее время теряют интерес 
к местным активам, поскольку 
регуляторы не готовы учиты-
вать в тарифах на электроэнер-
гию девальвацию националь-
ных валют. Так, «РусГидро» вы-
ставило на продажу свои ГЭС 
в Армении, а структуры «Интер 
РАО» намерены передать в арби-
траж тарифный спор с прави-
тельством Грузии. По аналогич-
ной причине «Интер РАО» было 
вынуждено в 2015 году продать 
ключевой актив в Армении — 
местные электросети.

«РусГидро» готово продать 90% в 
Международной энергетической 
корпорации (МЭК), владеющей се-
мью ГЭС Севано-Разданского каска-
да в Армении, сообщил первый за-
меститель главы энергохолдинга 
Джордж Рижинашвили. По его сло-
вам, «РусГидро» признало армянские 
ГЭС непрофильными, в ближайшие 
два-три месяца проведет их оценку и 
сформирует портфель предложений 
от потенциальных покупателей. В 
компании 

”
Ъ“ уточнили, что соответ-

ствующие переговоры были иници-
ированы еще в 2016 году. «РусГидро» 
привлекло финансирование для 
программы техперевооружения 
ГЭС, но новая стратегия холдинга 
«не предполагает увеличения пор-
тфеля зарубежных активов».

«РусГидро» купило 90% в МЭК в 
2011 году у «Интер РАО» (еще 10%, по 
неофициальным данным, принадле-
жит структурам топ-менеджера «Ру-
сГидро» Михаила Мантрова). Уже тог-
да инвестиция выглядела неодноз-
начно: по словам источников 

”
Ъ“, 

ГЭС требовали значительных вложе-

ний, окупить которые сложно. Мощ-
ность каскада — 561 МВт, среднего-
довая выработка — около 0,5 млрд 
кВт•ч (примерно 10% потребления 
страны), в 2016 году она упала на 
10,6%, до 405 млн кВт•ч.

Энергосистема Армении построе-
на по модели единого закупщика-по-
ставщика. Компания «Электросети 
Армении» (ЭСА) покупает энергию у 
генератором по регулируемым тари-
фам, основанным на себестоимости 
выработки, затем на основе прогно-
за производства и затрат на закупку 
формируется тариф для потребите-
лей. Старые ГЭС, не имеющие расхо-
дов на топливо или необходимости 

возвращать инвестиции, получают 
самую низкую цену, что не позволя-
ет окупать вложения в модерниза-
цию. Вложения МЭК в Севано-Раз-
данский каскад на 2014–2018 годы 
предполагались в размере 21,5 млрд 
драмов ($43,4 млн).

Модель уже дала сбой в 2015 году, 
когда из-за низкой водности рек ГЭС 
снизили выработку, а Армянская 
АЭС (около 400 МВт и примерно чет-
верть выработки) встала на ремонт. 
Энергодефицит пришлось покры-
вать за счет ТЭС, работающих на до-
рогом импортном газе из РФ (кон-
тракт с «Газпромом» номинирован в 
долларах, и цена газа росла из-за де-
вальвации драма), и ЭСА потребова-
ла роста тарифов для потребителей. 
Это привело к народным волнениям 
в Ереване и ряде других городов, 

правительство Армении пообещало 
понизить тарифы, а владевшее ЭСА 
«Интер РАО» продало актив структу-
рам группы «Ташир» Самвела Кара-
петяна, имеющего бизнес-интересы 
в республике (см. 

”
Ъ“ от 1 и 9 октября 

2015 года). Планов приобретать дру-
гие энергоактивы в Армении у «Та-
шира» нет, сообщили 

”
Ъ“ в группе.

«Интер РАО» столкнулось с похо-
жими проблемами в соседней Гру-
зии, где правительство отказалось 
индексировать тарифы принадлежа-
щих российскому холдингу АО «Те-
ласи» (электросети и энергосбыт 
Тбилиси) и ГЭС «Храми-1» и «Хра-
ми-2». В 2011 и 2013 годах «Интер 

РАО» заключило меморандумы с 
правительством Грузии, оговарива-
ющие условия инвестиций. Они, в 
частности, предполагали индекса-
цию тарифов при девальвации лари, 
но когда в 2016 году «Интер РАО» по-
требовало учесть ослабление лари 
при расчете нового тарифа, Тбилиси 
отказался. В итоге в апреле структу-
ры «Интер РАО» сообщили грузин-
ской стороне, что намерены пере-
дать спор в арбитраж (

”
Ъ“ знаком с 

содержанием писем). «Интер РАО», в 
частности, апеллирует к договору о 
защите инвестиций между Нидер-
ландами и Грузией, так как энергоак-
тивы в Грузии принадлежат нидер-
ландским дочерним компаниям хол-
динга Silk Road и Gardabani.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

«РусГидро» сливается 
из армянских ГЭС
Энергетики страдают от девальвации валют в Закавказье

Тарифы уже утверждены, затраты 
включены в смету строительства мо-
ста, подчеркнули в ФКУ, уточнив, что 
плановый срок постоянного подклю-
чения — осень 2018 года.

Проект реализуется в рамках про-
граммы развития энергосистемы Та-
манского полуострова, стартовавшей 
осенью 2014 года. Инфраструктуру 
строит «Кубаньэнерго» в рамках своей 
инвестпрограммы. Основные объек-
ты — обеспечение энергоснабжени-
ем железнодорожных подходов к Кер-
ченскому мосту (93,5 МВт), а также су-
хогрузного района порта в Тамани 
(92,29 МВт). Возврат инвестиций за-
планирован за счет стоимости тех-
присоединения пользователей.

Энергоснабжение Керченского мо-
ста запроектировано через подстан-
цию «Порт» на 220 кВ, которую долж-
но построить «Кубаньэнерго». По дан-
ным источника 

”
Ъ“, близкого к проек-

ту, схема согласована осенью 2015 го-
да и прошла Главгосэкспертизу. Затра-
ты по ней — 539,9 млн руб., плановый 
срок подключения — октябрь 2018 го-
да. В феврале, пояснил собеседник 

”
Ъ“, «Кубаньэнерго» и мостостроители 

завершали работы по оформлению 
договора на техприсоединения. Но в 
начале марта Минтранс решил изме-
нить схему (см. 

”
Ъ“ от 20 марта). В рам-

ках первого этапа теперь планирует-
ся обеспечить электроэнергией же-
лезнодорожные подходы к Керчен-
скому мосту, а затем за счет частных 
инвесторов — сухогрузный порт Та-
мань и мост (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). 

Источник 
”
Ъ“ уточнил, что второй 

этап намечен только на 2020 год.
Однако изменение схемы вызвало 

вопросы у «Таманьнефтегаза»: компа-
ния приостановила работу по вре-
менному подключению моста, потре-
бовав гарантий отключения проекта 
от своей подстанции 31 декабря 2019 
года, рассказывает собеседник 

”
Ъ“. В 

то же время, добавляет другой источ-
ник 

”
Ъ“, «Кубаньэнерго» уже заявило о 

необходимости корректировки ком-
плексного проекта, что может увели-
чить срок подключения электроснаб-
жения даже для железнодорожных 
подходов на девять месяцев, то есть до 
октября 2019 года. Кроме того, по сло-
вам собеседника, теперь предполага-
ется строить подстанцию «Порт» в усе-
ченном варианте с расчетом только 
на нагрузки железных дорог.

В ОТЭКО, «Кубаньэнерго» и его ма-
теринских «Россетях» отказались от 
комментариев. В Минэнерго подтвер-
дили 

”
Ъ“, что в рамках «оптимизации 

схемы и снижения затрат по догово-
рам техприсоединения» разработан 
вариант, позволяющий на первом эта-
пе обеспечить электроснабжение же-
лезнодорожных подходов, затем — 
порта Тамань путем «реализации про-
ектной схемы в два этапа». В Минтран-
се заверили, что «строительство моста 
обеспечено электроснабжением в 
полном объеме». Сроки ввода объекта 
в эксплуатацию неизменны: начало 
движения автомобилей запланирова-
но на декабрь 2018 года, поездов — де-
кабрь 2019 года. В министерстве доба-
вили, что «участники инфраструктур-
ных проектов на Таманском полуо-

строве, в том числе 
”
Кубаньэнерго“, 

ведут уточнение и взаимоувязку про-
ектных решений в постоянном режи-
ме с 2014 года, что является стандарт-
ным рабочим процессом». Подтвер-
дить или опровергнуть факт проведе-
ния совещания вчера вечером в Мин-
трансе не смогли.

В то же время источник 
”
Ъ“, близ-

кий к Росавтодору, утверждает, что от-
сутствие постоянного энергоснабже-
ния не позволит запустить движение 
автомобилей по мосту в 2018 году. Во-
первых, может быть нарушена работа 
эксплуатационных и автоматизиро-
ванных систем управления дорож-
ным движением и транспортной без-
опасности, во-вторых, пересмотр ин-
вестпрограммы «Кубаньэнерго» и за-
ключение новых договоров потребу-
ет времени. По словам собеседника 

”
Ъ“, мостостроители рассматривали 

вариант подключения к подстанции 
«Таманьнефтегаза» на постоянной ос-
нове, но эта схема может быть реали-
зована не ранее 2022 года с удорожа-
нием сметы минимум на 1,7 млрд руб.

Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала» отмечает, что юг России счи-
тается энергодефицитным, при этом 
большой объем мощностей уже заби-
рает на себя энергомост в Крым. Од-
нако 10 МВт — ничтожная величина 
даже в масштабах региона, уточняет 
эксперт. Временным решением, по 
его мнению, может быть использова-
ние мобильных ГТЭС, которые при-
надлежат «Россетям», а в долгосроч-
ной перспективе необходимо рас-
ширять сети.

Анастасия Веденеева

Керченский мост встраивают 
в электросхему

Несмотря на индексацию тари-
фа с 1 января на 6% и рост грузо-
оборота на 7%, доходность грузо-
перевозок ОАО РЖД за первый 
квартал почти не увеличилась. 
По мнению менеджмента ком-
пании, проблема в ухудшении 
структуры грузопотока: расту-
щие объемы низкодоходного 
угля вытесняют высокодоход-
ные нефть и металл. Аналитики 
отмечают, что тенденция уже 
приобрела «необратимый ха-
рактер», а привлечь новые гру-
зы будет все сложнее.

Рост доходной ставки ОАО РЖД в 
части грузоперевозок за первый 
квартал «близок к нулю», заявил в 
пятницу старший вице-президент 
монополии Вадим Михайлов. «По-
грузка у нас идет выше плана, грузо-
оборот выше плана, но, к сожале-
нию, первый квартал по-прежнему 
показывает неположительную для 
нас динамику структуры перевози-
мых грузов,— сказал он.— Мы опять 
стали везти больше низкодоходных 
грузов по сравнению с высокодоход-
ными». В частности, происходит уве-
личение отгрузки угля при сокраще-
нии перевозки нефтяных грузов.

По словам господина Михайлова, 
глава ОАО РЖД Олег Белозеров уже 
провел ряд встреч с крупными грузо-
отправителями (на 28 из них прихо-
дится 55% доходов ОАО РЖД), обсу-
ждались меры по возврату грузов на 
железную дорогу. «Мы надеемся, что 
падение доходной ставки остановит-
ся и структура грузов стабилизирует-
ся»,— пояснил топ-менеджер. Он на-

помнил, что на конец 2016 года мо-
нополия недополучила 91,8 млрд 
руб. доходов из-за изменения струк-
туры грузов, но не стал прогнозиро-
вать результаты 2017 года. В 2016 го-
ду при индексации тарифа на 9% 
(рост эффективной ставки на 7,5%) 
доходная ставка ОАО РЖД по грузо-
вым перевозкам выросла на 2,7%.

С 1 января тарифы ОАО РЖД были 
проиндексированы на 6%, объем пе-
ревозок также вырос. По данным 
ОАО РЖД, погрузка за январь—март 
увеличилась на 3,8%, до 305 млн 
тонн. Погрузка каменного угля при 
этом выросла на 9,3% (до 91,1 млн 
тонн), но нефти и нефтепродуктов 
сократилась на 0,2% (до 61,2 млн 
тонн). Грузооборот вырос на 7,3%, до 
607,6 т км (без учета порожнего про-
бега). Таким образом, нулевой рост 
предполагает фактическое ухудше-
ние доходности.

Глава Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин поясняет: до-
ходная ставка представляет собой 
доход, разделенный на грузооборот 
в тонно-километрах, и на нее влияют 
два фактора — наименование груза 
и дальность. По его мнению, нуле-
вой прирост доходной ставки при 
опережающих темпах роста грузоо-
борота и индексации тарифа гово-
рит о том, что ОАО РЖД ошиблось в 
расчете необходимой индексации 
тарифа на 2017 год. К моменту опре-
деления уровня индексации у ком-
пании была возможность все четко 
подсчитать, полагает эксперт, напо-
миная, что государство удовлетвори-

ло требования ОАО РЖД, предоста-
вив и надбавку к тарифу, и измене-
ния в прейскурант. Ухудшение 
структуры погрузки проявилось в се-
редине 2015 года, в 2016 году устано-
вился тренд, который в 2017 году не 
изменился. И если раньше, отмечает 
Павел Иванкин, ситуацию можно 
было объяснять объективными фак-
торами, например налоговым ма-
невром в нефтяной отрасли, то сей-
час эти факторы уже отыграны, ре-
зультат — в чистом виде ошибка про-
гнозирования.

Действительно, доходная ставка 
ОАО РЖД в пересчете на тонну груза 
по итогам квартала почти не изме-
нилась (рост менее 0,5%), а в пере-
счете на единицу грузооборота вы-
росла примерно на 1%, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Это связано с продол-
жающимся ростом доли низкодо-
ходного угля в структуре перевозок, 
а также со снижением грузооборота 
нефтеналивных, хлебных грузов и 
руды на фоне сокращения средней 
дальности. «В 2017 году процесс 
ухудшения структуры грузовой ба-
зы продолжается и с учетом перера-
спределения перевозок светлых 
нефтепродуктов принял необрати-
мый характер — например, в четвер-
том квартале начнется заполнение 
дизтопливом нефтепродуктопрово-
да Тихорецк—Новороссийск»,— го-
ворит эксперт, добавляя, что при 
этом возможности ОАО РЖД по при-
влечению других грузов сильно ог-
раничены.

Наталья Скорлыгина

Доходы РЖД размыло 
грузопотоком
Монополия возит все больше, но не зарабатывает
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Итальянская Leonardo-
Finmeccanica не стала 
 держаться за участие 
в проекте SSJ 100  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

170 миллионов рублей
составила стоимость покупки 
«РусГидро» Севано-Разданского 
 каскада ГЭС у «Интер РАО» в 2011 году
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Vesper выкупила последний свободный 
участок на Тверской улице у станции ме-
тро «Маяковская» у структур холдинга 
«Синдика» экс-главы Кабардино-Балка-
рии Арсена Канокова. Новый инвестор 
собирается здесь построить люксовую 
гостиницу и премиальные апартамен-
ты, вложив в проект 6 млрд руб.

Vesper выкупила ЗАО «ФСК 
”
Русское золото 

—Стройинвест“» (РЗС), на балансе которого 
находится проект по строительству отеля на 
1-й Тверской-Ямской улице. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали два источника на рынке недвижимо-
сти. По их данным, актив продали структуры 
холдинга «Синдика» Арсена Канокова. Генди-
ректор и совладелец Vesper Борис Азаренко и 
президент «Синдики» Олег Эскиндаров под-
твердили завершение сделки, не раскрыв ее 
сумму. Руководитель отдела рынков капитала 
Cushman & Wakefield Алексей Слесарь пред-
полагает, что рыночная стоимость проекта мо-
гла составить $25 млн (1,4 млрд руб.).

• Vesper занимается строительством 
 элитной недвижимости. По оценкам компа-
нии, сейчас в ее портфеле 11 проектов (9 — 
в Москве), оценочная стоимость проектов 

с учетом приобретенной новой площадки 
на Тверской — 25 млрд руб.
Предполагается, что проект на 1-й Твер-

ской-Ямской станет для Vesper самым круп-
ным: площадь полученного девелопером 
участка составляет 0,6 га. На нем, по словам 
господина Азаренко, компания планирует 
построить два здания площадью 27 тыс. 
кв. м. В одном будет располагаться гостини-
ца на 180 номеров категории пять звезд, дру-
гое займут 50 элитных апартаментов. Борис 
Азаренко оценивает инвестиции в проект в 
6 млрд руб. По словам господина Слесаря, 
Vesper получила контроль над последним 
свободным участком под застройку на Твер-
ской. Руководитель департамента гостинич-
ного бизнеса JLL Татьяна Веллер считает, что 
локация возле Триумфальной площади под-
ходит для lifestyle бутик-отеля. Замруководи-
теля департамента по развитию индустрии 
гостеприимства CBRE Станислав Ивашке-
вич отмечает: большинство гостиниц на 
Тверской улице показывает высокий уро-
вень среднегодовой загрузки — 70–80%.

У проекта отеля на 1-й Тверской-Ямской 
улице трудная судьба. Права на него РЗС полу-

чила еще в 2002 году. На тот момент компания 
контролировалась группой «Русское золото» 
Александра Таранцева — видного игрока рын-
ка коммерческой недвижимости в 1990-е го-
ды. Среди активов группы знаменитый ком-
плекс «Митинский радиорынок». «Русское зо-
лото» также было генеральным спонсором Пе-
тербургского международного экономическо-
го форума. Сначала у Триумфальной площади 
«Русское золото» планировало построить мно-
гофункциональный комплекс с гостиницей. 
Проект несколько раз откладывался. Летом 
2013 года газета РБК писала о планах столич-
ных властей разорвать заключенный договор 
аренды, разместив на пустыре паркинг или 
сквер. Но через полгода стороны смогли дого-
вориться: тогда власти Москвы согласились 
продлить срок исполнения обязательств РЗС 
до конца 2017 года. Тогда же газета «Ведомо-
сти» сообщила: контроль над проектом пере-
шел к группе «Синдика». Господин Эскинда-
ров затруднился уточнить, когда именно «Син-
дика» получила контроль над проектом, заме-
тив лишь, что это было достаточно давно.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Vesper зашел на Тверскую
Девелопер построит отель у Триумфальной площади

«Российский капитал» вернет пайщи-
кам группы СУ-155 в Щербинке деньги, 
так как не может завершить строитель-
ство домов. Банк и собственник участ-
ка, с которым договаривался еще за-
стройщик, не сошлись в цене выкупа 
земли. Покупатели, получившие свои 
деньги назад, смогут без доплаты при-
обрести жилье в Новой Москве.

«Российский капитал», курирующий до-
стройку объектов СУ-155, вернет пайщикам 
объекта в Щербинке деньги. Банк признал, 
что построить заявленный девелопером дом 
не представляется возможным. Об этом со-
общил Москомстройинвест. Представитель 
банка на недавнем совещании уведомил гла-
ву Москомстройинвеста Константина Тимо-
феева, что для достройки объекта необходи-
мо выкупить участок у правообладателя, но 
спорным моментом остается стоимость 
сделки. Через неделю банк обещал подгото-
вить механизм возврата денежных средств 
покупателям квартир у СУ-155 в Щербинке.

Земля под проектом строительства жилья 
на Железнодорожной улице, 39, в Щербинке 
принадлежит ООО «Грандилекс». Из материа-
лов суда следует, что «Грандилекс» и структуры 
СУ-155 собирались построить здесь около 
90 тыс. кв. м жилья. Для этого стороны в 2014 
году заключили договор аренды земли на 11 
месяцев и соглашение о намерениях, согласно 
которому арендатор в дальнейшем выкупает 
участок. В обеспечение обязательства оплаты 
выкупной цены арендатор и собственник пла-
нировали заключить договор долевого уча-
стия в строительстве, по которому последнему 
положены 22,5% жилых и нежилых площадей 
и машино-мест. В 2016 году «Грандилекс» обра-
тился в Арбитражный суд Москвы с требова-
нием вернуть участок в освобожденном виде и 
погасить долг по аренде на 1,5 млн руб. Суд от-
казал в удовлетворении первой части иска, 
признав требования по платежам.

Покупатель квартиры в этом проекте рас-
сказал, что на одной из встреч с пайщиками 

представитель «Российского капитала» уведо-
мил о предложениях «Грандилекса» решить 
спор вокруг участка: либо владелец земли по-
лучает 510 млн руб. при единовременной 
оплате, либо 590 млн руб. в рассрочку. Генди-
ректор «Гео Девелопмент» Максим Лещев оце-
нил этот участок в 150 млн руб. «При наличии 
разрешительной документации на жилищ-
ное строительство цена может вырасти до 
500 млн руб.»,— отмечает он. На участок офор-
млен градостроительный план, но не изме-
нен вид разрешенного использования, позво-
ляющий строить жилье. «Российский капи-
тал» от комментариев отказался. Связаться с 
«Грандилексом» не удалось.

По словам Константина Тимофеева, у пай-
щиков Щербинки в сложившейся ситуации 
должен быть выбор — получить назад вло-
женные в проект деньги или квартиру в дру-
гом объекте СУ-155. По данным Москомс-
тройинвеста, в Щербинке продано около 
300 квартир. Всего в проекте было заплани-
ровано 912 квартир. На совещании в Мо-
скомстройинвесте представитель «Россий-
ского капитала» сообщил, что предоставле-
ние альтернативного жилья все равно пред-
усматривает возврат денежных средств, так 
как жилье реализовывалось через коопера-
тивы и провести взаимозачет в рамках бан-
кротства структур СУ-155 невозможно.

Одна из пайщиц рассказала 
”
Ъ“, что купи-

ла жилье в этом проекте в 2015 году: одноком-
натная квартира обошлась ей в 88 тыс. руб. за 
1 кв. м. По оценкам партнера «Метриум Групп» 
Марии Литинецкой, дисконт в объекте СУ-155 
к средним в Щербинке ценам составлял 
7–24%. Те, кто получит компенсацию из расче-
та 88 тыс. за 1 кв. м, могут сейчас выбрать жи-
лье по аналогичной цене в 25 строящихся в 
Новой Москве жилых комплексах. В бюджете 
до 88 тыс. руб. за 1 кв. м можно купить кварти-
ру в трех проектах на первичном рынке в 
прежних границах Москвы, правда, два из 
них размещены за пределами МКАД.

Екатерина Геращенко

Квадратный рубль
Пайщикам СУ-155  
в Щербинке вернут квартиры деньгами 

«Разработчики предупредили: при пре-
вышении определенного месячного лимита 
запросов с одного сервера система начнет ра-
ботать со сбоями. После того как мы вышли 
приблизительно на 1 тыс. запросов в месяц, 
так и произошло,— говорит источник 

”
Ъ“.— 

Тогда мы обратились в 
”
Яндекс“, и нам сказа-

ли, что использование в коммерческих це-
лях стоит денег. При нашем объеме запросов 
мы должны были бы отдавать около 50 тыс. 
руб. в месяц за пользование 

”
Навигатором“, 

еще 120 тыс. руб. нужно было бы отдать за са-
му лицензию. Тогда мы купили лицензию у 

другого аналогичного сервиса: она стоила 
нам 15 тыс. руб., а ежемесячное использова-
ние — еще около 7 тыс. руб.».

«Риски очевидны, готовы будут платить не 
все, важно найти баланс между оттоком биз-
нес-аудитории из-за ограничений с одной 
стороны и привлеченной прибылью — с дру-
гой»,— говорит директор департамента ис-
следований и разработок «2ГИС» Павел Мо-
чалкин. Он ссылается на прецедент с карто-
графическим API от Google: при переходе на 
коммерческую модель ряд крупных сервисов 
отказались от Google, перейдя на бесплатные 
альтернативы. Важно запускать нововведе-
ние комфортно для профессиональных поль-

зователей, неагрессивно и не через жесткие 
ограничения в массовом продукте, отмечает 
господин Мочалкин. «Если вы предлагаете 
сервис за деньги, а у конкурента есть бесплат-
ный продукт с аналогичной или чуть хуже 
функциональностью, то вдолгую всегда выиг-
рывает ваш соперник»,— согласен глава 
Maps.me Евгений Лисовский. Таксисты и ку-
рьеры много двигаются по городу с включен-
ным навигатором, что позволяет непрерыв-
но получать информацию о дорожной обста-
новке. Если они массово начнут переходить 
на сервисы конкурентов, «Яндекс» может по-
терять большой объем данных о пробках.

Роман Рожков

Таксисты рассчитаются по карте
с1
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Из-за роста цен, вызванного 
ослаблением рубля, продажи 
виски в России падают не пер-
вый год, свидетельствуют дан-
ные таможенной статистики 
и компании Nielsen. Но исполни-
тельный директор шотландской 
Edrington Group (бренд Macallan) 
Йен Керл говорит, что доволен 
российскими результатами, 
так как покупатели люксового 
спиртного не ограничивают себя 
в кризис. В интервью ”Ъ“ он так-
же объяснил, почему в компании 
приветствуют расширение числа 
стран—производителей виски, 
и рассказал, как меняется по-
требление крепкого алкоголя 
в мире.

— Как видно из данных статисти-
ки, ваш дистрибутор Maxxium 
(Edrington Group владеет им сов-
местно с Beam Suntory) в 2016 году 
увеличил объемы поставок виски 
в Россию, хотя в целом категория 
упала на 22,3%. Чем вы это объяс-
няете?
— Тенденция, о которой вы говори-
те, действительно есть. Что касается 
Edrington, то наш продукт — это про-
дукт класса люкс c высоким качест-
вом. Думаю, это и делает его привле-
кательным для торговли и потреби-
теля. Конечно, очень много зависит 
и от распространителей, тех, кто на-
шу продукцию в России продает. И 
здесь нам помогает Maxxium. Я был в 
их офисе в Москве и в хорошем смы-
сле удивился тому, как эффективно 
они работают.
— Вы сказали, что премиальность 
вашей продукции поддерживает 
продажи. Другими словами, это 
означает, что ее покупатели не 
стали экономить на ней в кризис?
— Возможно, вы правы, что потреби-
тель нашей продукции не так по-
страдал от кризиса. Недавно у нас 
было совещание, на котором мы 
смотрели статистику. Она говорит о 
том, что популярность single malt 
(односолодовый виски.— 

”
Ъ“) рас-

тет. Наш основной бренд Macallan 
как раз такой виски из люксового 
сегмента. Сегодня single malt отвое-
вывает аудиторию не только у про-
чих алкогольных напитков, но и у 
других категорий виски. У нас в пор-
тфеле есть также blended malt — 
смесь солодового и зернового виски. 
Он представлен маркой Famous 
Grouse. Эта категория не такая люк-

совая, как single malt. Соответствен-
но, его цена ниже. И мы видим тен-
денцию, что продажи такого виски 
сегодня снижаются: люди идут в бо-
лее премиальный сегмент. То есть, 
как это ни покажется странным, чем 
выше цена, тем больше спрос на та-
кую продукцию. В России, напри-
мер, в сегменте односолодового ви-
ски доля Macallan, по данным 
Nielsen, сейчас составляет 25%. В то 
же время эта категория пока доволь-
но небольшой объем занимает в це-
лом по виски — около 3%.
— Несмотря на то что ваш потре-
битель не так подвержен влия-
нию кризиса, вы пытались в по-
следние годы как-то сдерживать 
рост цен на продукцию в России?
— Кризис начался два года назад, и 
как раз в то время я приехал в Рос-
сию, чтобы оценить обстановку. Мы 
стояли перед дилеммой, потому что 
рубль снизился практически вдвое 
по курсу к фунту, и нам нужно было 
понять, что мы будем делать с цена-
ми. Как ни странно, мы приняли ре-
шение потихонечку их повышать. 
Когда мы это сделали, то увидели, 
что продажи не стали снижаться, то 
есть для нашего потребителя продук-
ция продолжала оставаться доступ-
ной. Это касается как Famous Grouse, 
так и Macallan. Мы пытались и пыта-
емся найти равновесие между пра-
вильной ценой для потребителя в 
долгосрочной перспективе. Поэто-
му, хотя кризис вроде бы продолжа-
ется, наша прибыль продолжает по-
степенно расти.
— Могли бы вы раскрыть финан-
совые показатели в России? Обо-
рот, чистую прибыль.
— Конечно, финансовая информа-
ция, сами понимаете,— это коммер-
ческая тайна. Мы ее не будем рас-
крывать, потому что это даст нашим 
конкурентам некое преимущество. 
Они будут очень рады, если мы рас-
кроем эту информацию. Хочу лишь 
сказать, что мы довольны тем, как 

мы растем в России, довольны на-
шей долей рынка.
— Тогда можете сказать, какую до-
лю сегодня Россия занимает в гло-
бальном обороте компании?
— В целом по общим продажам на-
шей компании в мире Россия входит 
в десятку.
— Вам наверняка известно, что 
компания Bacardi с прошлого года 
начала производить свой бренд 
шотландского виски William 
Lawson’s в России. Как вы относи-
тесь к такой практике?
— Тут все зависит от стратегии той 
или иной компании. Мы весь свой 
виски разливаем в Шотландии. Это 
позволяет контролировать нам про-
изводственный процесс. Кроме того, 
важное значение имеет вода. Также 
существуют некие законодательные 
вещи, которые касаются разных ви-
дов виски. Если мы говорим о сме-
шанном виски, зерновом и солодо-
вом, то он может разливаться непо-
средственно в стране продажи. Но 
по single malt есть требования, что 
он должен разливаться исключи-
тельно в месте производства. Поэто-

му мы так и поступаем. Что касается 
компаний, которые производят ви-
ски в месте сбыта, в России или где-
то еще, то они, как правило, работа-
ют в низком ценовом сегменте.
— В России появились ГОСТы, ко-
торые позволяют выпускать рос-
сийский виски из местного сы-
рья. И некоторые наши компа-
нии уже начали подавать заявки 
на получение лицензии на вы-
пуск российского виски. Как вы 
думаете, насколько такой виски 
может быть конкурентоспособен, 
в том числе — с вашей премиаль-
ной продукцией?
— То, что вы сказали,— это интерес-
но. Виски — это категория, которая 
сейчас набирает популярность во 
всем мире. Его сейчас производят ве-
зде на планете. И в Японии виски 
производят, и в Америке, и в Индии, 
даже в Ирландии (улыбается). Поэто-
му то, что появляется конкуренция в 
мире,— это, конечно, интересно и 

для нас. Потому что это некая новая 
динамика. Ведь может случиться так, 
что российский виски станет попу-
лярным в мире и будет высокого ка-
чества. Почему бы и нет? Мы к этому 
нормально относимся. Для нас это 
как очередное доказательство того, 
что виски становится все более попу-
лярным. И в конце концов, чем боль-
ше людей будет употреблять виски, 
тем больше шансов, что рано или 
поздно они попробуют и наш про-
дукт. Поэтому мы здесь расширяем 
границы сознания, открыты и встре-
чаем с объятиями наших конкурен-
тов, неважно, откуда они, из России 
или из Ирландии. Мы, например, 

считаем, что водка номер один все-
таки это русская водка. А виски но-
мер один — это виски Шотландии. 
Но мы же тоже видим, что в мире ве-
ликое множество водок. На каждом 
углу продается водка от разных 
стран. Возможно, в будущем шот-
ландская водка и российский виски 
будут в порядке вещей.
— В портфеле Edrington, кстати, 
тоже есть водка. Марка Snow 
Leopard. Хотя вы и признаете пер-
венство за русской водкой, поче-
му не выводите ее в Россию, где 
пользуются спросом и импорт-
ные водки?
— Да, у нас есть водка Snow Leopard, 
но объемы ее выпуска совсем не-
большие. Мы сосредотачиваемся на 
ее сбыте в странах типа Великобри-
тании и США. В России очень жест-
кий в плане конкуренции рынок 
водки. Она здесь есть в большом ко-
личестве, самая разнообразная и вы-
сокого качества.
— В России также очень велика 
доля контрафактной водки. Но 
кроме нее в последнее время уча-
стились случаи подделок, в том 
числе известных импортных пре-
миальных брендов, включая ви-
ски. Сталкивались ли с такой си-
туацией по вашим брендам в Рос-
сии или где-нибудь еще в мире?
— Здесь, конечно, есть определен-
ные вызовы и сложности со всеми 
марками класса люкс. Это происхо-
дит в мире, но в России довольно 
жесткое законодательство, которое 
защищает международные торговые 
марки. При их доставке на таможен-
ную территорию России каждой бу-
тылке присваивается индивидуаль-
ный код, который затем можно от-
следить на всех этапах от ввоза до 
продажи. Соответственно, это позво-
ляет защитить международные 
бренды на территории России. Поэ-
тому в России мы спокойны, ника-
кой озабоченности по поводу подде-
лок наших марок нет. Хотя у вас жест-
кое регулирование, но в этом вопро-
се оно выручает.
— Российские производители ал-
коголя часто жалуются на высо-
кую зарегулированность отрасли, 
на высокие акцизы, запреты на 
рекламу и ограничения по прода-
же в рознице. Что вы об этом ду-
маете?
— Это, как говорится, жизнь. Анало-
гичные требования есть в различ-
ных странах мира. Наша задача к 

ним приспособиться. Как вы, навер-
ное, знаете, в Скандинавии есть го-
сударственная монополия на прода-
жу ликероводочной продукции. Во 
Франции, например, тоже введен 
запрет на рекламу крепких спирт-
ных напитков. Есть страны с очень 
жесткими требованиями к продаже 
алкоголя. Есть страны, где вообще 
алкоголь запрещен, например в Са-
удовской Аравии. Но есть и другая 
крайность, там, где законодательст-
во очень лояльное. Россия где-то по-
середине. Это правила игры, кото-
рые мы принимаем, уважаем. В ка-
ждой стране пытаемся действовать 
в соответствии с ними.

— Когда я был в Лондоне на пре-
зентации коллекционного Macal-
lan в хрустальных декантерах 
Lalique, то слышал, что среди тех, 
кто покупает такой супердорогой 
виски на аукционах, очень вели-
ка доля россиян. Это действитель-
но так?
— Я отвечу пошагово на этот вопрос. 
Дело в том, что мы продвигаем 
Macallan как самостоятельно, так и в 
партнерстве с другими компания-
ми. В частности, это французская 
Lalique. Проект с ней был запущен 
около 10–12 лет назад, сейчас уже 
шестой раунд идет декантирования, 
и каждые два-три года добавляется 
что-то новое. Такие вещи очень по-
пулярны у коллекционеров по все-
му миру. Есть много азиатских по-
требителей, есть и граждане из Рос-
сии, это популярно в США и Европе. 
То есть вообще такая тенденция на-
бирает популярность, потому что 
сейчас для виски очень удачное вре-
мя. Рынок растет, становится боль-
ше аукционов виски, несмотря на 
повышение цен. Аукционы прово-
дятся не нами, это такие частные ме-
роприятия, и мы не знаем покупате-
лей. Но, повторюсь, виски становит-
ся популярным предметом коллек-
ционирования, так же как часы, ма-
шины и так далее. 
— Я также слышал, что если люди 
из других стран покупают аукци-
онный Macallan, чтоб потом по-
ставить его в свои погреба и пока-
зывать гостям, то россияне сразу 
же употребляют продукт по на-
значению, после чего могут де-
монстрировать разве что пустые 
бутылки.
— (Смеется.) Да, действительно, я то-
же про это слышал. У жителей раз-
ных стран, конечно, есть свои мето-
ды работы с виски. Тем не менее мы 
видим, что растет число людей, ко-
торые получают удовольствие от по-
требления нашей продукции. В 
Азии в том числе есть желающие — 
и их немало,— кто любит показы-
вать пустые бутылки. Есть и те — в 
меньшинстве, правда,— кто пока-
зывает полные. Но мы, скорее, пред-
почитаем первый вариант, когда де-
монстрируется, что содержимое 
уже выпито. Нам нравится, когда 
наш продукт употребляется по на-
значению. Мы для того и работаем, 
чтобы дать людям возможность на-
сладиться жизнью.
— А консервативные потребите-
ли, которые долго хранят куп-
ленный виски, они в основном 
откуда?
— Они есть везде. И в Азии тоже. Во 
многих странах. У нас есть такой 
сорт Fine and Rare, под ним продает-
ся виски с 1926 по 1990 год. Каждый 
год выпускается ограниченная се-
рия этого сорта. Так вот, буквально в 
прошлом году в магазине duty free в 
Дубае было куплено 19 различных 
сортов этой коллекции на сумму око-
ло $500 тыс. Это хороший индикатор 
того, что люди стремятся к такому 
уровню. 
— В фильме «Skyfall» Джеймс Бонд 
чокается стаканом с 50-летним 
Macallan. Как часто вы используе-
те product placement для продви-
жения своих напитков?
— Вы знаете, с Джеймсом Бондом 
на самом деле была необычная си-
туация. Потому что это не мы к ним 
пришли, а они к нам. Дело в том, 
что тогда этот фильм отмечал свое 
50-летие. Во-вторых, оказалось, что 

создатели проекта видели наш про-
ект с фотографом Стивеном Кляй-
ном, когда мы делали снимки с из-
вестными людьми. Идея была в 
том, чтобы как раз свести воедино в 
кадре эти две вещи — 50-летний 
Macallan и 50-летие бондианы. Для 
нас это было неожиданно, мы эти-
ми вещами, как правило, не зани-
маемся. Но вот так случилось. И по-
чему бы нет? В кино нас показыва-
ют, на самом деле, нередко, и даже 
без нашего разрешения.
— То есть за появление в «Skyfall» 
вы не заплатили ни цента?
— Я не могу раскрывать все подроб-
ности. Но это было почетно для нас 
обеспечить им необходимый виски.
— Сами вы никогда не предлагае-
те свою продукцию для демон-
страции в фильмах?
— Тут такая ситуация: мы сотрудни-
чаем с агентствами, которые работа-
ют с крупнейшими брендами. Если 
возникает такая возможность, то, ес-
тественно, мы идем навстречу и ра-

ды тому, что мы востребованы. Тем 
не менее кино не самая большая 
часть нашей работы. Нам нравится 
больше работать с фотографами или 
выступать в партнерстве с такими 
фирмами, как Lalique.
— А таким инструментом продви-
жения, как социальные сети, вы 
пользуетесь?
— Мы, конечно, используем в том 
числе и интернет для продвижения 
нашей продукции, для обучения лю-
дей тому, как правильно ее потре-
блять. По большому счету здесь мы 
не одиноки. Поэтому интернет и со-
циальные сети вполне для нас под-
ходят, чтобы рассказывать о наших 
брендах.
— Говорят, что аудитория виски в 
последние годы помолодела. Чув-
ствуете ли вы это?
— Могу сказать, что при продвиже-
нии нашей продукции мы ориенти-
руется на целевую аудиторию людей 
от 25 лет и старше. Для нас это моло-
дежь, мы их так называем, потому 
что у нас очень жесткие рекламные 
ограничения. Действительно, мы 
видим, что идет рост потребления 
виски в диапазоне от 25 до 30 лет. Та-
ких людей стало больше, чем, ска-
жем, 10–15 лет назад. Потребители 
от сорока и старше для нас как раз 
типичны. В этой возрастной группе 

ситуация не меняется. Но тем не ме-
нее мы видим интересные вещи, 
связанные не только с возрастом. 
Например, мы отмечаем, что все 
больше женщин начинают потре-
блять нашу продукцию: получается 
интересная тенденция, что возраст-
ная категория «25 плюс» растет как 
раз за счет них.
— Люди переходят на виски, как 
правило, с каких напитков, по ва-
шим наблюдениям?
— У нас сейчас в разных странах 
идет тенденция к потреблению боль-
шего количества крепких алкоголь-
ных напитков, потому что их стали 
чаще использовать в коктейлях. На-
пример, интересная категория 
«джин». Его потребление тоже рас-
тет. Что касается виски, то, как мы 
уже говорили, его начинают произ-
водить в разных странах. Даже в Рос-
сии. А категории, которые, по моему 
мнению, теряют в нашу пользу ауди-
торию,— это «пиво» и «вино». Потому 
что люди, наверное, чувствуют, что 

крепкий алкоголь более соверше-
нен, более сложен в хорошем смы-
сле и более такой взрослый, что ли. 
Напиток для взрослых людей.
— Основной акционер Edrington 
Group — благотворительный 
фонд The Robertson Trust. Как мно-
го при таком акционере компа-
ния тратит на благотворитель-
ность?
— Да, мы отличаемся от наших со-
братьев по цеху, потому что боль-
шинство акций нашей компании 
принадлежит благотворительному 
фонду. Это необычно для такой инду-
стрии, как производство крепких 
спиртных напитков. Если вы посмо-
трите на нашу организационную 
структуру, то увидите, что мы в кор-
не отличаемся от многих наших кон-
курентов. Немаловажно, что наша 
прибыль идет на хорошие дела, что 
для нашей индустрии большая ред-
кость. Как и любая коммерческая 
фирма, имеющая прибыль, мы вы-
плачиваем дивиденды нашим акци-
онерам. Но раз акционер — благот-
ворительный фонд, то весь объем ди-
видендов с чистой прибыли идет на 
благотворительность. Конечно, мы 
часть денег пускаем и в оборот, что-
бы сохранить объемы производства.

Интервью взял  
Олег Трутнев

«Возможно, в будущем шотландская водка 
и российский виски будут в порядке вещей»
CEO Edrington Group Йен Керл о трендах на рынке крепкого алкоголя

Мы стояли перед дилеммой, потому что рубль 
снизился практически вдвое по курсу к фунту, 
и нам нужно было понять, что мы будем 
делать с ценами

Что касается компаний, которые производят 
виски в месте сбыта, в России или где-то еще, 
то они, как правило, работают в низком 
ценовом сегменте

Все больше женщин начинают потреблять 
нашу продукцию: получается интересная 
тенденция, что возрастная категория 
«25 плюс» растет как раз за счет них

C O M P A N Y  P R O F I L E T H E  E D R I N G T O N  G R O U P

Ведет историю от созданной в 1861 году в Глазго Уильямом Робертсоном компании 
Robertson & Baxte. В настоящее время The Edrington Group — одна из крупнейших 
частных компаний Шотландии. Занимается производством крепкого алкоголя, 
в основном виски. Основные бренды: виски The Macallan, Highland Park, The Famous 
Grouse, Cutty Sark, а также ром Brugal и водка Snow Leopard. Основной акционер  
The Edrington Group — благотворительный фонд The Robertson Trust. В штате ком
пании около 2,3 тыс. сотрудников, 60% из них работают за пределами Шотландии.  
The Edrington Group активно занимается благотворительностью, с 1961 года на эти 
цели было потрачено более £150 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Й Е Н  Б А Р Р Е Т Т  К Е Р Л

Родился в октябре 1961 года. Получил степень бакалавра бухгалтерского учета 
в Университете Глазго. В 1985 году окончил обучение и стажировался в аудитор
ской компании Arthur Andersen & Co. С 1986 года работает в The Edrington Group. 
В 1997 году был назначен операционным директором группы Edrington, а 1 апреля 
2004 года — ее исполнительным директором. На этом посту курировал крупные 
 приобретения, в том числе контрольного пакета акций Brugal & Co и бренда виски 
Cutty Sark. Бывший председатель The Scotch Whisky Association и председатель  
The North British Distillery Company Limited.
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«Вашингтон» Александра Овечкина в шестом матче  
серии первого раунда play-off встречался с «Торонто»

В воскресенье завершился 
24‑й тур чемпионата России 
по футболу, в котором собст‑
венно  футбол оказался, к сожа‑
лению, в тени судейских скан‑
далов. Наибольший резонанс 
вызвала работа московского 
арбитра Алексея Еськова, об‑
служивавшего матч «Зенит»—
«Урал» на новой «Санкт‑Пе‑
тербург Арене». Но серьезные 
вопросы по качеству судейства 
были и к другим рефери.

отя первой «звездой» 
прошедшего тура стал Алексей Есь-
ков, все началось с петербургско-
го арбитра Владислава Безбородо-
ва, который еще в пятничном матче 
«Уфа»—ЦСКА принял весьма спор-
ное решение в эпизоде с нарушени-
ем правил со стороны голкипера ар-
мейцев Игоря Акинфеева. Напом-
ним, тот на первых минутах встре-
чи сбил за пределами штрафной 
площади нападающего уфимцев Ке-
хинде Фатая, что в принципе можно 
было трактовать как фол последней 
надежды. Однако Безбородов предъ-
явил вратарю только желтую кар-
точку. Впоследствии Акинфеев спас 
ЦСКА от больших неприятностей, в 
частности, отразив пенальти.

Зато Алексей Еськов зажигал 
красный свет с частотой светофора. 
Причем он удалил двух екатерин-
буржцев — Эрика Бикфалви и Ро-
мана Павлюченко — практически 
одновременно. Румынский полу-
защитник «Урала» получил второй 
«горчичник» за вполне легитимный 
подкат, а нападающий был изгнан 
с поля за слишком бурный протест. 
Любопытно, что до этого момен-
та уральцы оказывали «Зениту» бо-
лее чем достойное сопротивление 
и могли подпортить петербуржцам 
праздник открытия нового стадио-
на, отобрав у них очки. В итоге его 
испортил, по мнению не только 
представителей «Урала», судья. Бо-
лее того, когда хозяева «Санкт-Пе-
тербург Арены» все-таки реализова-
ли численное преимущество, Есь-
ков отправил в раздевалку и треть-
его футболиста команды гостей Ро-
мана Емельянова за стычку с Арте-

мом Дзюбой. Так что соперник «Зе-
нита» заканчивал матч ввосьмером.

Даже старающемуся избегать ком-
ментариев на судейскую тему прези-
денту Российского футбольного со-
юза (РФС) Виталию Мутко не понра-
вился такой арбитраж. «Я не увидел 
на поле судью, который носит эм-
блему FIFA»,— сказал он в общении 
с журналистами. А временно испол-
няющий обязанности губернатора 
Свердловской области Евгений Куй-
вашев заявил, что вынужден обра-
титься к главе РФС с просьбой дать 
официальную оценку судейству 
Алексея Еськова.

Впрочем, эксперты и болельщи-
ки уже оценили работу арбитра, ко-
торого назвали «подарком 

”
Зениту“ 

к открытию стадиона». Но кое-кто 
посчитал, что Еськов — это «рука Мо-
сквы», ведь теперь три ведущих иг-
рока «Урала» пропустят из-за дисква-
лификации игру 25-го тура со «Спар-
таком». С другой стороны, от Есько-

ва немножко досталось и «Зениту» 
— в следующем матче клуба не смо-
гут принять участие из-за перебора 
желтых карточек Артем Дзюба и До-
менико Кришито, которым судья вы-
нес предупреждения.

За всеми этими пересудами и раз-
говорами как-то на второй план ото-
шел даже факт открытия в России 
нового современного стадиона. Дру-
гое дело, что и здесь не обошлось без 
острых моментов. Скажем, так и не 
удалось привести в полный порядок 

поле, а с крыши капала вода. Вице-
губернатор Санкт-Петербурга Игорь 
Албин объяснил ситуацию с протеч-
кой тем, что светоотражающая плен-
ка одной из карт крыши площадью 
120 кв. м имела заводской брак и ее 
пришлось заменить полиэтиленом. 
По его словам, это мелкий дефект, 

который будет легко устранен. Что 
касается состояния газона, то гене-
ральный директор оргкомитета «Рос-
сия-2018» Алексей Сорокин предло-
жил не торопиться с критикой. «Это 
же новый стадион, после зимней 
спячки поле проснулось 40 дней 
назад,— цитирует его championat.
com.— Специалисты, в том числе на-
ши консультанты, заверяют, что нуж-
но дать немного времени и к Кубку 
конфедераций оно будет в хорошем 
состоянии». Интересно, что фран-

цузский полузащитник «Зенита» Йо-
ан Молло, когда его попросили по-
делиться впечатлениями от нового 
стадиона и поля, произнес всего два 
слова: «Сантьяго Бернабеу».

Тем временем «Урал» подал офи-
циальный протест на судейство 
Еськова. А еще «Локомотив» наме-

рен добиваться наказания для арби-
тров, которые обслуживали домаш-
ний матч железнодорожников с «Ам-
каром». Красно-зеленые упустили 
победу, ведя по ходу встречи 3:1. По 
мнению их главного тренера Юрия 
Семина, судейская бригада во главе 
с ростовчанином Сергеем Ивановым 
ошибочно назначила пенальти в во-
рота «Локомотива» и засчитала гол 
из положения «вне игры». Кстати, 
по слухам, рефери извинился перед 
тренером после игры, но президент 
московского клуба Илья Геркус убе-
жден: подобное судейство не должно 
оставаться безнаказанным.

В противостоянии «Ростов»—
«Спартак» из офсайда не забивали 
и «левых» пенальти не назначали, 
однако нижегородский арбитр Ми-
хаил Вилков явно выпустил ситуа-
цию из-под контроля, в результате 
футболисты принялись лупить друг 
друга по ногам, а спартаковского 
полузащитника Дениса Глушакова 
пришлось удалить с поля. Правда, 
сначала Вилков показал ему жел-
тую карточку, а потом якобы после 
подсказки ассистента переменил 
свое решение и достал красную. Те-
перь капитану красно-белых по ста-

тье дисциплинарного регламента 
«Использование чрезмерной силы 
или жестокости против соперни-
ка в борьбе за мяч» грозит дисква-
лификация до трех матчей, и он ри-
скует пропустить важнейшую игру 
с ЦСКА в 26-м туре. С последствия-
ми судейства Еськова и компании 
РФС будет разбираться в понедель-
ник и вторник.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Главные судействующие лица
Решения арбитров в завершившемся туре затмили собой футбол

Х

Судейство Алексея Есь‑
кова, удалившего в матче 
с «Зенитом» трех футболи‑
стов «Урала», стало самой 
обсуждаемой темой 24‑го 
тура  ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА

Вчера завершился регулярный чем‑
пионат Единой лиги ВТБ и определи‑
лись все пары play‑off турнира. Уже 
в первом раунде состоится встреча 
двух клубов, традиционно считающих‑
ся претендентами на награды,— «Ло‑
комотива‑Кубани» и УНИКСа. Впро‑
чем, учитывая, что победитель этой 
пары в полуфинале практически со 
стопроцентной вероятностью попада‑
ет на ЦСКА, ни казанцы, ни краснодар‑
цы истинного удовольствия от участия 
в play‑off, скорее всего, не испыта‑
ют. В другой половине сетки за путев‑
ку в финал, вероятнее всего, поспорят 
«Зенит» и «Химки».

 К  последнему туру регулярного чем-
пионата Единой лиги ВТБ без ответа оста-
вался только один вопрос — об обладателе 
третьего места. Вопрос важный, потому как 
финиш в топ-3 позволял уйти от попадания 
в первом раунде play-off на ЦСКА — бес-
спорного лидера не только российского, 
но и европейского баскетбола — уже в по-
луфинале. А значит, давал шанс на попада-
ние в финал, наградой за которое станет пу-
тевка в Евролигу. Напомним: у клубов Еди-
ной лиги ВТБ два места в главном еврокуб-
ке. Одно закреплено за ЦСКА, а второе по-
лучает лучшая (без учета армейцев) коман-
да турнира.

Претендентов на третье место было два — 
«Химки» и «Локомотив-Кубань». Но если под-
московная команда сама решала свою судь-
бу, то краснодарцам (в последнем туре «Локо-
мотив» встречался с «Цмоки») приходилось 
рассчитывать на то, что «Химки» допустят 
осечку в противостоянии с «Енисеем».

Но подопечные Душко Ивановича не 
только не оступились в Красноярске, а прош-
лись по сопернику катком, выиграв с разни-
цей 40 очков! Результат, что и говорить, уди-
вительный, даже несмотря на то что для 
«Енисея» в этой встрече ничего не решалось. 
Команда досрочно обеспечила себе пятое 
место в регулярке и могла спокойно гото-
виться к старту в play-off, где, что интересно, 
«Енисей» снова сыграет с «Химками».

В одну половину сетки с подмосковной 
и красноярской командами попали петер-
бургский «Зенит» и рижский ВЭФ. При всем 
уважении к рижанам трудно представить, 
что они выбьют из турнира вторую команду 
лиги. Хотя какие-то сложности — в виде, ска-
жем, победы на своей площадке — ВЭФ со-
пернику создать в состоянии. Собственно, 
в этом сезоне ВЭФ дома уже обыгрывал ко-
манду Василия Карасева. Но если не случит-
ся чего-то непредвиденного, «Зенит» сыгра-
ет за место в финале с «Химками» и, как было 
сказано, разыграет путевку в Евролигу.

В другой половине сетки состоится ин-
тригующее противостояние между «Локомо-
тивом» и УНИКСом, которое хотелось бы на-
звать битвой титанов, но в данной ситуации 

это больше походит на состязание обречен-
ных. А ведь обе команды перед стартом сезона 
рассчитывали провести его несколько иначе.

Так, УНИКС видел себя участником play-
off Евролиги и реальным конкурентом 
ЦСКА на внутренней арене. Но подопечные 
Евгения Пашутина не порадовали болель-
щиков. В Евролиге команда финиширова-
ла предпоследней, а в Единой лиге ВТБ она, 
очень мощно стартовав, в последние месяцы 
сильно сдала. Настолько, что даже пятое ме-
сто в регулярке для нее неплохой результат.

Что касается «Локомотива», то он ключе-
вую ставку делал на успех в Кубке Европы, 
победа в котором дает пропуск в Евролигу. 
Но краснодарцы оступились в полуфина-
ле, где проиграли «Уникахе». А в Единой ли-
ге ВТБ команда, выдав сначала серию из 13 
побед, затем уступила в трех играх подряд. 
Причем во всех именно конкурентам за при-
зовые места — ЦСКА, «Зениту» и «Химкам». 
И теперь команде Саши Обрадовича, чтобы 
спасти сезон, нужно не только старание, но 
и невероятное везение. Ведь если в противо-
стоянии с УНИКСом краснодарцы являются 
фаворитами (в их пользу говорят и две побе-
ды над казанской командой в этом сезоне, 
и фактор преимущества своей площадки), то 
вот в неизбежной встрече с ЦСКА (в первом 

раунде армейцы сыграют с «Астаной») «Локо-
мотиву» придется очень непросто. Да, в этом 
сезоне краснодарцы уже побеждали подо-
печных Димитриса Итудиса у себя дома, 
а в гостях оказали им ожесточенное сопро-
тивление. Но те игры пришлись на момент, 
когда ЦСКА переживал кризис. В своем ны-
нешнем состоянии армейцы куда сильнее. 
И даже необходимость биться на два фронта 
(ЦСКА продолжает защиту чемпионского ти-
тула в Евролиге) не должна помешать крас-
но-синим подтвердить свой статус.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Химки» увернулись от ЦСКА
Завершился регулярный чемпионат Единой лиги ВТБ

Единая лига ВТБ
«Енисей»—«Химки» 64:104. «Автодор»—ВЭФ (Латвия) 96:84. 
«Локомотив-Кубань»—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 81:72. 
«Калев» (Эстония)—«Зенит» 95:98.

Итоговая турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 24 22 2 91,7

2. «Зенит» 24 21 3 87,5

3. «Химки» 24 19 5 79,2

4. «Локомотив-Кубань» 24 19 5 79,2

5. УНИКС 24 15 9 62,5

6. «Енисей» 24 13 11 54,2

7. ВЭФ 24 11 13 45,8

8. «Астана» 24 9 15 37,5

9. «Автодор» 24 8 16 33,3

10. «Нижний Новгород» 24 8 16 33,3

11. «Калев» 25 5 19 20,8

11. «Цмоки-Минск» 24 5 19 20,8

13. «Парма» 24 1 23 4,2

В 1/4 финала (серии до трех побед) встречаются: ЦСКА—
«Астана», «Зенит»—ВЭФ, «Химки»—«Енисей», «Локомотив-
Кубань»—УНИКС. Преимущество своей площадки будут иметь 
команды, указанные в парах первыми.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 17 3 4 38:23 54

2. ЦСКА 13 8 3 31:13 47

3. «Зенит» 13 7 4 41:17 46

4. «Краснодар» 10 11 3 32:18 41

5. «Ростов» 9 9 6 28:12 36

6. «Локомотив» 8 11 5 33:19 35

7. «Амкар» 8 10 6 24:21 34

8. «Терек» 9 6 9 26:28 33

9. «Уфа» 9 6 9 16:20 33

10. «Урал» 8 5 11 19:31 29

11. «Рубин» 7 8 9 23:25 29

12. «Анжи» 7 6 11 19:27 27

13. «Оренбург» 5 7 12 20:29 22

14. «Крылья Советов» 4 9 11 23:29 21

15. «Арсенал» 4 6 14 12:36 18

16. «Томь» 3 4 17 12:49 13

ТУРНИРЫ

Сергей Бобровский  
может снова стать лучшим
Голкипер клуба НХЛ «Колумбус Блю Дже-
кетс» Сергей Бобровский вошел в трой-
ку претендентов на Vezina Trophy — приз, 
 который вручается лучшему вратарю по ито-
гам регулярного чемпионата. Также в спи-
сок номинантов попали канадцы Брейден 
Холтби из «Вашингтон Кэ питалс» и Кэри 
Прайс из «Монреаль Канадиенс».

По итогам регулярки 28-летний Боб-
ровский стал лучшим в лиге по числу про-
пущенных шайб в среднем за матч (2,07), 
а также по проценту отраженных бросков 
(93,1). Холтби одержал больше всех по-
бед в сезоне (42), а также девять раз сыг-
рал на ноль — у российского голкипера су-
хих матчей семь. Каждый из тройки пре-
тендентов уже имеет в активе по одной 
подобной награде. Бобровский получил 
ее по итогам сезона-2012/13, Прайс — се-
зона-2014/15, а Холтби признали лучшим 
в прошлом сезоне.

Сергей Бобровский является воспи-
танником новокузнецкого «Металлурга», 
за который выступал до окончания сезо-
на-2009/10, после чего подписал контракт 
с «Филадельфия Флайерс», в 2012 году был 
обменян в «Колумбус». Он является един-
ственным российским вратарем, получав-
шим Vezina Trophy. Добавим, что Бобров-
ский — самый высокооплачиваемый иг-
рок своей команды: в 2015 году с ним был 
подписан пятилетний контракт на $30 млн. 
В составе сборной России он становился 
чемпионом мира 2014 года, где был при-
знан лучшим вратарем турнира.

«Колумбус» в текущем сезоне завершил 
борьбу за Кубок Стэнли, в серии первого ра-
унда проиграв «Питсбург Пингвинс» 1:4. 

ТАСС, «РИА Новости»

24-й тур
«Зенит»—«Урал» 2:0
Иванович, 86; Молло, 90+3. Удаления: Бикфалви, 
60 (2 ж. к.); Павлюченко, 61; Емельянов (все — 
«Урал»), 86 (2 ж. к.).

«Ростов»—«Спартак» 3:0
Бухаров, 23, 50; Гацкан, 45+3. Удаление: Глушаков 
(«Спартак»), 75.

«Локомотив»—«Амкар» 3:3
Миранчук, 42; Тарасов, 54; Фернандиш, 56 (пен.) — 
Бодул, 22, 61 (пен.); Прокофьев, 88.

«Терек»—«Анжи» 0:1
Форбс, 14.

«Томь»—«Оренбург» 1:2
Пугин, 36 — Ойеволе, 22; Георгиев, 73.

«Крылья Советов»—«Рубин» 0:0
«Краснодар»—«Арсенал» 2:0
Каборе, 49; Смолов, 84.

Эксперты и болельщики уже оценили 
работу  арбитра, которого назвали «по-
дарком 

”
Зениту“ к открытию стадиона». 

А кое-кто посчитал, что Алексей Еськов 
— это «рука Москвы»
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РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Монреаль» 3:1 
(Емелин, 1+0; Радулов (оба — «Монреаль»), 
0+1). Счет в серии 4:2.
«Миннесота»—«Сент-Луис» 3:4 (овер-
тайм). 1:4.
«Сан-Хосе»—«Эдмонтон» 1:3 (Слепышев 
(«Эдмонтон»), 1+0). Счет в серии 4:2.
«Оттава»—«Бостон» 2:3 (овертайм). 3:2.
«Вашингтон»—«Торонто» 2:1 (овертайм; Куз-
нецов («Вашингтон»), 0+1).
«Нью-Йорк Рейнджерс» и «Эдмонтон»  
вышли в 1/4 финала.

Футбол
Чемпионат Англии
34-й тур. «Вест-Хэм»—«Эвертон» 0:0. 
«Бернли»—«Манчестер Юнайтед» 0:2 (Мар-
сьяль, 21; Руни, 39). «Ливерпуль»—«Кристал 
Пэлас» 1:2 (Коутинью, 24 — Бентеке, 42, 74). 
Положение команд. 1. «Челси» — 75 очков 
(после 32 матчей). 2. «Тоттенхем» — 71 (32). 
3. «Ливерпуль» — 66. 4. «Манчестер Сити» — 
64 (32). 5. «Манчестер Юнайтед» — 63 (32). 
6. «Эвертон» — 58.

Чемпионат Испании

33-й тур. «Вильярреал»—«Леганес» 2:1 (Ба-
камбу, 68, 90+2 — Мигель Герреро, 90). 
«Эспаньол»—«Атлетико» 0:1 (Гризман, 73). «Ре-
ал Сосьедад»—«Депортиво» 1:0 (Виллиан Жо-
зе, 28). Положение команд. 1. «Реал» — 
75 очков (после 31 матча). 2. «Барселона» — 72 
(32). 3. «Атлетико» — 68. 4. «Севилья» — 65. 5. 
«Вильярреал» — 57. 6. «Реал Сосьедад» — 55.

Чемпионат Германии

30-й тур. «Бавария»—«Майнц» 2:2 (Роббен, 16; 
Тьягу Алькантара, 73 — Кркич, 3; Брозински, 40 
(пен.)). «Герта»—«Вольфсбург» 1:0 (Ибишевич, 

59). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Боруссия» 
(Дортмунд) 2:3 (Штиндль, 43; Шмельцер, 48 
(автогол) — Ройс, 10 (пен.); Обамеянг, 59; Гер-
рейро, 87). «Кельн»—«Хоффенхайм» 1:0 (Бит-
тенкурт, 58). «Фрайбург»—«Байер» 2:1 (Петер-
сен, 11; Штенцель, 88 — Волланд, 60 (пен.)). 
«Шальке»—«Лейпциг» 1:1 (Хюнтелар, 46 — Вер-
нер, 14). Положение команд. 1. «Бавария» — 
70 очков. 2. «Лейпциг» — 62. 3. «Боруссия» (Д) 
— 56. 4. «Хоффенхайм» — 55. 5. «Герта» — 46. 
6. «Фрайбург» — 44.

Чемпионат Италии

33-й тур. «Сассуоло»—«Наполи» 2:2 (Берар-
ди, 59; Маццителли, 80 — Мертенс, 52; Ми-
лик, 84). «Аталанта»—«Болонья» 3:2 (Конти, 
3; Фройлер, 14; Кальдара, 75 — Дестро, 16; 
Ди Франческо, 61). «Фиорентина»—«Интер» 
5:4 (Вечино, 23, 64; Астори, 62; Бабакар, 70, 
79 — Перишич, 28; Икарди, 34, 88, 90+1). 
«Милан»—«Эмполи» 1:2 (Лападула, 72 — Мчед-
лидзе, 40; Тиам, 67). «Лацио»—«Палермо» 6:2 
(Иммобиле, 8, 9; Кейта Диао, 21, 24 (пен.), 
26; Крекко, 90 — Рисполи, 46, 52). Положе-
ние команд. 1. «Ювентус» — 80 очков (по-
сле 32 матчей). 2. «Рома» — 72 (32). 3. «Напо-
ли» — 71. 4. «Лацио» — 64. 5. «Аталанта» — 63. 
6. «Милан» — 58.

Чемпионат Франции

34-й тур. ПСЖ—«Монпелье» 2:0 (Кавани, 29; 
Ди Мария, 48). «Бордо»—«Бастия» 2:0 (Мал-
ком, 55; Санкаре, 69). «Лилль»—«Генгам» 3:0 
(Де Превиль, 9, 35 (пен.); Эдер, 66). «Кан»—
«Нант» 0:2 (Бамму, 27, 35). «Тулуза»—«Ницца» 
1:1 (Жан, 56 — Эйссерик, 59). Положение ко-
манд. 1. ПСЖ — 80 очков. 2. «Монако» — 77 
(после 32 матчей). 3. «Ницца» — 74. 4. «Бордо» 
— 55. 5. «Лион» — 54 (32). 6. «Марсель» — 52.

Кубок Англии

1/2 финала. «Челси»—«Тоттенхем» 4:2 (Вил-
лиан, 5, 43 (пен.); Азар, 75; Матич, 80 — Кейн, 
18; Алли, 52). «Арсенал»—«Манчестер Сити» 
2:1 (Монреаль, 71; Санчес, 101 — Агуэро, 62).
«Челси» и «Арсенал» вышли в финал.

спорт
ТЕННИС

Сборная России 
осталась на второй год
Она не смогла вернуться в Мировую группу Кубка федерации
Квалификационный матч меж-
ду командами России и Бельгии 
за право выступать в 2018 году в 
Мировой группе Кубка федерации, 
который в субботу и воскресенье 
проходил в Москве, завершился 
неожиданным поражением хозя-
ек — 2:3. За событиями, развора-
чивавшимися на грунтовом корте, 
уложенном на Малой спортивной 
арене «Лужников», наблюдал кор-
респондент ”Ъ“ Евгений Федяков.

ля российских тен-
нисисток сборная 

Бельгии — соперник исторически не-
простой. Достаточно сказать, что счет 
предыдущих встреч двух команд в Куб-
ке федерации до этого матча был 3:1 в 
пользу бельгиек, потерпевших един-
ственное поражение в далеком уже 
1968 году еще от сборной СССР, за кото-
рую тогда выступала знаменитая Анна 
Дмитриева. Тем не менее жребий, со-
гласно которому подопечным капита-
на Анастасии Мыскиной в данном слу-
чае досталась именно сборная Бель-
гии, можно было считать вполне удач-
ным. Ведь россиянки могли попасть, 
например, на команду Украины во гла-
ве с 13-й ракеткой мира Элиной Свито-
линой или на сильную сборную Сло-
вакии. Тем более что капитан бельги-
ек Доминик Монами не смогла привез-
ти в Москву свой сильнейший состав.

Первый день матча в «Лужниках» за-
вершился вничью — 1:1. Елена Весни-
на довольно уверенно переиграла чет-
вертьфиналистку Roland Garros 2015 
года Элисон Ван Эйтванк — 6:3, 6:4, по-
сле чего Анастасия Павлюченкова так-
же в двух сетах уступила Элизе Мертенс 
— 4:6, 0:6. В данном случае удивило не 
столько само поражение 16-й ракетки 
мира от 66-й, сколько та легкость, с ко-
торой 21-летняя бельгийка, тренирую-
щаяся в городе Бре в академии экс пер-
вой ракетки мира Ким Клейстерс, до-
казала свое преимущество перед гора-
здо более опытной оппоненткой. Пове-

дя 4:3, Павлюченкова уступила девять 
геймов подряд и за весь второй сет взя-
ла всего четыре очка. После окончания 
встречи, продолжавшейся всего 59 ми-

нут, российская победительница тур-
нира в Монтеррее двухнедельной дав-
ности объяснила свою неудачу тем, что, 
видимо, ей не хватило трех дней подго-
товки на грунте.

В свою очередь, Сергей Веснин, отец 
и тренер первой ракетки российской 
сборной, в разговоре с корреспонден-
том 

”
Ъ“ отметил отличную игру Элизе 

Мертенс. «Так иногда бывает — выходит 
молодая девушка, которой особенно не-
чего терять, играет без напряжения и 
показывает свой максимум»,— сказал 
он, еще не зная, что на следующий день 
его дочь также не сможет справиться с 
неуступчивой соперницей. В этой встре-
че одним из решающих стал розыгрыш 
при счете 30:30 в четвертом гейме треть-
ей партии, когда Елена Веснина, нахо-
дясь в выигрышной ситуации в середи-
не корта, допустила грубую ошибку при 
выполнении смеша. Выиграв еще одно 
очко, Мертенс, которая, по ее словам, 
вообще-то грунту предпочитает хард, 
увеличила свое преимущество до 3:1 и 
вскоре победила — 6:4, 1:6, 6:2, позво-
лив своей команде выйти вперед.

А еще примерно через час трудная 
для сборной России ситуация превра-
тилась в критическую. Ведь Дарья Ка-
саткина, заменившая Анастасию Пав-
люченкову в заключительной одиноч-
ной встрече, уступила первый сет Ма-
рине Заневской, которая, в свою оче-
редь, вышла на корт вместо Элисон Ван 
Эйтванк. 23-летняя одесситка, перее-
хавшая в Бельгию в 2008 году и зани-
мающая сейчас в рейтинге 114-е место, 

довольно долго создавала серьезные 
проблемы россиянке, не имевшей пра-
ва уступать. Правда, в середине встре-
чи Касаткина нашла свою игру, да и не-
стабильная подача Заневской, допу-
стившей десять двойных ошибок, да-
ла о себе знать. После того как 19-лет-
няя россиянка победила — 5:7, 6:1, 6:0, 
статус решающей встречи в матче пере-
шел к парной комбинации.

На нее, как и можно было предпо-
ложить, капитан сборной России Анас-
тасия Мыскина выставила свой наибо-
лее сыгранный дуэт в составе Весни-
ной и Касаткиной, выступавших вме-
сте с февраля по апрель прошлого года 
(Екатерина Макарова, победившая по-
зже с Весниной на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро, тогда лишь набирала форму 
после травмы). Бельгийки, в свою оче-
редь, сделали ставку на Элизе Мертенс, 
которая еще после победы над Весни-
ной выразила уверенность в том, что 
сил на пару у нее хватит, и малоизвест-
ную Ан-Софи Местах, чьим высшим до-
стижением за карьеру является 64-е ме-
сто в парном рейтинге. Расчет россия-
нок на более высокий класс Весниной 
и Касаткиной, однако, не оправдался. В 
первом сете их соперницы имели ощу-
тимое преимущество, а во втором, упу-
стив два матчбола в десятом гейме, все-
таки смогли оправиться от этого не-
большого психологического нокдауна 
и победить — 6:1, 7:6 (7:2).

Таким образом, сборная Бельгии, ко-
торая последний раз выступала в Миро-
вой группе в 2012 году, с триумфом вер-
нулась в элиту Кубка федерации. Росси-
янки же остались на второй год во вто-
рой Мировой группе, где в 2018 году их 
соперницами будут команды Испании, 
Украины, Словакии, Италии, Румынии, 
Австралии, а также Канады или Казахс-
тана (их матч завершился после подпи-
сания номера в печать).

ЖЕНСКАЯ ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Динамовки 
промахнулись  
мимо медалей
Они проиграли оба матча  
в «Финале четырех»

Московское «Динамо» не смо-
гло попасть в призовую трой-
ку Лиги чемпионов. В обоих 
своих матчах «Финала четы-
рех» в итальянском Треви-
зо оно потерпело поражения 
в четырех сетах: сначала — 
от его хозяина «Конельяно», 
а затем — от турецкого «Эдж-
заджибаши».

 М осковское «Динамо» 
по ходу нынешнего розыгры-
ша Лиги чемпионов очень мно-
гое сделало, чтобы заработать 
статус если не явного фаворита 
«Финала четырех», то по край-
ней мере ровни всем трем дру-
гим его участникам. Оно пре-
красно выступило на группо-
вом этапе, одержав шесть побед 
в шести матчах, и еще лучше — 
в единственном раунде play-off. 
В нем динамовки дважды разби-
ли в трех сетах итальянскую «Мо-
дену», притом что она вообще-то 
котировалась чрезвычайно вы-
соко. И насчет игрового тонуса 
«Динамо» сомнений быть не мог-
ло. Оно разогрелось перед «Фи-
налом четырех» двумя первыми 
матчами финальной серии чем-
пионата России с «Динамо» ка-
занским, обменявшись с ним до-
машними выигрышами.

Но реальность оказалась суро-
вее и непригляднее, нежели ожи-
дания. Два года подряд женский 
«Финал четырех» принимает Ита-
лия — и два года подряд в полуфи-
нале российский участник нары-
вается на хозяина турнира, кото-
рый на своей площадке умудря-
ется прыгнуть, пожалуй, выше го-
ловы. В 2016-м в такой ситуации 
срезалось казанское «Динамо», 
уступившее — 0:3 — «Поми Ка-
стельмаджоре», сейчас — москов-
ское. Ему, правда, сет у соперниц 
из «Конельяно» взять удалось.

Взбрыкнуло «Динамо» в треть-
ей партии. Ей предшествовали 
две, которые прошли по схожему 
простенькому сценарию, не пред-
усматривавшему для российской 
команды проблеска надежды. А 
если говорить о статистических 
показателях, то, пожалуй, глаз 
острее всего резал такой: 25% ре-

ализованных атак у основной за-
бойщицы Натальи Гончаровой — 
это при том, что на нее была, как 
обычно, особенная ставка.

И вот в третьем сете динамов-
ки вдруг взбодрились, эффек-
тивность Гончаровой в нападе-
нии выросла в два с половиной 
раза — и уже у «Конельяно» не 
было никаких шансов довести 
партию хотя бы до концовки. На-
мек на перелом, подаренный ди-
намовками, намеком, однако, 
так и остался. Итальянская ко-
манда — пусть с трудом — пере-
варила оплеуху. Следующий сет 
получился самым интересным в 
матче и дошел до баланса, кото-
рый вырвали все же хозяйки,— 
27:25, отправив «Динамо» биться 
за бронзу с «Эджзаджибаши».

Этот волейбольный гигант, 
проигравший свой полуфинал 
еще одному могучему в плане 
подбора игроков представителю 
Турции — «Вакифбанку», казал-
ся для динамовок более удобным 
соперником, нежели «Конелья-
но». Во всяком случае если оста-
вить за скобками первый сет, в ко-
тором у «Динамо» совсем не кле-
ился прием, то можно говорить 
об абсолютном равенстве сил на 
площадке. Однако, сравняв счет 
во втором, москвички затем про-
играли решающие отрезки и тре-
тьей, и четвертой партий, вручив 
«Эджзаджибаши» и его знамени-
той российской доигровщице Та-
тьяне Кошелевой бронзу.

Возможность все-таки добыть 
медаль в главном еврокубке в 
этом сезоне у России сохраняет-
ся. Причем возможность отлич-
ная. В ближайший уикенд в Ри-
ме состоится «Финал четырех» 
мужской Лиги чемпионов, и ка-
занский «Зенит», действующий 
обладатель титула, представля-
ется безусловным претендентом 
на трофей.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Рафаэль Надаль округлил землю
Он стал лучшим по числу побед и на грунте, и на одном турнире

Испанец Рафаэль Надаль стал первым в От-
крытую эру теннисистом, которому удалось 
выиграть один и тот же турнир десять раз. 
Эта отметка покорилась Надалю на турнире 
серии Masters 1000 Monte-Carlo Rolex Masters. 
В финале он расправился с соотечественни-
ком Альбертом Рамосом в двух сетах, офици-
ально превратившись, если брать общее коли-
чество успехов, в грунтового короля тенниса 
всех времен.

ормально грунтовый отрезок сезона в 
теннисе открылся еще в начале апреля, но именно 
Monte-Carlo Rolex Masters был первым в его рамках 
по-настоящему крупным турниром. И сразу же по-
дарил чрезвычайно примечательное с точки зрения 
статистики событие.

Вернее, их было сразу несколько — и все связаны 
с Рафаэлем Надалем. Открыв счет успехам на турни-
рах ATP в 2017 году, Надаль справил три «юбилея» од-
новременно. 70-я победа в карьере — наиболее не-
значительный среди них: по этому показателю ис-
панец — пятый в истории. Две другие круглые циф-
ры, до которых он добрался, являлись одновремен-
но рекордными. До сих пор в Открытую эру, то есть 
с 1968 года, никому не удавалось выиграть какой-то 
турнир десять раз. Надалю, для которого соревнова-
ния в Монте-Карло чуть ли не любимейшие среди 
всех, удалось. А еще теперь есть веский повод назы-
вать Рафаэля Надаля грунтовым королем не совре-
менного тенниса, а всех времен. На турнире, прохо-
дящем на грунте, он первенствовал в 50-й раз, обой-
дя знаменитого аргентинца Гильермо Виласа, с кото-
рым до вчерашнего дня шел вровень.

И не было ничего удивительного в том, что, по-
лучив приз, Рафаэль Надаль расчувствовался и 
вспомнил далекое уже прошлое — свое дебютное 
появление в Монте-Карло 16-летним юношей в 
2003 году. «Я тогда и мечтать не мог о чем-то подоб-

ном»,— говорил он. Хотя на самом деле наверняка 
слегка лукавил. Пожалуй, именно в Монте-Карло в 
2003-м возникло серьезное подозрение, что теннис 
получил новую суперзвезду. Надаль с ходу добрал-
ся до третьего круга, но наибольшее впечатление 
произвели фигуры поверженных по дороге к нему 
противников. В стартовом раунде испанец выбил 
очень мощного в то время словака Кароля Кучеру, 
в следующем — действующего победителя Roland 
Garros Альберта Косту.

Тема Roland Garros поднималась, естественно, и в 
Монте-Карло. Майский турнир Большого шлема то-
же, как известно, проходит на грунте, и Рафаэль На-
даль тоже имеет шанс довести количество триумфов 
на нем до десяти. Причем результат в Монте-Карло 
вынуждает резко повысить котировки на него, за-
быв о разного рода трудностях, которые испанец ис-
пытывал в последнее время и которые ухудшили его 
позиции в рейтинге.

Впрочем, и принимать его за причину считать 
Надаля стопроцентным фаворитом французского 
чемпионата, видимо, все же не стоит. Дело в уров-
не сопротивления, оказанного испанцу в Монте-
Карло. На этом турнире выше него были посеяны 
три теннисиста — британец Энди Маррей, серб Но-
вак Джокович и швейцарец Станислас Вавринка, и 
ни с кем он так и не пересекся: их вышибали дру-
гие. Встречался Надаль в основном с рядовыми со-
перниками, и даже оппонент в финале — соотече-
ственник Альберт Рамос — не был в этом смысле 
исключением.

И, наконец, не стоит забывать о том, что тур-
нир в Монте-Карло решил пропустить игрок, горя-
чее которого в нынешнем сезоне нет,— пережива-
ющий то ли вторую, то ли третью, то ли четвертую 
молодость Роджер Федерер. Швейцарец уже обыг-
рал в 2017 году Рафаэля Надаля трижды, в том числе 
дважды в финалах — Australian Open и элитных со-
ревнований в Майами. А вдруг швейцарец не плю-
нул на грунт, который всегда был для него «отстаю-
щим» покрытием, а по какому-то хитрому плану го-
товится к Roland Garros?

Алексей Доспехов

Кубок федерации
Мировая группа. 1/2 финала
Белоруссия—Швейцария 3:2.

22.04. Александра Соснович—Виктория Голубич 6:3, 
5:7, 7:5. Арина Соболенко—Тимеа Бачински 4:6, 5:7. 
23.04. Соснович—Бачински 6:2, 7:6 (7:2). Соболен-
ко—Голубич 6:3, 2:6, 6:4. Белинда Бенчич—Мартина 
Хингис—Ольга Говорцова—Вера Лапко 6:0, 6:1.

Сборная Белоруссии вышла в финал.

США—Чехия 2:2.

22.04. Коко Вандевей—Маркета Вондрушова 6:1, 6:4. 
Шелби Роджерс—Катержина Синякова 3:6, 3:6. 23.04. 
Вандевей—Синякова 6:4, 6:0. Дэвис—Вондрушова 
2:6, 5:7.

Play-off за право выступать в Мировой группе
Россия—Бельгия 2:3.

22.04. Елена Веснина—Элисон Ван Эйтванк 6:3, 6:4. 
Анастасия Павлюченкова—Элисе Мертенс 4:6, 0:6. 
23.04. Веснина—Мертенс 4:6, 6:1, 2:6. Дарья Касат-
кина—Марина Заневская 5:7, 6:1, 6:0. Касаткина—Вес-
нина—Мертенс—Ан-Софи Местах 1:6, 6:7 (2:7).

Германия—Украина 3:2. Нидерланды—Словакия 
3:2. Франция—Испания 4:0.

Выделенные команды завоевали право  
в следующем сезоне выступать в Мировой группе.

Турнир ATP  
серии Masters 1000  
в Монте-Карло (Монако)
Призовой фонд — €4,3 млн
1/2 финала. Альберт Рамос (Испания, 15)—Люка Пуйе (Франция, 11) 6:3, 
5:7, 6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Давид Гоффен (Бельгия, 10) 6:3, 
6:1. Финал. Надаль—Рамос 6:1, 6:3.

«Финал четырех» 
в Тревизо (Италия)
1/2 финала. «Конельяно» (Италия)—
«Динамо» (Россия, Москва) 3:1. «Вакифбанк» 
(Турция)—«Эджзаджибаши» (Турция) 3:0.

Матч за 3-е место. «Эджзаджибаши»—
«Динамо» 3:1.

Финал. «Вакифбанк»—«Конельяно» 3:0.

Российская пара в составе  
Елены Весниной (слева)  
и Дарьи Касаткиной  
(в центре — капитан команды 
Анастасия Мыскина) в реша-
ющей встрече уступила  
соперницам, считавшимся 
заведомыми аутсайдерами 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Десятой победой в Монте-Карло Рафаэль 
Надаль подтвердил звание короля грунта 
всех времен  ФОТО AP

Волейболистки «Динамо» (№6 — Яна Щербань) в «Финале  
четырех» проиграли оба матча и остались без наград  
Лиги чемпионов ФОТО CEV.LU

Удивило не столько само поражение  
16-й ракетки мира от 66-й, сколько  
та легкость, с которой 21-летняя  
Элизе Мертенс доказала свое преиму-
щество перед гораздо более опытной  
Анастасией Павлюченковой

Д

Ф
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культура В Русском музее открылась выставка,  
посвященная 175-летию со дня рождения  
Василия Верещагина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Живопись
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Василий Вакуленко, известный 
как Баста, выступил в столич-
ном спорткомплексе «Олим-
пийский». Борис  Барабанов 
оценил организацию этого 
 аншлагового концерта и спел 
вместе с 35 тыс. зрителей 
 главные хиты рэпера.

амо по себе выступле-
ние рэпера на самой большой кры-
той арене Москвы — не сенсация. 
Василий Вакуленко дебютировал 
здесь два года назад. Выступал здесь 
и Тимати, а осенью намечается кон-
церт Оксимирона. Сенсацией стало 
использование всех трибун «Олим-
пийского».

Обычно, когда говорят, что музы-
кант «собрал 

”
Олимпийский“», это 

означает, что аншлаг был только на 
половине стадиона. В то время как 
вторая половина чаще всего закры-
та разборной стеной, а в зал пускают 
17–18 тыс. зрителей. Иногда, как на 
концертах ДДТ или Земфиры, сцену 
максимально отодвигают от трибун, 
тогда можно продать на концерт 25–
30 тыс. билетов. Но на то, чтобы сде-
лать круглую сцену и максимально 
заполнить зал, решались пока толь-
ко организаторы гастролей зарубеж-
ных звезд вроде Metallica и Muse. Со-
гласно информации творческого 
объединения Gazgolder, которое за-
нимается всеми проектами Басты, в 
субботу в «Олимпийском» собралось 
35 тыс. человек.

Но продать 35 тыс. билетов — это 
полдела. Нужно еще сделать так, что-
бы каждый из зрителей чувствовал 
себя комфортно, а значит, по край-
ней мере не испортить ему настрое-
ние необходимостью стоять в очере-
дях на вход. Иначе неприятный оса-
док может остаться даже от самых 
лучших шоу, как это было после не-
давнего выступления ДДТ (см. 

”
Ъ“ от 

7 марта).
В среде промоутеров принято 

считать, что в «Олимпийском» кон-
сервативный и несговорчивый ме-
неджмент и договориться с ним 
об отступлении от десятилетиями 
действующих правил практиче-
ски невозможно. «Газгольдеру» уда-
лось не только собрать в зале мак-
симум зрителей, но и открыть боль-
шие грузовые входы, чего на памя-
ти обозревателя 

”
Ъ“ не случалось 

никогда. Кроме того, сориентиро-
ваться в «Олимпийском» зрителям 

помогали 150 волонтеров, которые 
знали ответы на все вопросы, каса-
ющиеся порядка прохода и разме-
щения в зале. Наконец, прямо на 
танцполе были установлены тор-
говые точки с напитками и заку-
сками. Все это было бы само собой 
разумеющимся на любой подоб-
ной площадке в любом большом ев-
ропейском городе, но не в Москве. 
Здесь это настоящий прорыв.

Баста начал выступление с ком-
позиций из последнего альбома 
«Баста 5». Причем сразу с тех, что 
относятся к категории песен «за 
жизнь»: «Я смотрю на небо», «Пар-

тизан», «Там, где нас нет». Время от 
времени рэпер дает концерты с ор-
кестром, и они адресованы в боль-
шей степени взрослой аудитории 
— той, что подсознательно опоз-
нает в нем нового Лепса для тех, 
кто не слушает Лепса. В «Олимпий-
ском» оркестра не было, но на сце-
не было достаточно много инстру-
менталистов и бэк-вокалистов, ко-
торые обеспечивали ощущение 
масштаба и крутизны. В аранжи-
ровках было много электрогитар, 
что удивило тех зрителей, кото-
рые не слишком следят за творче-
ством Басты. Интересно было на-
блюдать за тем, как эти электроги-
тары звучат в песне Александра Га-
лича «Черт» и в новой аранжировке 
«Кастинга».

К середине концерта Баста подо-
брался к песням, в которых он обыч-
но раскрывается как мастер речита-
тива. Двигаясь в сторону большей 
распевности и мелодизма, он все же 
пока еще не достиг того уровня вла-

дения голосом, который позволил 
бы ему построить весь концерт на 
«вокальном» материале. В спортком-
плексе «Олимпийский» очень слож-
но выстроить чистый звук, так что Ба-
ста вытаскивал концерт за счет своей 

собственной энергии. Это помогло 
справиться и с особенностями аку-
стики, и с пестротой аранжировок.

Возможно, талант стилизации — 
вообще главный талант Василия Ва-
куленко. Во время концерта он про-

демонстрировал понимание самой 
разной музыки — в диапазоне от 
кавказского ресторана («Мама») до 
Rage Against The Machine («Лед»). Та-
кая палитра вряд ли подвластна ко-
му-то еще из наших рэперов. И имен-

но она дает Басте возможность обра-
щаться к самой разной аудитории.

В самом конце концерта Василий 
Вакуленко сыграл «Выпускной (Мед-
лячок)» — песню, которая в прош-
лом году мгновенно обеспечила 
ему место в поп-чартах и на волнах 
«народных» радиостанций. Публи-
ка самозабвенно, чуть ли не со сле-
зами на глазах радовалась этой дво-
ровой по духу композиции с при-
певом, исполненным нарочито си-
ротским тембром. На секунду пока-
залось, что это и есть то, что получа-
ется у Басты лучше всего. И даже фи-
нальная «Сансара», безупречный ста-
дионный хит, в исполнении которо-
го приняли участие Диана Арбени-
на и дочь Василия Маша, не развея-
ла этого ощущения до конца.

КОНЦЕРТ РЭП

Круговое выступление
Баста собрал «Олимпийский»

Баста справился с особен-
ностями акустики «Олим-
пийского» своими руками 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

С

На сцене Александринско-
го  театра в рамках междуна-
родного фестиваля балета 
Dance Open выступила луч-
шая современная труппа Евро-
пы — Нидерландский театр тан-
ца (NDT 1),— представившая 
 программу из трех одноакт-
ных балетов. Из Петербурга — 
 Татьяна  Кузнецова.

частие NDT гарантирует успех 
любому фестивалю: артистический 
уровень труппы недосягаемо высок, 
а репертуар сочетает новизну с до-
ступностью. В 2011 году бывшую во-
тчину гениального Иржи Килиана 
возглавил Пол Лайтфут, экс-солист 
и постоянный хореограф NDT, а ху-
дожественным консультантом ста-
ла Соль Леон — бывшая жена и неиз-
менный соавтор Лайтфута: с начала 
1990-х творческий тандем породил 
полусотню балетов и дочь Сару. Би-
ографические подробности важны 
потому, что темы сочинений пара 
черпает из жизни, изживая на сцене 
перипетии совместной биографии. 
Однако использование видео, ми-
нималистская музыка и обилие ме-
тафор придают интимным новеллам 
общечеловеческий пафос.

Два балета петербургской про-
граммы «Silent Screen» (2005) 
и «Shoot the Moon» (2006) — в воль-
ном переводе организаторов «Не-
мое пространство» и «Дотянуться 
до звезд» — поставлены, похоже, 
в тот драматичный период, когда 
любовь хореографов подверглась 
испытаниям, из которых не выш-
ла победительницей. Оба спекта-
кля — про «третьих лишних», оба — 
откровенная исповедь, переведен-
ная на язык тела при помощи музы-

ки Филипа Гласса и костюмов, сце-
нографии и видео такой дивной 
красоты, что реальные душевные 
травмы возносятся до высот поэти-
ческого вымысла.

Герои «Silent Screen» сходят на 
сцену с гигантского трехстворча-
того экрана, на котором плещет об 
осенний берег черно-белое море. 
Их первый дуэт — тщетная попыт-

ка мужчины вернуть женщину: та 
всем телом стремится прочь, на ви-
деоберег, где видеоразлучник ухо-
дит по молу к свинцовым волнам. 
Море сменяет зимний лес — к геро-
ям по заснеженной дороге бежит де-
вочка (в этой роли хореографы сни-
мали свою дочь). Крупный план ее 
печального личика порождает во-
доворот воспоминаний. О тех вре-
менах, когда семейное счастье ге-
роев было безоблачным, пока за ок-
ном их комнаты не проплыл муж-
ской видеопрофиль, материализо-
вавшийся на сцене в образе сласто-
любца с недвусмысленно эротиче-

ским монологом. В танцевальных 
флешбэках будет резвиться дев-
чушка, будто спрыгнувшая с экра-
на; сопровождающая ее тройка юн-
цов разразится вариациями чрез-
вычайной быстроты и сложности. 
Идиллической кульминацией ста-
нет адажио; впрочем, оно произво-
дит двойственное впечатление из-
за партнерши — единственной тол-
стушки в этой образцовой труппе. 
При взгляде на ее мясистые ляжки 
и круглую попку закрадывается ни-
гилистическая мысль: может, все 
это не былая идиллия, а тотальная 
ирония?

Насчет «Shoot the Moon» двух тол-
кований быть не может: в трех ком-
натах, проплывающих перед на-
ми по движущемуся кругу и проду-
блированных поверх стен видеоэ-
краном (на нем показано то, чего не 
увидать на сцене), тихо сходят с ума 
две семейные пары и холостяк. 
Каждый стремится выскользнуть 
из замкнутого пространства — хоть 

в дверь, хоть в окно; каждого манит 
страсть (реальная или нафантазиро-
ванная) к соседу / соседке; каждый 
терзается ревностью, муками совес-
ти и жгучей тоской по великой люб-
ви, ради которой герои вешаются, 
бросаются в открытое окно и бега-
ют по стенам в самом буквальном 
смысле. Монологи и дуэты этого 
балета сочинены с такой обжига-
ющей психологической и физио-
логической достоверностью, что 
спорное мнение, будто балет спосо-
бен выразить то, что недоступно ни 
кино, ни театру, получает веские до-
казательства.

Упрекнуть авторов можно разве 
что в утаивании имен потрясающих 
танцовщиков, обеспечивших успех 
их постановкам,— все артисты труп-
пы по демократической традиции 
перечислены в программке по ал-
фавиту. Между тем балеты Лайтфу-
та и Леон очень зависят от исполни-
телей. Лексика хореографов не осо-
бо радикальна, основана на класси-
ческой традиции, и, если свести пар-

тии только к рассыпанным по ним 
пируэтам, арабескам, растяжкам 
и жете, можно получить довольно 
банальный результат.

В трансформациях хореографи-
ческого языка гораздо дальше про-
двинулся Марко Гёкке, автор треть-
его балета программы — «Тонкой 
кожи» на музыку Патти Смит и Ки-
та Джаррета. Изобретенная и стро-

го им выверенная какофония стре-
мительных жестов рук, резонирую-
щая с контрастными по амплитуде 
движениями ног и сочетаемая с чер-
веобразной гибкостью корпуса, вы-
зывает эффект почти болезненный. 
Чаще всего персонажи Гёкке смахи-
вают на исполинских насекомых, 
пронзенных булавкой невидимо-
го вивисектора,— по мнению авто-
ра, так выглядит человечество в на-
ши стрессовые времена. Однако, от-
анцовывая песни Патти Смит, Мар-
ко Гёкке явил чудеса эмоционально-
сти: серия монологов и дуэтов «Тон-
кой кожи», невероятных по энерге-
тике и технической виртуозности, 
способна пробить самого толстоко-
жего зрителя. Петербуржцы, вкусив-
шие качественного современного 
балета, устроили NDT полновесную 
овацию. Артисты, Соль Леон и Пол 
Лайтфут дружно кланялись в обним-
ку, являя собой утешительный обра-
зец того, как искусство побеждает 
жизнь — хотя бы на примере одной 
отдельно взятой пары.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Полезли на стену
Нидерландский театр танца на фестивале Dance Open

Герои балета «Silent 
Screen» сходят на сцену  
с гигантского экрана,  
на  котором плещется 
 неприветливое черно- 
белое море  ФОТО RAHI REZVANI

У Участие NDT гарантирует успех 
 любому фестивалю: артистический 
уровень труппы недосягаемо высок, 
а репертуар сочетает новизну  
с доступностью

Талант стилизации, возможно, главный 
талант Василия Вакуленко. Во время 
концерта он продемонстрировал  
понимание самой разной музыки
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